
ОТДЫХ В Екатеринбурге 
запустили чартерные 
автобусные туры в Крым

Автобус к морю

Ольга Штейн, Свердловская область

Теперь из столицы Урала до курортов Краснодарского 
края или дальше, до Симферополя, можно отправиться 
на автобусе. Этим летом запланировано семь рейсов. 
Продолжительность каждого — 14 дней, пять из них ту-
рист проводит в дороге, преодолевая 6600 километров. 
Добраться до моря можно за 11 тысяч рублей (стои-
мость билета в оба конца). Туристам обещают комфор-
тную и безопасную поездку с гидом и развлекательной 
программой. 

— Мы используем автобусы MAN, Neoplan, Temsa. 
Все машины оборудованы ремнями безопасности, пас-
сажиры застрахованы. Если турист чувствует себя 
плохо, водитель останавливается у пункта медицин-
ской помощи, где человека осматривает врач и при не-
обходимости вызывает «скорую помощь», — рассказы-
вает «РГ» Елена Горбунова, директор транспортной 
компании, осуществляющей перевозки.

Экипаж состоит из двух профессиональных водите-
лей — они меняют друг друга в соответствии с графи-
ком. 

В автобусе также предусмотрен сопровождающий, 
который встречает пассажиров, рассказывает о мар-
шруте. Фактически выполняя роль гида, отвечает на 
вопросы туристов, формирует развлекательную про-
грамму и занимается организационными вопросами.

— Запросы на поездки к морю, в том числе в 
Крым, к нам стали приходить еще в январе, — 
отмечает Елена Горбунова. 

ФИНАНСЫ Золотой бум 
ожидается во втором 
полугодии 

Слитки 
общества

Елена Грекова, Роман Маркелов

Сегодня многие банки предлагают клиентам для за-
щиты сбережений от инфляции купить слитки и моне-
ты из драгоценных металлов. Да и в народе бытует 
мнение, что «золото всегда в цене». Но чтобы действи-
тельно выгодно вложить деньги в драгоценные метал-
лы, нужно учитывать особенности таких вкладов, пре-
дупредила начальник Главного управления Банка Рос-
сии по Центральному федеральному округу Надежда 
Иванова. И рассказала «Российской газете» о таких 
нюансах. 

Но сначала посмотрим, какие вложения в этом году 
были самыми прибыльными на российском рынке. Это 
вовсе не золото, а паи инвестиционных фондов, вкла-
дывающих в акции, говорит аналитик УК «Альфа-капи-
тал» Артем Копылов. С января по май включительно 
доходность таких фондов, по его данным, составила 
около 9 процентов. 

В  то же время несмотря на рост цен на нефть, фон-
ды, скупающие акции компаний нефтегазового секто-
ра, показали невысокую доходность — около 6 процен-
тов, указывает аналитик. По его мнению, это связано с 
опасением инвесторов по поводу перекупленности ак-
ций из-за удачного для нефтегазового сектора прошло-
го года. Вложения в облигационные фонды также были 
достаточно удачными — средняя доходность 
составила 4,3 процента за прошедшие пять 
месяцев. 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ВИЗИТ  Лидеры России и Китая отметили беспрецедентно 
высокий уровень отношений двух стран

Москва, Китай-город

Владислав Куликов

С
овет при президенте Рос-
сии по кодификации и со-
вершенствованию гра-

жданского законодательства 
одобрил проект поправок в Се-
мейный кодекс, разрешающий 
назначать дополнительные али-
менты на оплату ребенку жи-
лья.

Допустим, у бывшей жены 
нет своего жилья, а ребенок по-
сле развода остался с ней. Что 
делать? Снимать квартиру. Или 
взять ипотеку. Все это расходы, 
подключить к которым можно и 
отца ребенка. Помимо назна-
ченных алиментов суд сможет 

заставить его оплатить счета за 
аренду жилья или компенсиро-
вать хотя бы частично платежи 
по ипотеке.

Инициативу разработало 
министерство юстиции. Как 
рассказывают в Совете, изна-
чально предлагалось детально 
прописать ситуации, когда с от-
ца-алиментщика возьмут еще и 
«квартирные». Например, не-
обходимо было доказать, что у 
родителя, с которым остался ре-
бенок, нет пригодного жилья и в 
целом он находится в тяжелой 
жизненной ситуации. Однако 
после доработки остался доста-
точно лаконичный вариант про-
екта. В статью Семейного кодек-

са, прописывающую перечень 
дополнительных расходов на 
детей, вносится фраза, что та-
кие расходы могут назначаться 
в случае «отсутствия пригодно-
го для постоянного проживания 
жилого помещения».

«Таким образом, если про-
ект будет принят в качестве фе-
дерального закона, появится 
возможность привлекать каж-
дого из родителей к дополни-
тельным расходам, которые 
необходимы для обеспечения 

права ребенка на жилище», — 
объясняют в Совете по коди-
фикации.

Как поясняют эксперты, суд 
и сегодня при наличии доста-
точных оснований всегда может 
прийти к выводу о взыскании в 
пользу ребенка некоторых не-
предвиденных расходов, имею-
щих экстренный характер. На-
пример, расходы, связанные с 
переездом и т.п. «Судебное ус-
мотрение в этих ситуациях до-
пускается и даже поощряется», 
— подчеркивают в Совете.

Проще говоря, если у матери 
неожиданно возникли какие-то 
важные траты на ребенка, она 
вправе прийти в суд и попро-

сить, чтобы на бывшего мужа 
возложили дополнительные 
расходы сверх обычных. Как 
правило, это разовая сумма: 
компенсировать лечение, опла-
тить чеки транспортной компа-
нии на переезд, помочь с об-
устройством жилья и прочее. 

По большому счету, экспер-
ты не видят особой необходимо-
сти для включения в статью 86 
Семейного кодекса прямого 
указания о возможности взы-
скания дополнительных расхо-
дов на жилье.

Однако сторонники инициа-
тивы полагают, что 
лишним «квартирное» 
уточнение не будет. 

Кира Латухина

В
чера в Кремле прошли 
переговоры лидеров 
России и Китая. Пред-
с е д а т е л ь  К Н Р  С и 
Цзиньпин и прези-
дент России Влади-
мир Путин заявили, 
что позиции Москвы 
и Пекина по ключе-

вым мировым проблемам близ-
ки или совпадают. Кроме того, 
встреча двух лидеров дала им-
пульс для реализации новых 
проектов.

Новая встреча 
старых друзей 

Самолет китайского лидера 
приземлился в аэропорту Вну-
ково-2 в полдень. Как полагает-
ся при визите такого уровня, Си 
Цзиньпина приветствовал по-
четный караул под гимны двух 
стран. В России председатель 
КНР будет с 5 по 7 июня. Кроме 
Москвы, он посетит Санкт-Пе-
тербург, и там, помимо участия 
в международном экономиче-
ском форуме, где станет почет-
ным гостем, его ждет обширная 
программа. В том числе и не-
формальный обед один на один 
с Владимиром Путиным в при-
сутствии только переводчика.

В столичной программе зна-
чились переговоры в Кремле, 
прием в Грановитой палате, по-
сещение зоопарка, в котором 
теперь живут две большие пан-
ды, а также концерт в Большом 
театре по случаю 70-летия уста-
новления дипломатических от-
ношений.

Лидеры встретились в Геор-
гиевском зале Большого Крем-
левского дворца. В церемонии 
приветствия приняли участие 
члены делегаций, с каждым из 
которых Владимир Путин и Си 
Цзиньпин поздоровались за 
руку. Главы государств тепло по-
приветствовали друг друга, по-
общались и перешли в зал орде-
на Святой Екатерины на перего-
воры в узком формате.

Президент России назвал 
председателя КНР дорогим дру-
гом, а его визит в Москву — клю-

чевым событием в двусторонних 
отношениях. Но не столько ва-
жен статус этого визита, сколько 
возможность еще раз встретить-
ся, обсудить отношения между 
Россией и Китаем, международ-
ные вопросы, сказал он. В их чи-
сле — ситуация на Корейском по-
луострове, Иран, Венесуэла, си-

рийское урегулирование, со-
трудничество в АТР и отношения 
с крупнейшими западными дер-
жавами, включая США.

По большинству междуна-
родных и региональных про-
блем, включая корейское уре-
гулирование, ситуацию вокруг 
СВПД, Сирию и Венесуэлу, по-

зиции Москвы и Пекина близки 
или полностью совпадают. Так, 
Россия и Китай допускают 
только мирное решение ядер-
ной проблемы КНДР, выступа-
ют за мирное урегулирование 
кризиса в Сирии и стабилиза-
цию в Венесуэле, сохраняют 
приверженность осуществле-

нию СВПД по иранской ядер-
ной программе.

«Советский Союз признал 
КНР сразу же на следующий день 
после ее создания и провозгла-
шения», — заметил Путин. «За 
этот период времени произошло 
много событий, но последние 
годы, в том числе благодаря и ва-

шему прямому участию, отно-
шения между Россией и Китаем 
достигли без преувеличения бес-
прецедентного уров-
ня», — сказал он китай-
скому коллеге.

ПРОЕКТ Поправки в Семейный кодекс разрешат взыскивать дополнительные алименты с бывших 
мужей на жилье ребенку

Папе предъявят счет
А К Ц Е Н Т

По данным Федеральной службы 
судебных приставов, 78 процентов 
алиментщиков составляют мужчины, 
общий долг — 137,9 миллиарда рублей

В Москву на книжную
ярмарку «Красная площадь»
белорусы привезли
писательницу
Елену Пушкину/ стр. 1,4

В НОМЕРЕ

Австралийский доллар 45,5870
Азербайджанский манат 38,3874
Армянский драм** 13,5817
Белорусский рубль 31,0619
Болгарский лев 37,5443
Бразильский реал 16,8935

Венгерский форинт** 22,8110
Вон Республики Корея*** 55,2116
Гонконгский доллар* 83,0635
Датская крона* 98,3186
Доллар США 65,1243
Евро 73,3690

Индийская рупия** 93,9860
Казахстанский тенге** 16,9387
Канадский доллар 48,6765
Киргизский сом** 93,0374
Китайский юань* 94,2587
Молдавский лей* 35,8812

Новый туркменский манат 18,6336
Норвежская крона* 75,0142
Польский злотый 17,1655
Румынский лей 15,5080
СДР   90,1366
Сингапурский доллар 47,7451

Таджикский сомони* 68,9905
Турецкая лира 11,3384
Узбекский сум**** 76,5039
Украинская гривна* 24,2120
Фунт стерлингов   82,8055
Чешская крона* 28,5934

Шведская крона* 69,1429
Швейцарский франк 65,6363
Южноафриканский рэнд* 44,1416
Японская иена** 60,1582

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 06.06.19

Взгляд экономиста 
на суетное и вечное 
в судьбе 
А.С. Пушкина 

Счетная палата России 
составила первый рейтинг 
открытости власти

Мосгордума утвердила 
кандидатуру 
нового прокурора 
Москвы 
Дениса Попова

Вячеслав Аминов: 
Российское 
пятиборье 
готово 
выстрелить
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Владимир Путин и Си Цзиньпин 
на экскурсии по Кремлю по оконча-
нии переговоров.
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СМИ «Российская газета» 
и Медиакорпорация Китая 
открыли совместную 
аналитическую студию

Переходим 
к аналитике

Юрий Когалов

В редакции «Российской газеты» прошла церемония 
открытия совместной с Медиакорпорацией Китая ана-
литической студии «Россия и Китай: события и ком-
ментарии». В торжественном мероприятии приняли 
участие генеральные директора двух медиаструктур: 
Павел Негоица и Шэнь Хайсюн, также занимающий 
должность заместителя начальника отдела пропаган-
ды ЦК КПК.

Взаимодействие между нашими СМИ плодотворно 
развивается уже не один год. Реализовано множество 
проектов, в частности при поддержке «РГ» выпускает-
ся журнал «Дыхание Китая», ставший настоящим 
брендом сотрудничества между российскими и китай-
скими СМИ. Кстати, специальный номер журнала по-
священ 70-летию установления дипломатических от-
ношений между нашими странами, отмечаемому в 
этом году. И на фоне этого события руководство «Рос-
сийской газеты» и Медиакорпорации Китая приняло 
решение создать совместную аналитическую студию 
«Россия — Китай: 
события и коммен-
тарии», которая по-
зволит поднять вза-
имодействие на но-
вый уровень, объе-
динить известных 
обозревателей и 
журналистов веду-
щих СМИ двух 
стран, экспертов и 
ученых по изуче-
нию Китая и России.

«Сегодня мы 
здесь представляем 
очередной плод на-
шего сотрудничест-
ва — студию «Россия 
— Китай: события и 
комментарии», — 
отметил Шэнь Хай-
сюн, подчеркнув, что «комментарии — это ядро и суть 
СМИ, основа их конкурентоспособности». Новый про-
ект, по его мнению, позволит не только углубить взаи-
модействие, но и поможет распространению голоса 
справедливости во всем мире, что крайне важно с уче-
том требований времени и нынешней международной 
ситуации.

Глава Медиакорпорации Китая отметил, что «Рос-
сийская газета» — «очень авторитетное издание», одно 
из самых массовых в РФ (об этом, кстати, говорилось в 
газете «Цань као Сяоси», экземпляр которой Шэнь 
Хайсюн специально захватил, чтобы презентовать ру-
ководству «РГ»). Он также вспомнил о другом подарке, 
полученном год назад от Павла Негоицы, — номере 
«РГ», в котором вышло взятое им, действующим жур-
налистом, интервью с президентом России Владими-
ром Путиным. Этот экземпляр хранится в штаб-квар-
тире Медиакорпорации.

Как подчеркнул Шэнь Хайсюн, нет никаких причин, 
которые могли бы помешать дальнейшему развитию 
сотрудничества между нашими странами, между «Рос-
сийской газетой» и Медиакорпорацией. По его мне-
нию, следующее десятилетие будет «ключевым перио-
дом наших двусторонних отношений» и принесет но-
вые плоды. Между СМИ будет активизирован обмен 
информационными и кадровыми ресурсами. «Будем 
учиться друг у друга углублять взаимопонимание», — 
отметил глава Медиакорпорации Китая.

По словам гене-
рального директо-
ра «Российской га-
зеты», контакты 
уже налажены. «К 
нам часто приезжа-
ют китайские кол-
леги, знакомятся с 
нашим опытом, мы 
ездим в Китай», — 
отметил Павел Не-
гоица, добавив, что 
в дальнейшем эта 
практика будет 
развиваться. «В 
связи с образова-
нием аналитиче-
ской студии пона-
добятся несколько совместных семинаров, чтобы по-
нять формы, в которых мы будем работать, уточнить 
наши позиции. Есть все основания говорить, что это 
получится, потому что почти 10 лет нашего сотруд-
ничества свидетельствуют: у нас есть взаимное 
стремление работать вместе», — отметил гендирек-
тор «РГ».

Во время знакомства с редакцией Шэнь Хайсюн по-
знакомился с российскими коллегами, работающими 
в родной для него области политической информации. 
Он также обратил внимание на интервью с председате-
лем КНР Си Цзиньпином, которое было опубликовано 
в среду в «РГ» и в тот момент, когда Шэнь Хайсюн осма-
тривал редакцию, портрет китайского лидера смотрел 
с экрана, отображающего главную страницу сайта га-
зеты. 

Москва, Китай-город

Глава Медиакорпорации Китая Шэнь Хайсюн и китайские кол-
леги в «Российской газете».

«Мы с вами ставили за-
дачу достичь в прош-
лом году уровня 100 

млрд долларов торгового обо-
рота. Благодаря усилиям наших 
команд, правительств обеих 
стран мы превысили эту план-
ку: это 108 млрд долларов, — 
привел цифры российский ли-
дер. — И в этом году, в первом 
квартале этого года товарообо-
рот тоже растет, уже превысил 
3,4 процента». «Все это резуль-
тат нашей с вами работы и ре-
зультат работы наших команд, 
и, хочу еще раз это подчер-
кнуть, в значительной степени 
это и ваш личный вклад в эту 
работу», — отметил он.

«У меня такое же настрое-
ние, как и у вас», — улыбнулся 
Си Цзиньпин. «Хотя формально 
это мой первый государствен-
ный визит в вашу страну, в Рос-
сию, во время моего нового сро-
ка, но, конечно, мы с вами не ог-
раничиваемся этой формой. 
Мы постоянно с вами общаемся 
на различных площадках», — 
сказал он и поблагодарил за 
участие в форуме «Один пояс, 
один путь».

«Китайско-российские от-
ношения выдержали испыта-
ния, изменения обстановки в 
мире и внутри наших стран. 
Шаг за шагом мы сумели выве-
сти наши отношения на наибо-
лее высокий за всю историю 
уровень. Должен сказать, что 
мы вместе на «хорошо» выпол-
нили экзаменационную работу 
перед народами наших стран. 
70-летие — важная веха и новый 
старт», — заявил председатель 
КНР.

«На фоне кардинальных пе-
ремен, которых мир не ведал 
последние сто лет, на нас возла-
гают большие надежды народы 
двух стран и международное 
сообщество. Нет пределов для 
совершенствования наших от-
ношений, нужно быть только 
лучше и лучше», — убежден Си 
Цзиньпин. «Мы готовы вместе с 
вами, рука об руку, непрерывно 
увеличивать положительный 
эффект наших отношений вы-
сокого уровня, вселить в наших 
граждан еще более глубокое 
чувство объединения наших 
народов, выдвинуть еще боль-
ше наших совместных инициа-
тив», — сказал он.

Партнерство Москвы 
и Пекина: новые 
возможности 

Китай — крупнейший торго-
во-экономический партнер 
России. У России лидирующие 
позиции по поставкам нефти в 
КНР, идет строительство трубо-
провода для транспортировки 
газа по «восточному маршру-
ту», реализуется проект «Ямал-
СПГ», осуществляется сотруд-
ничество в сфере мирного ато-
ма. По итогам прошлого года 
китайские туристы заняли пер-
вое место по числу поездок в 
нашу страну (1,7 млн человек), 
а для российских граждан Ки-
тай стал третьим по популярно-
сти (2,2 млн). «Переезжал сей-
час из одного здания Кремля в 
другое — на площади больше 
всего туристов именно из 
КНР», — сказал потом журнали-
стам Путин.

После встречи в узком со-
ставе к лидерам присоедини-
лись члены делегаций. Путин 
назвал переговоры откровен-
ными и насыщенными. «Обсу-
дили наиболее важные и требу-
ющие решения вопросы рос-
сийско-китайского стратегиче-
ского партнерства. Констати-
ровали, что оно вышло на очень 
высокий, можно без преувели-
чения сказать — беспрецеден-
тно высокий уровень», — сооб-
щил он. Российский лидер по-
благодарил Си Цзиньпина за то, 
что он привез представитель-
ную делегацию: «Практически 
по всем направлениям нашего 

сотрудничества здесь есть пар-
тнеры с обеих сторон».

Китайско-российские отно-
шения переживают наилучший 
период своего развития, счита-
ет председатель КНР. «Укрепля-
ется наше политическое и стра-
тегическое взаимодоверие. Мы 
активно продвигаем наше со-
трудничество в торговле и эко-
номике, инвестициях, в сфере 
энергетики, в культурно-гума-
нитарных областях, межрегио-
нальных связях», — перечислил 
он. «Нарастает внутренний по-
тенциал наших отношений, те-
сно переплетаются наши общие 
интересы. Мы активно участву-
ем в международных делах и го-
суправлении, тем самым игра-
ем важную конструктивную 
роль в поддержании мира, ста-
бильности в мире, в защите ме-
ждународной правды и спра-
ведливости»,  —  сказа л  Си 
Цзиньпин и предложил исполь-
зовать хороший исторический 
момент для расширения со-
трудничества, «чтобы оно при-
обрело новое дыхание и дости-
гло нового прорыва».

«Перед нами открываются 
новые возможности», — сказал 
после переговоров Си Цзинь-
пин, добавив, что в России он 
бывает чаще других стран. «Мы 
с президентом Путиным уста-
новили тесные рабочие контак-
ты, а также глубокую личную 
дружбу», — пояснил он, добавив, 
что Путин для него самый близ-
кий друг.

После трехчасовых перего-
воров лидеры подписали два за-
явления: о развитии отношений 
всеобъемлющего партнерства и 

стратегического взаимодейст-
вия, вступающих в новую эпоху, 
и об укреплении глобальной 
стратегической стабильности в 
современную эпоху. Второй до-
кумент подчеркивает принци-
пиальную позицию по неприем-
лемости разрушения системы 
соглашений в области контроля 
над вооружениями, разоруже-
ния и нераспространения. Еще 
лидеры призвали отказаться от 
практики «совместных ядер-
ных миссий» и вернуть все 
ядерное оружие, размещенное 
вне пределов границ ядерных 
стран, на их национальные тер-
ритории. Также главы госу-
дарств выступили за деполити-
зированное расследование хи-
матак.

В  рамках  госвизита  Си 
Цзиньпина были подписаны 
еще около 30 документов. Так, 
Россия и Китай будут развивать 
расчеты в национальных валю-
тах. Еще будет создан научно-
технический инновационный 
фонд объемом 1 млрд долларов. 
Кроме того, под Тулой зарабо-
тает автомобильный завод.

«Дипломатия панд»: 
жест дружбы 

Путин и Си Цзиньпин пер-
выми увидели двух больших 
панд в Московском зоопарке. 
Лидеры приехали на прези-
дентском лимузине «Аурус» с 
двумя флагами. Посланниками 
дружбы стали самец Жуи (в пе-
реводе — исполнение желаний) 
и самочка Диндин (звукопо-
дражание падающим каплям). 
«Дипломатия панд» — отлич-
ный знак в честь 70-летнего 
юбилея установления дипотно-

шений между странами. В со-
провождении мэра Москвы 
Сергея Собянина главы России 
и Китая зашли в павильон и по-
общались с российскими и ки-
тайскими детьми.

Панды — эндемики Китая, 
наша страна стала 18-й в мире, 
где есть эти бамбуковые медве-
ди. Впрочем, в зоологическом 
саду столицы уже были панды 
— еще в далеком 1957 году са-
мец Пинь-Пинь был подарен 
китайскими товарищами в оз-
наменование дружбы народов. 
И он был не единственным — за 
50 лет в зоопарке побывало 
пять таких мишек. В 2016 году 
возникла идея вновь привезти 
панд в столицу. Переговоры за-
няли рекордно короткое время 
и вот — через три года бамбуко-
вые медведи в России. Юриди-
чески они принадлежат Китаю, 
в зоопарке Москвы — на вре-

менном содержании. Их дети 
также будут китайскими.

Павильон для панд был пе-
реоборудован, обустроены два 
больших вольера в восточном 
стиле — внутренний и внешний, 
бассейн и ручеек. Есть и берло-
ги — как многие звери, панды 
любят уединение. Сотрудники 
зоопарка прошли месячное об-
учение в Китае и заранее по-
знакомились с питомцами.

Поблагодарив за передачу 
двух больших панд в зоопарк, 
президент заявил: «Знаем, что 

такой практики в Китае пра-
ктически нет. Это знак особо-
го уважения и доверия к Рос-
сии и нашим специалистам». 
«Когда мы говорим о пандах, 
всегда возникает на  лице 
улыбка», — заметил Путин. 
«Эти животные — националь-
ный символ Китая, а мы высо-
ко ценим этот жест дружбы», 
— заключил он. 

А К Ц Е Н Т

На фоне кардинальных перемен, которых 
мир не ведал последние сто лет, на нас 
возлагают большие надежды народы 
двух стран и международное сообщество

Президент России дал государственный обед в честь председателя КНР.

— Смотрите фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1699634

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/art/1699716
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Большой вечер в Большом
После церемонии передачи панд российскому зоопарку Владимир 

Путин  и председатель КНР Си Цзиньпин посетили торжественный 

вечер в Большом театре, посвященный 70-й годовщине установле-

ния дипломатических отношений России и Китая. 

Российский президент напомнил, что «в 1949 году наша страна пер-

вой признала КНР». 

«За минувшие 10-летия пройден большой путь в истории россий-

ско-китайского сотрудничества и вписано немало примеров ис-

кренней взаимной помощи, дружбы, плодотворной совместной ра-

боты», — заявил он, открывая торжественный вечер. По словам Пу-

тина, сегодня Россию и КНР объединяет многоплановое, всеобъем-

лющее партнерство, в основе которого — «незыблемые принципы 

уважения суверенитета, национальной самобытности, равнопра-

вия, добрососедства и учета интереса друг друга». 

«Наши страны ведут интенсивный, насыщенный политический диа-

лог, выстраивают разветвленную систему взаимовыгодных эконо-

мических связей, наращивая встречную торговлю и инвестиции, 

углубляя промышленную и технологическую кооперацию», — под-

черкнул российский президент. Он отметил, что КНР закрепилась 

на позициях самого крупного делового партнера России. Путин на-

помнил, в конце года будет запущен первый трансграничный газо-

провод. «Большие перспективы открываются для взаимодействия 

в авиастроительной, космической, военно-технической областях. 

Прорабатываются планы по созданию совместных инновационных 

производств», — сообщил президент. 

Путин также отметил взаимодействие двух стран на мировой арене 

в интересах стабильности глобальной и региональной безопасно-

сти. «Совместными усилиями наши страны вносят большой вклад в 

решении острых мировых проблем, в противодействие угрозам, 

солидарно выступают за формированиe нового справедливого ми-

ропорядка», — заявил президент. 

Концерт в рамках торжественного вечера начался с песни «Вдоль 

по улице широкой» в исполнении Хора Пятницкого и Центрального 

оркестра народных инструментов КНР. Для лидеров также прозву-

чали «Калинка», «Дорогой длинною», «Зенит цветения» композито-

ра  Ма Цзюэ и «Пожелание с Востока» Цзян Ин. Программу специ-

ально составляли так, чтобы представить культуру обеих стран: 

были исполнены как русские романсы, так и китайские компози-

ции.

Подготовила Айсель Герейханова.

Комментарии — 
это ядро и суть 
СМИ, основа их 
конкурентоспо-
собности. И сов-
местная студия 
призвана углу-
бить их взаимо-
действие 

Гендиректор 
Медиакорпорации 
Китая Шэнь 
Хайсюн в свое 
время брал боль-
шое интервью 
у Владимира 
Путина

Си Цзиньпин и члены делегации КНР осмотрели уникальные интерьеры залов Кремля. 

Лидеры России и Китая первыми увидели двух больших панд в Московском зоопарке.
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МВД Владимир 
Колокольцев наградил 
двадцать детей за помощь 
в задержании 
преступников

Отвага 
по-взрослому

Михаил Фалалеев

Удивительный факт: дети и подростки задерживают 
взрослых и опасных бандитов, помогают раскрыть 
преступления, приходят на помощь беззащитным лю-
дям. Благодаря им предотвращено немало бед, кото-
рые могли бы натворить негодяи. Министр внутренних 
дел России Владимир Колокольцев наградил грамота-
ми и ценными подарками двадцать юных героев из де-
сяти регионов страны. Церемония награждения прош-
ла в Московском университете имени В.Я. Кикотя.

— Своим примером вы показали не только ровесни-
кам, но и старшему поколению, что лучшие человече-
ские качества — смелость, сила духа, готовность риско-
вать во имя спасе-
ния других людей — 
в полной мере при-
сущи и совсем 
юным гражданам 
нашей страны. Это 
вселяет уверен-
ность в том, что бу-
дущее России — в 
надежных руках, — 
сказал министр.

Действительно, 
только благодаря 
12-летним Дмит-
рию Богдашкину, 
Даниилу Гетману, Тимофею Комиссарову, Максиму 
Пыркову, Егору Строкову и Артемию Краснопольско-
му из Волгоградской области удалось задержать граби-
теля, вырвавшего из рук пенсионерки сумочку. На кри-
ки женщины о помощи в погоню бросились несколько 
мужчин. Но не факт, что догнали бы. Тогда ребята мет-
нулись ему наперерез и преградили дорогу. Грабитель 
опешил, и этих мгновений хватило, чтобы подоспели 
взрослые, скрутили его и вызвали наряд полиции. 

А 11-летняя Екатерина Некрасова из Кемеровской 
области опознала опасного преступника. В городе Бе-
резовский было совершено несколько нападений на 
пожилых граждан. Преступник выслеживал пенсионе-
ров, врывался к ним домой, отбирал деньги и ценные 
вещи. Из-за шокового состояния и пожилого возраста 
люди не могли описать налетчика. Девочка рассказала 
полицейским, что видела преступника, заходившего в 
подъезд. Он уже арестован.

Для 17-летнего Алексея Яковлева и 13-летнего Арте-
ма Анютина из Костромской области Новый год начал-
ся с ДТП. К счастью, они были не участниками, а свиде-
телями. Ребята увидели, как из-за угла на большой ско-
рости вылетел автомобиль, водитель которого не спра-
вился с управлением и сбил пешехода — женщину. Один 
из мальчиков бросился ей на помощь. Он откопал жен-
щину из-под снега и привел ее в чувства. Второй пу-
стился в погоню за водителем, который пытался сбе-
жать с места происшествия. Догнать не сумел, но хоро-
шо его запомнил и смог подробно описать. Именно по-
казания парня помогли задержать виновника наезда. 

И таких историй два десятка. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей 
Шойгу пригласил в Анапу 
министров обороны СНГ

На границах 
напряженно

Александр Степанов, Анапа

Беспрецедентная военная активность НАТО на грани-
цах СНГ, разрушение стратегических договоренностей 
по предотвращению ракетно-ядерной угрозы, угроза 
безопасности странам от мобильных отрядов между-
народных террористов стали основными темами засе-
дания совета министров обороны государств — участ-
ников СНГ, которое прошло на побережье Черного 
моря в Анапе.

Заседание совета глав военных ведомств СНГ было 
решено провести в военном инновационном технопо-
лисе «ЭРА». Как подчеркнул глава Минобороны Рос-
сии Сергей Шойгу — «ЭРА» сейчас является современ-
ным центром военной науки, а основная цель этого 
проекта — поиск и внедрение прорывных технологий. 
Сергей Шойгу подчеркнул, что многостороннее воен-
ное сотрудничество 
между странами — 
членами СНГ «про-
исходит в обстанов-
ке острой геополи-
тической неста-
бильности как в ре-
гиональном, так и в 
глобальном мас-
штабах». 

Он отметил, что 
сейчас США про-
должают демонтаж 
стратегических до-
говоренностей по 
предотвращению ракетно-ядерной угрозы, а также 
усиливают военное и экономическое давление по все-
му миру. Блок НАТО, в свою очередь, усиливает гло-
бальное информационное давление и беспрецедентно 
наращивает военную активность, угрожая применени-
ем силы. Министр также напомнил о международных 
террористах.

«Ударные отряды международного терроризма при 
поддержке теневых спонсоров перемещаются из реги-
она в регион и создают постоянную угрозу безопасно-
сти государств», — констатировал Шойгу.

С учетом всех этих негативных тенденций военно-
политическая обстановка на границах СНГ остается 
крайне напряженной. По словам министра обороны, 
формат совета министров обороны стран СНГ дает 
возможность расширить диапазон взаимодействия и 
вести конструктивный диалог.

Участники заседания поддержали основные направ-
ления сотрудничества в области применения беспилот-
ной авиации и согласовали совместные мероприятия 
на 2020 год. Министры поддержали идею углубления 
сотрудничества в области развития совместных систем 
военного назначения. Была одобрена система взаимо-
действия по вопросам противовоздушной обороны, 
безопасности полетов авиации, топографического 
обеспечения, подготовки военных кадров. 

СОБЫТИЕ Начинает работу Петербургский международный экономический форум

Точка притяжения 
и сближения
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

С
егодня в Северной столи-
це открывается Петер-
бургский международ-

ный экономический форум. За 
неделю до его начала на него за-
регистрировались более 12 ты-
сяч человек из 140 стран, и циф-
ры были неокончательными 
(для сравнения — Давос-2019 
принял около трех тысяч участ-
ников). 

Самой многочисленной ста-
нет китайская делегация (около 
тысячи участников), ее возгла-
вит лично председатель КНР Си 
Цзиньпин. На полях ПМЭФ пре-
зидент России Владимир Путин 
и лидер КНР примут участие в 
совместном российско-китай-
ском энергетическом форуме, 
который в этом году пройдет 
второй раз. 

Центральное событие перво-
го дня форума — церемония офи-
циального открытия, в которой 

примет участие Генеральный 
секретарь ООН Антониу Гутер-
реш. Он также намерен встре-
титься с президентом РФ и при-
нять участие в пленарном засе-
дании, которое состоится во 
второй день, 7 июня. Помимо 
Владимира Путина и Си Цзинь-
пина, в нем примут участие пре-
зидент Болгарии Румен Радев, 
премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян и премьер-ми-
нистр Словакии Петер Пеллег-
рини.

Деловая программа ПМЭФ 
состоит из четырех блоков: 

«Мировая экономика в поисках 
баланса», «Российская эконо-
мика: реализуя цели нацио-
нального развития», «Техноло-
гии, приближающие будущее», 
«Человек — прежде всего». Вы-
делить отдельные треки крайне 
сложно, но актуальность вопро-
сов и проблем такова, что неко-
торые темы предыдущих фору-
мов в этом году выделены в от-
дельные тематические про-
граммы — «пространства». Так, 
вопросы здравоохранения, фар-
мацевтики, демографии будут 
обсуждаться в пространстве 

«Здоровое общество», в «Про-
странстве доверия» экспертов и 
участников приглашают к диа-
логу по вопросам инноваций, 
образования, социальных про-
блем. Свой план работы имеют 
также «Форум МСП» и «Фести-
валь культуры». 

Участие в форуме намерены 
принять американские бизнес-
гиганты — даже при отсутствии 
официальной делегации США. 
Как сообщил на днях президент 
Американской торговой пала-
ты (AmCham) Алексис Родзян-
ко, о подобных планах ему рас-
сказали в Coca-Cola, Boeing, 
Weatherford, Air Products и ряда 
других компаний.

По традиции, свои проекты 
на ПМЭФ представит Санкт-Пе-
тербург. Он ознакомит гостей 
форума с проектом создания 
крупнейшего военно-морского 
музея под открытым небом, ко-
торый разместится на острове 
Котлин и военных фортах Крон-
штадта. Кроме того, Петербург 

начинает готовится к матчам 
Чемпионата мира по футболу 
2020 года, и на форуме будет 
дан старт волонтерской про-
грамме Евро-2020. 

Прием от имени губернатора 
Санкт-Петербурга пройдет под 
открытым небом — в относи-
тельно недавно открытом для 
публики Шуваловском проезде 
Эрмитажа. Ответственный за 
музыкальную программу — дид-
жей Косинус, что несколько не-
ожиданно. Однако гостям об-
ещают «музыканта и шоумена, 
обладающего потрясающим му-
зыкальным вкусом и владеюще-
го филигранной техникой ис-
полнения, каждое выступление 
которого оставляет незабывае-
мые впечатления в памяти слу-
шателей». 

КАДРЫ 
В Астраханской 
области 
произошли 
перемены

ДВИЖЕНИЕ 
ПО ВОЛГЕ 
Кира Латухина,
Юрий Политов

Владимир Путин принял от-
ставку и.о. губернатора Астра-
ханской области Сергея Моро-
зова. Временно исполняющим 
обязанности главы региона на-
значен Игорь Бабушкин, кото-
рый до последнего времени ра-
ботал заместителем полпреда 
президента на Северном Кавка-
зе. В среду Владимир Путин 
встретился с ним и сообщил о 
своем решении. 

Сергей Морозов ушел в от-
ставку по собственному жела-
нию. Обязанности главы Астра-
ханской области он исполнял с 
сентября 2018 года. Как расска-
зал высокопоставленный источ-
ник, свой пост Морозов покинул 
в связи с семейными обстоя-
тельствами и перейдет на работу 
в одну из российских спецслужб. 

Если бы не вынужденная от-
ставка, Морозов вполне мог бы 
участвовать в предстоящих гу-
бернаторских выборах. По дан-
ным социологов, за время рабо-
ты в регионе его рейтинг вырос 
втрое — начинал с 20%, а уходит 
с 60%. «Мы несколько раз ис-
следовали предвыборную ситу-
ацию в Астраханской области. 
Порядка 62% избирателей, от 
тех, кто собирался прийти на 
выборы, говорили, что прого-
лосовали бы за Морозова. Это 
означает, что если бы выборы 
состоялись в ближайшее вос-
кресенье, то он победил бы в 
первом туре», — заявил ТАСС 
генеральный директор ВЦИОМ 
Валерий Федоров. 

По его оценке, Морозов «хо-
рошо зашел в губернию и сфор-
мировал имидж сильного ново-
го руководителя». Область ак-
тивно включилась в реализа-
цию национальных проектов. А 
на совещании по социально-
экономическому развитию 

Астраханской области, которое 
президент провел в середине 
мая в Ахтубинске, Морозов 
смог согласовать стратегиче-
ски важные для развития реги-
она проекты. В частности, речь 
идет о создании портовой осо-
бой экономической зоны ря-
дом с морским портом Оля. 
Предполагается, что общая 
сумма инвестиций по проекту 
превысит 75 млрд рублей.

Новый врио губернатора 
Игорь Бабушкин хорошо зна-
ком с экономикой региона. В 
должности заместителя пол-
преда президента в Северо-
Кавказском федеральном окру-
ге он курировал вопросы соци-
ально-экономического разви-
тия, а также занимал пост инве-
стиционного уполномоченно-
го. Работать в статусе врио гу-
бернатора он будет до вступле-
ния в должность лица, избран-
ного на выборах главы Астра-
ханской области. 

Региональные выборы долж-
ны пройти уже через три меся-
ца, в Единый день голосования 8 
сентября. «В Астраханской об-
ласти назначены плановые вы-
боры губернатора на 8 сентя-
бря. Отставка врио губернатора 
региона и назначение нового 
ничего не меняют. Сегодня ре-
шение Думы Астраханской об-
ласти официально опубликова-
но, следовательно, избиратель-
ная кампания началась», — зая-
вил РИА Новости член ЦИК РФ 
Евгений Шевченко. Губернатор-
ские выборы в регионе пройдут 
по новым правилам — принять 
участие в них теперь могут не 
только выдвиженцы от полити-
ческих партий, но и самовыдви-
женцы. Этап выдвижения кан-
дидатов продлится до 5 июля. 

СОТРУДНИЧЕСТВО Россия и Словакия обсудят варианты 
использования газовой инфраструктуры республики

Место в «Потоке»
Владимир Кузьмин

М
осква готова об-
суждать со свои-
ми партнерами, 
как после запу-
ска «Северного 
п от о к а - 2 »  и с -
пользовать газо-
транспортную 
инфраструктуру, 

по которой сейчас российский 
газ поступает в Европу. Не отка-
зывается наша страна и от со-
трудничества с Украиной, но 
ждет от нового руководства в 
Киеве прагматичного подхода, а 
не политические спекуляции. 
Такие заявления сделал пре-
мьер-министр России Дмитрий 
Медведев во время переговоров 
со своим словацким коллегой 
Петером Пеллегрини.

Вчера глава российского ка-
бинета министров провел пере-
говоры со своим коллегой из 
Словакии. Правительственные 
делегации искали пути, чтобы 
наверстать упущенное за по-
следние годы, которые для со-
трудничества были нелучшими 
из-за разного рода взаимных 
санкций. Спад в товарообороте 
удалось преодолеть, констати-
ровали стороны. В первом квар-
тале этого года он вырос при-
мерно на четверть и приблизил-
ся к двум миллиардам долларов. 
Но необходимо вернуться к пи-
ковым показателям 2012—2013 
годов, подчеркнул российский 
премьер.

Возможности для этого есть. 
Так, в Москве было подписано 
соглашение по поставкам ядер-
ного топлива на атомные элек-
тростанции Словакии в 2022—
2030 годах. 

Большим проектом — инве-
стиции оцениваются в 8 милли-
ардов долларов — может стать 
прокладка ширококолейной же-
лезной дороги от словацкого Ко-
шице до Вены. Это позволит рас-
ширить транспортный коридор 
между Западом и Востоком. Идее 
уже десять лет, и сейчас, заверил 
премьер Пеллегрини, Словакия 
готова приложить все усилия 
для ее реализации. «В 2020 году 
уже должны быть завершены ра-
боты по оценке его влияния на 
окружающую среду и должны 
перейти к постепенной реализа-
ции этого проекта», — заявил он.

Новые контракты между 
странами могут быть подписа-

ны в самые ближайшие дни. 
Премьер-министр Словакии со-
общил, что в следующие 4—5 лет 
российская РСК «МиГ» будет за-
ниматься техническим обслу-
живанием самолетов МиГ-29, 
стоящих на вооружении респу-
блики. Сумму соглашения он 
оценил в 100 миллионов евро. 
По части газового взаимодейст-
вия, которое имеет многолет-
нюю историю, в Братиславе уви-
дели большой потенциал в хра-
нении газа в Словакии — здесь 
находятся самые большие под-

земные газохранилища в Евро-
пе. Российский «Газпром» ис-
пользует их лишь частично, но, 
заметил Петер Пеллегрини, 
компания получила возмож-
ность заполнить ПХГ новым 
объемом сырья.

Однако для словацкого руко-
водства куда острее сейчас тема 
строительства новых газопро-
водов из России в Европу. «Се-
верный поток-2» и «Турецкий 
поток» обойдут существующую 
газотранспортную инфраструк-
туру, что сулит действующим 

странам-транзитерам экономи-
ческие потери. Этими обстоя-
тельствами глава правительства 
Словакии объяснил вчера ранее 
звучавшую позицию его страны 
о неприемлемости использова-
ния газовых проектов в качестве 
геополитического оружия и 
поддержке реверсных поставок 
газа на Украину. 

Дмитрий Медведев с пони-
манием относится к праву каж-
дого государства блюсти свои 
экономические интересы. 
«Нам нужно найти состыковки 
и взаимовыгодные пункты со-
трудничества по поводу под-
ключения Словакии к газопро-
воду «Северный поток-2», как, 
собственно, и к «Турецкому по-
току», — заявил Медведев после 
переговоров. Россия пока не от-
казывается даже от пролонга-
ции транзитных соглашений с 
Украиной, добавил он, но для 
этого нужны подходящие усло-
вия.  «Это сотрудничество 

должно быть прагматичным, 
оно должно быть основано на 
нормальных коммерческих от-
ношениях, оно должно быть 
взаимовыгодным», — пояснил 
российский премьер. Для этого 
нужен и соответствующий фон: 
отказ от бесконечных судебных 
споров, которые загоняют си-
туацию в тупик, определение, 
каким образом будет управ-
ляться газотранспортная си-
стема Украины. Медведев выра-
зил надежду, что у нового руко-
водства Украины прагматич-
ные соображения, связанные с 
достижением нормальных до-
говоренностей, возобладают 
над всякого рода политически-
ми спекуляциями. 

Дмитрий Медведев и Петер 
Пеллегрини намерены наверстать 
упущенное в сотрудничестве 
за последние годы.

А К Ц Е Н Т

Нужно найти взаимовыгодные пункты 
сотрудничества по поводу подключения 
Словакии к «Северному потоку-2» 
и «Турецкому потоку»

Плановые выборы 
губернатора
региона пройдут
8 сентября

Отряды террори-
стов при поддер-
жке теневых спон-
соров перемеща-
ются из региона 
в регион

Мужество этих 
ребят помогло 
предотвратить 
немало бед, кото-
рые могли натво-
рить негодяи

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560 

— Петербургский 
международный экономический 
форум: новости, видео 
и интервью на сайте
rg.ru/forumspb2019 

А К Ц Е Н Т

Самой многочисленной стала китайская 
делегация во главе с председателем 
КНР: в ее составе тысяча человек. 
Всего форум посетят 12 тысяч участников
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Досье 
Игорь Бабушкин родился 

5 апреля 1970 года в Рыбинске 

Ярославской области. Окончил 

Московское высшее общевой-

сковое командное училище, Го-

лицынский военный институт 

Федеральной пограничной 

службы и Институт менед-

жмента, экономики и иннова-

ций. С 1992 по 2012 служил в 

Вооруженных силах и подра-

зделениях ФСБ. С 2013 по 2018 

был замглавы Росимущества. 

В сентябре 2018 года был на-

значен заместителем полпреда 

президента в Северо-Кавказ-

ском федеральном округе. 

Полковник запаса, награжден 

Орденом Мужества.
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Папе предъявят 
счет

«Вместе с тем появление такого указания не 
повлечет негативных последствий. Если толь-
ко оно не будет истолковано таким образом, 

что взыскивать дополнительные расходы на жилье 
нужно во всех случаях. Учитывая сложившуюся пра-
ктику применения статьи 86 СК РФ, это не должно про-
изойти, — полагают в Совете. — Напротив, появление 
такого указания будет способствовать большей пред-
сказуемости правосудия и в конечном счете большей 
защищенности детей при возникновении определен-
ных экстренных обстоятельств».

Иными словами, дополнительные расходы будут 
возлагаться на алиментщиков не в обязательном по-
рядке, а только тогда, когда в том есть необходимость.

«Проект в целом был поддержан Советом с реко-
мендацией дальнейшего обсуждения предложенной 
редакции в рамках процедуры обсуждения законо-
проекта на площадках правительства РФ и в Госу-
дарственной Думе, — рассказывают в Совете по ко-
дификации. — Члены Совета указали на необходи-
мость исключения возможности для  злоупотребле-
ний предлагаемой нормой».

По данным Федеральной службы судебных приста-
вов, на 1 мая на исполнении в ведомстве находится 826 
тысяч исполнительных производств о взыскании али-
ментов на содержание несовершеннолетних детей. При 
этом 78 процентов должников по алиментам мужчины. 
22 процента — женщины. По сравнению с прошлым годом 
на 5 процентов увеличилось количество женщин-дол-
жников.

Общий долг алиментщиков всей страны составляет 
137,9 миллиарда рублей.

Насколько вырастут дополнительные расходы али-
ментщиков, если инициатива пройдет? Эксперты сом-
неваются, что счета серьезно вырастут, все-таки пра-
вило предполагается ввести для особых случаев.

«Предложение насчет так называемых жилищных 
алиментов появилось еще в 2011 году, — напоминает 
адвокат Виктория Данильченко. — Однако закон до сих 
пор не принят, поскольку, несмотря на то что в целом 
идея здравая, направленная на то, чтобы обезопасить 
детей от бедственного существования, законодатели 
так и не предложили эффективного и продуманного 
механизма его реализации».

По ее словам, при принятии подобных поправок 
важно, чтобы при этом не ущемлялись не только права 
несовершеннолетних, но и их родителей, которые пла-
тят алименты.  «Ведь, к сожалению, подобные измене-
ния могут стать причиной появления большого коли-
чества манипуляций и обманных действий со стороны 
бывших супругов, проживающих вместе с общим ре-
бенком», — полагает она.

Скажем, не будет ли бывшая супруга искусственно 
завышать арендную плату и брать «откаты» с хозяина 
квартиры? То есть записать в договоре сумму больше, 
чем реально договорились, взыскивать с экс-супруга 
компенсацию и оставлять «излишки» у себя. С другой 
стороны, для того и нужна судебная процедура, чтобы 
во всем разобраться и назначить честные деньги. Или 
— раскрыть обман, если кто-то завышает счет. 

ТЕНДЕНЦИИ Всемирный 
банк ухудшил прогнозы 
по мировой и российской 
экономике

Ростом 
не вышли

Роман Маркелов

Темпы роста мировой экономики по итогам 2019 года, 
скорее всего, замедлятся до 2,6 процента, а в 2020 году 
достигнут 2,7 процента, прогнозирует Всемирный 
банк (ВБ) в обновленном прогнозе. Ожидания ВБ спу-
стя пять месяцев с последней публикации ухудшились: 
тогда он прогнозировал рост мирового ВВП на 2,9 про-
цента.

Большинство финансовых трудностей в ряде стран 
с развивающимися рынками остались позади, их ожи-
дает стабилизация, но импульсов к росту не просма-
тривается, cчитает ВБ. Торговые войны и спад эконо-
мической активности в развитых странах продолжат 
оказывать давление на общемировую динамику ВВП. 
Для преодоления трудностей нужны структурные ре-
формы, снижение госдолга, повышение прозрачности 
экономики, указывает ВБ.

Самыми низкими в этом году будут темпы роста 
экономик стран Европы и Центральной Азии, прогно-
зирует ВБ: 1,6 процента, минимальный показатель за 
четыре года. В 2020 году за счет восстановления ту-
рецкой экономики темпы роста здесь поднимутся до 
среднемирового уровня — 2,7 процента. Темпы роста 
экономики США в 2019 году составят 2,5 процента 
против прошлогодних 2,9 процента, при этом в следу-
ющем году они будут еще ниже — 1,7 процента, пола-
гает ВБ.

Российская же экономика, по прогнозам ВБ, в 2019 
году вырастет на 1,2 процента. Оценка снижена на 
0,3 процента к предыдущей, прогноз на 2020 год остал-
ся прежним — рост на 1,8 процента. По итогам прошло-
го года ВВП России вырос на 2,3 процента, что стало 
шестилетним максимумом, говорится в сообщении ВБ. 
Там объясняют это ростом цен на нефть, увеличением 
чистого экспорта и разовыми фактороами — строи-
тельством в энергетической сфере и чемпионатом 
мира по футболу.

Минэкономразвития РФ пока сохраняет ожидания, 
что российский ВВП в 2019 году поднимется на 1,3 
процента или выше, сообщил глава ведомства Максим 
Орешкин. По его словам, понижение прогноза ВБ по 
России техническое и связано со снижением ожиданий 
по росту мировой экономики. По мнению директора 
аналитического департамента «Локо-инвест» и автора 
Telegram-канала MMI Кирилла Тремасова, прогноз ВБ 
по России понижен не из-за того, что снижен прогноз 
мирового ВВП, а все же прогноз мирового ВВП снижен 
из-за того, что ухудшены прогнозы ВБ по Еврозоне, 
Бразилии, Мексике, России, Турции и странам Персид-
ского залива. 

ПРАВО Три покушения и сотни проверок — в таких условиях 
работает на Севере предприниматель Олег Ситников 

Что влияет 
на бизнес-климат Ямала
Андрей Сыромятин

С
огласно рейтингу «Инве-
стиционный потенциал 
российских регионов», 

составленному авторитетным 
агентством RAEX («РАЭКС-Ана-
литика»), Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ входит лишь 
в третью десятку с точки зрения 
инвестиционной привлекатель-
ности. Подняться выше не позво-
ляют в том числе неразвитость 
инфраструктуры и недостаточ-
но слаженная работа местных 
правоохранительных органов. 

Региональным властям на са-
мом высоком уровне неодно-
кратно указывали на недопусти-
мость силового давления на биз-
нес, но Ямал все равно регулярно 
отмечается бизнес-скандалами. 

Один из самых ярких приме-
ров — история предпринимателя, 
основателя «Корпорации «Ро-
снефтегаз» Олега Ситникова. Как 
неоднократно писали СМИ, че-
рез реку Пур в регионе пролегает 
только одна «монопольная» пе-
реправа, старая, опасная, с очень 
высокими ценами за свои услуги. 
Каждая попытка предпринимате-
ля построить альтернативные пе-
реправы для местного населения 
заканчивалась даже тем, что 
«конкурента» просто пытались 
устранить физически. 

«РГ» уже писала о трех поку-
шениях на него. В одном случае 
киллер прямым текстом сказал 
ему, что пришел убивать из-за 
моста («РГ» от 19 марта 2019 
года). А построенный им в итоге 
двухполосный мост грузоподъ-
емностью в тысячу тонн непра-
вомерно арестовали. Как писали 
СМИ, при этом в офисах компа-
нии начались обыски с изъятием 
документов и материальных 
ценностей и даже с вооруженны-
ми «маски-шоу», а всего в ком-
паниях Ситникова прошло по-
рядка двух тысяч проверок. По-
водом мог стать даже брошен-
ный на землю окурок или какая-
нибудь анонимка.

— Мы писали десятки жалоб 
во все инстанции, в том числе в 
прокуратуру ЯНАО. Но там их 
оставляли без должного внима-

ния, а жалобы в вышестоящие 
органы вновь «спускались» в ре-
гион, — сетовал Олег Ситников. — 
Все наши жалобы переадресовы-
вались тому, на кого жаловались. 

Естественно, что подобные 
истории у любого предпринима-
теля отобьют охоту идти в реги-
он со своими инвестициями. 

В ноябре 2015 года Генпроку-
рор России Юрий Чайка за такое 
отношение привлек к дисципли-
нарной ответственности проку-
рора ЯНАО Александра Гераси-
менко и объявил ему строгий 
выговор. 

Проверка установила, что ор-
ганами следствия «не обеспече-
на полнота расследования, допу-
щены нарушения уголовно-про-
цессуального законодательства, 
в том числе о разумном сроке 
уголовного судопроизводства».

Ситников подал в суд персо-
нально на прокурора. В феврале 
2016 года Салехардский город-
ской суд признал незаконными 
действия Герасименко, когда он 
требовал проверки в отношении 
предпринимателя. 

Как поясняют юристы, за вос-
препятствование законной 
предпринимательской деятель-
ности предусмотрена статья 169 
УК РФ. Однако такое дело поче-
му-то не возбудили. Но если воз-
будят, то, кажется, это будет пер-
вое в российской истории дело в 
отношении прокурора субъекта 
Федерации по 169-й и вообще 
первое на Ямале. 

СМИ также нашли и другие 
противоречивые эпизоды в дея-
тельности главы региональной 
прокуратуры. Например, что од-

нажды из надзорного органа 
была допущена утечка государ-
ственной тайны — секретные ин-
струкции Генпрокуратуры по 
контрольной закупке наркоти-
ков. 

Документы под грифом «со-
вершенно секретно» разлете-
лись по всему интернету. Но за 
это нарушение глава ведомства 
получил лишь выговор, писали 
журналисты.

Есть и пара эпизодов, кото-
рые идут вразрез с прокурор-
ской этикой. Например, недавно 
СМИ опубликовали снимки, где 

человек, «сильно похожий на 
прокурора Ямала», ловит кра-
снокнижную рыбу в биосфер-
ном заповеднике «Таймырский» 
(такой статус присвоен ему 
ЮНЕСКО). На фото в СМИ он 
охотно позирует со своим уло-
вом — огромным арктическим 
гольцом. 

Или еще один случай: журна-
листы выявили, что «полному 
тезке» ямальского прокурора 
Александру Владимировичу Ге-
расименко выдали землю в арен-
ду в поселке Черная речка на 
землях лесного фонда. Арби-
тражный суд Тюменской обла-
сти признал решение о форми-
ровании границ данного земель-
ного участка незаконным. Но до-
говор аренды не только не был 
расторгнут, а еще и продлен на 
три года.

В этом году Герасименко 
единственный из руководителей 
региональных прокуратур был 
лишен премии. Журналисты вы-
яснили, что причиной стал за-
прет прокурора своему подчи-

ненному выступать в суде свиде-
телем по уголовному делу о заве-
домо ложном доносе.

— Конечно, никого нельзя 
огульно обвинять в нарушениях. 
Но если информация в СМИ 
правдива, то действия Гераси-
менко вызывают у меня много 
вопросов. Требования суда обя-
зательны для всех должностных 
лиц и организаций. В том числе 
они обязательны для работода-
теля (прокуратура — не исключе-
ние), который должен освобо-
дить работника от работы для 
явки по вызову в суд в качестве 
свидетеля, — убежден один из ве-
дущих российских экспертов по 
вопросам деятельности проку-
ратуры, доцент кафедры уголов-
ного процесса, правосудия и 
прокурорского надзора юрфака 
МГУ, кандидат юридических 
наук Дмитрий Чекулаев.  — 
Странно, что прокурор, который 
должен быть примером в соблю-
дении закона и уважения к суду, 
демонстративно показывает 
свое «нигилистическое» отно-
шение к российскому правосу-
дию. Полагаю, многочисленные 
публикации в СМИ указывают 
на необходимость комплексной 
проверки этой прокуратуры Ге-
неральной прокуратурой РФ, в 
компетентности сотрудников 
которой у меня сомнений нет.

Возникает простой вопрос, 
на который многие хотели бы по-
лучить ответ: как Герасименко 
продолжает работать в правоох-
ранительных органах? Ведь каж-
дый такой эпизод может нега-
тивно сказываться на репутации 
всего ведомства.

Справедливости ради надо 
сказать, что Герасименко — один 
из наиболее опытных прокуро-
ров страны. Только на Ямале он 
работает в нынешней должности 
более 11 лет. С другой стороны, 
по мнению экспертов права, на 
таких постах, как прокурор ре-
гиона, нужна ротация кадров — 
хотя бы в качестве «профилакти-
ческой» меры. Тем более когда 
есть столько сигналов о фактах, 
которые отрицательно сказыва-
ются на развитии предпринима-
тельства. 

РАКУРС В аэропорту Шереметьево открыли 
памятник великому поэту

Пушкин — 
наше SVO
Ирина Рыбникова  

А
лександр Пушкин 
теперь не только 
наше всё, но и наше 
SVO. Международ-
ный аэропорт Шере-
метьево  отметил 
официальное при-
своение ему имени 
Пушкина открыти-

ем памятника великому поэту. 
«Мы рады, что первыми при-

ступили к реализации проекта 
по присвоению аэропортам 
имен наших великих соотечест-
венников», — сказал генераль-
ный директор Шереметьево 
Михаил Василенко на торжест-
венной церемонии открытия 
памятника. Проект под назва-
нием «Великие имена России» 
стартовал в октябре прошлого 
года, когда был объявлен кон-
курс на выбор имен для 44 воз-
душных гаваней страны. В кон-
курсном голосовании приняли 
участие шесть миллионов рос-
сиян, а по его итогам в Москов-
ском авиационном узле появи-
лись аэропорты Шереметьево 
имени Пушкина, Домодедово 
имени Ломоносова и Внуково 
имени авиаконструктора Тупо-
лева. 31 мая Владимир Путин 
подписал указ о присвоении аэ-
ропортам этих имен, а через 
пять дней в Шереметьево уже 
появилось и зрительное вопло-
щение конкурса — памятник 
Пушкину. Успели как раз к 
220-летию со дня рождения по-
эта, которое отмечается 6 июня. 
Автором скульптуры стал на-

родный художник России Алек-
сандр Бурганов.

«Добро пожаловать в между-
народный аэропорт Шереметь-
ево имени Александра Пушки-
на. Указ президента о присвое-
нии воздушным гаваням имен 
наших выдающихся соотечест-
венников — это достойное за-
вершение конкурса», — отметил 
министр культуры РФ Влади-
мир Мединский, также присут-
ствовавший на открытии па-
мятника. Министр рассказал, 
что у скульптуры Александра 
Сергеевича, уютно располо-
жившегося с книжкой в руках в 
зоне вылета терминала Е, есть 
секрет. На переплете книги, ко-
торую держит поэт, размещен 
QR-код. С его помощью пасса-
жиры могут скачивать произве-
дения Пушкина в аудиоформа-
те. «Проект «Великие имена 
России» оправдал себя как сов-
ременный и своевременный, он 
позволит использовать воздуш-
ные ворота страны для популя-
ризации нашей богатой, вели-
кой истории и культуры», — ре-
зюмировал Мединский. 

К слову, одним только откры-
тием памятника в Шереметьево 
не ограничились. В некоторых 
залах аэропорта организованы 
мини-библиотеки, где можно 
взять произведения Александра 
Пушкина на нескольких языках. 
Теперь и ожидание рейса пасса-
жиры могут скрасить культур-
ным досугом. 

Пушкин. Василенко и Мединский. На всей атрибутике Шереметьево уже появился знакомый профиль. 

А К Ц Е Н Т

Скульптуру успели поставить 
как раз к 220-летию со дня рождения 
Александра Сергеевича

А К Ц Е Н Т

Региональным властям на самом 
высоком уровне неоднократно 
указывали на недопустимость 
силового давления на бизнес, 
что снижает деловой рейтинг Ямала 

1КАДРЫ Депутаты утвердили 
кандидатуру нового прокурора 
Москвы Дениса Попова

В столице известен

Иван Егоров

Мосгордума утвердила канди-
датуру нового прокурора Мо-
сквы Дениса Попова, которую 
ранее внес на согласование Ген-
прокурор России Юрий Чайка.

Лично нового прокурора де-
путатам представил замести-
тель Генерального прокурора 
Юрий Пономарев. Он попросил 
народных избранников поддер-
жать представление Генераль-
ного прокурора о согласовании 
на должность прокурора Мо-
сквы 

— Денис Геннадьевич, в орга-
нах прокуратуры работает с 
2000 года, прошел путь от стар-
шего следователя Нагатинской 
межрайонной прокуратуры 
Москвы до прокурора Респу-
блики Хакасия. С февраля 2018 
года замещает должность про-
курора Республики Дагестан, — 
сообщил Юрий Пономарев.

Он подчеркнул, что за время 
службы Денис Попов зареко-
мендовал себя высококвалифи-
цированным, профессионально 
грамотным, инициативным ру-
ководителем с большим опы-
том работы и организаторски-
ми способностями. 

— Принципиально реагирует 
на нарушения закона, защищая 
интересы общества и государ-
ства», — охарактеризовал Попо-
ва замглавы надзорного ведом-
ства. 

Он также сообщил, что со-
ветник юстиции 2 класса, на-
гражден орденом Мужества, 
нагрудными знаками «Почет-
ный работник прокуратуры 
Российской Федерации» и «За 
безупречную службу в проку-
ратуре Российской Федера-
ции».

Сам будущий столичный 
прокурор рассказал депутатам, 
что большую часть профессио-
нального пути он прошел на 
различных должностях в орга-
нах прокуратуры Москвы. Поэ-
тому ему хорошо знакомы про-
блемы столицы и актуальные 
вопросы, волнующие жителей 
города. 

— В этой связи усилия орга-
нов прокуратуры столицы в 
первую очередь будут направ-
лены на защиту трудовых прав 
граждан и оплаты труда, на 
обеспечение соблюдения прав 
участников долевого строи-
тельства, а также требований 
федерального законодательст-
ва в области миграции, — под-
черкнул Денис Попов. 

По его словам, на новой дол-
жности он обеспечит систем-
ное и эффективное надзорное 
сопровождение выполнения 
нацпроектов. Кроме того, осо-
бое внимание будет уделять во-
просам защиты прав предпри-
нимателей, целевого расходо-
вания бюджетных средств, со-
блюдения требований законов 
в ЖКХ и законодательства об 
охране окружающей среды. Из-
вестен Попов и своей эффек-
тивной  работой по борьбе с 
коррупцией . Его предыдущее 
назначение на должность про-
курора Дагестана прошло спу-
стя месяц после того, как в ре-
спублику по просьбе нового ру-
ководителя Владимира Василь-
ева высадился «прокурорский 
десант». Речь идет о спецгруппе 
Генпрокуратуры в составе 38 
прокуроров. Кроме них в ре-
спублику для расследования 
фактов коррупции были коман-
дированы следователи цен-
трального аппарата МВД, ФСБ 
и СКР. За время работы спец-
группы вскрыты крупные хи-
щения в социальной сфере, аре-
стовано несколько высокопо-
ставленных чиновников. 

— Публикацию комментирует 
Николай Харитонов 
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ТУРИЗМ Авиатарифы с Сахалина 
на Курилы уравняли для всех 
пассажиров, независимо
от места их проживания

Как, вы еще не были 
на Курилах?!

Елена Баева, 
Южно-Сахалинск

До недавнего времени, благода-
ря субсидиям из областного 
бюджета, перелет с Сахалина 
на Курильские острова для пас-
сажиров с регистрацией в Саха-
линской области обходился 
в 2,5 раза дешевле, чем гостям 
с материка. Понимая, что от 
транспортной доступности за-
висит туристический трафик, 
накануне высокого сезона от-
пусков региональная власть 
ввела единый, не зависящий от 
прописки, авиационный тариф. 
С началом летней навигации 
удвоилось и количество рейсов 
с Сахалина в Москву. 

— Кроме того, впервые 
в истории налажено регулярное 
пассажирское вертолетное со-
общение, связавшее Кунашир 
с Итурупом и Шикотаном, — 
 говорит исполняющий обязан-
ности министра транспорта 
и дорожного хозяйства Саха-
линской области Эдуард Ри.

Чувствительность турпотока 
к ценовым колебаниям куриль-
ский туроператор «Гидрострой-
тур» ощутил на себе в 2017 году, 
когда был пересмотрен субсиди-
рованный тариф на перелеты 
с Сахалина на Итуруп.

— Цены на билеты тогда за-
метно выросли, и мы задума-
лись: а есть ли вообще перспек-
тивы у нашей работы? К сча-
стью, теперь мы получили до-
ступную стоимость перелета 
и поняли, что можем продол-
жать, — рассказывает генераль-
ный директор компании 
« Гидрострой-тур» Марина 
 Евгенова.

С 2016 года курильский ту-
роператор организует жизнь 
туристов на самом большом 
острове южных Курил — Итуру-
пе. По мнению руководителя 
компании, интерес к островам 
растет: если заявки на летние 
туры в предыдущие годы начи-
нали поступать в марте-апреле, 
то первые желающие посмо-
треть Курилы летом 2019-го 
обозначились уже в ноябре 
прошлого года. А показать на 

Итурупе есть что. Помимо уже 
действующего комплекса горя-
чих термальных вод «Ванноч-
ки» туроператор недавно от-
крыл еще один — «Жаркие 
воды». К услугам туристов го-
стиницы в центре Курильска 
и на берегу моря у подножия 
вулкана Богдан Хмельницкий 
с потрясающими видами из 
окон.

— С прошлого года работает 
гостевой дом в бухте Консер-
вной. Мы используем его, когда 
отправляем туристов на прогул-
ку из бухты Оля в бухту Консер-
вная. Там прекрасная террито-
рия, есть экологическая тропа, 
интересная морская рыбалка, — 
продолжает Марина Евгенова. 

Самый популярный турпа-
кет на четыре дня стоит 
44,5 тысячи рублей. В эту сум-
му входит проживание, полный 
пансион, экскурсии, тран-
спорт, посещение музея в Ку-
рильске и ежевечернее часовое 
пребывание в термальном ком-
плексе. Для новых «робинзо-
нов» туроператор продолжает 
развивать рекреацию близ вул-
кана Баранского. К существую-
щей площадке с бассейнами 
и домиками добавятся еще две, 
появятся экологическая тропа 
от «кипящих» озер до водопа-
дов, парковка. Но Курилы, по 
словам Марины Евгеновой, хо-
роши не только летом. 

— Зима у нас с потрясающим 
белым снегом и комфортной 
температурой минус 5-10 гра-
дусов. При этом доступны все 
без исключения достопримеча-
тельности, с той лишь разни-
цей, что добираемся до них на 
лыжах, снегоступах и снегохо-
дах. Для восхождения на вулкан 
Богдан Хмельницкий весна во-
обще лучшее время. С середи-
ны марта до майских праздни-
ков путь к вершине занимает 
всего несколько часов против 
летнего трехдневного восхо-
ждения с двумя ночевками, ког-
да идти приходится не напря-
мую, а вдоль речных русел. 
Да и купание в термальных 
источниках зимой впечатляет 
куда больше летнего. 

Денис Попов много лет работал 
в органах прокуратуры Москвы. 
Проблемы города знает хорошо. 
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Юлиана Владимировна 
Княжевская 
Председатель комитета по архитектуре 

и градостроительству города Москвы
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Он считает это направ-
ление перспективным 
для инвестирования и 

на следующие полгода из-за 
возможного понижения ключе-
вой ставки ЦБ во втором-тре-
тьем квартале 2019 года и веро-
ятного укрепления рубля.

Можно рассмотреть вложе-
ния в фонды еврооблигаций, так 
как растет вероятность сниже-
ния ставки ФРС США до конца 
года, что будет способствовать 
росту цен на эти бумаги. Даль-
нейший рост рынка акций, на-
против, может быть более сдер-
жанным, полагает аналитик.

Отложенный спрос
Инвестирование в золото 

было наихудшим решением с 
начала 2019 года, так как в сред-
нем оно принесло убыток в 6 
процентов. 

Однако на фоне роста нео-
пределенности из-за торговой 
войны между США и Китаем и 
опасений по замедлению роста 
мировой экономики инвести-
ции в золото могут стать востре-
бованными в ближайшие меся-
цы, допускает Артем Копылов. 

Тем важнее знать, что нас 
ждет на этом рынке.

Не самый доходный способ
Сегодня в банках, напомина-

ет Надежда Иванова, можно ку-
пить золото в мерных слитках 
весом от одного до тысячи грам-
мов, серебро весом от 50 до 
1000 граммов, палладий и пла-
тину весом от 5 до 100 граммов. 

Купить слитки — пожалуй, 
самый простой и легкий способ 
инвестировать в драгоценные 
металлы, однако, как показыва-
ет опыт, не самый доходный.

Дело в том, что золотые 
слитки по закону считаются 

имуществом, а следовательно, 
при продаже они облагаются 
налогом на добавленную стои-
мость, то есть покупая их у 
банка, вы должны будете за-
платить дополнительно 20 
процентов от номинальной 
стоимости металла. А если вы 
соберетесь вернуть банку сли-
ток, которым вы владели мень-
ше трех лет, то вам придется за-
платить еще 13 процентов на-
лога на полученный при прода-
же доход. Если слиток был ва-
шим более трех лет, этот налог 
платить не нужно.

Получается, чтобы только 
покрыть расходы, нужно, чтобы 
слиток прибавил в цене не ме-
нее 20 процентов, а то и больше 
30 процентов, что не всегда про-
исходит даже за год.

Монета монете рознь
Нередко банки предлагают 

купить вместо слитков драго-
ценные монеты. Но надо пом-
нить, что монета монете рознь, 
подчеркнула Надежда Иванова.

Выпуском в обращение мо-
нет из драгоценных металлов в 
нашей стране занимается Банк 
России. Продают их в коммер-
ческих банках. Монеты можно 
разделить на две группы: памят-
ные и инвестиционные.

Цена, по которой банки про-
дают памятные монеты выше их 
номинальной стоимости, по-
скольку она складывается не 
только из цены драгметалла и 
затрат на производство, но еще 
учитывает спрос на монеты, из-
держки банков на их хранение и 
реализацию. Поэтому инвести-
ции в них могут быть как при-
быльными, так и не очень.

Инвестиционные монеты 
выпускаются в обращение ти-
ражами, многократно превы-
шающими тиражи памятных 
монет, и их цена в основном 
определяется количеством со-
держащегося в них драгметалла 
и затрат на производство.

Также в российских банках 
можно купить и иностранные 
инвестиционные монеты из 
драгоценных металлов, напри-
мер, английские «соверены».

Покупка инвестиционных 
монет удобна тем, что с ними 
сейчас работает множество рос-
сийских банков, которые наря-
ду с продажей монет могут 
предложить их обратный выкуп 
по ценам, устанавливаемым 
банком самостоятельно, исходя 
в основном из стоимости драг-
металла на момент выкупа.

Стоимость инвестиционных 
монет с момента выпуска в об-

ращение может увеличиться в 
несколько раз. Если вы владели 
монетой менее трех лет, то при 
продаже должны будете запла-
тить 13 процентов НДФЛ с раз-
ницы между первоначальной и 
последней ценой монеты. Одна-
ко цена может и не вырасти.

Счет в металле
Можно еще открыть так на-

зываемый металлический счет. 
Такой счет, пояснила Надежда 
Иванова, позволяет приобре-
тать драгоценные металлы как в 
обезличенном виде, так и физи-
ческом металле. 

Снять драгоценный металл с 
металлического счета можно в 
любое время без ограничения 
по сумме в рублях или в виде 
слитка металла. В качестве «ва-
люты» металлического счета 
могут выступать золото, сере-
бро, платина или палладий.

Металлические счета тоже 
бывают разными: ответствен-
ного хранения и обезличенные 
«металлические» . 

Открывая в банке первый 
счет, клиент передает кредит-
ной организации имеющиеся у 
него слитки драгметаллов на 
хранение. Но такой счет не при-
носит дохода, так как не предпо-
лагает начисления каких-либо 
процентов. Наоборот, клиент 
должен оплачивать услуги бан-
ка по хранению своего драгме-
талла. Счет ответственного хра-
нения предназначен, скорее, 
для сбережения имеющихся у 
инвестора слитков в натураль-
ном виде, а банк просто гаран-
тирует их сохранность.

Зато обезличенный металли-
ческий счет многие банки в сво-
ей рекламе сравнивают с валют-
ным депозитом. Сходство дей-
ствительно есть, только металл 

учитывается на счете не в де-
нежных единицах, а в граммах.

Основным преимуществом 
обезличенного металлического 
счета является возможность за-
крыть его в любой момент. То 
есть вкладчик может быстро от-
реагировать на рыночную ситу-
ацию: при падении котировок 
можно оперативно избавиться 
от ставших проблемными ме-
таллических активов, а при рез-
ком взлете цен — выгодно за-
крыть драгоценный вклад.

Важно и то, что стоимость 
обезличенного драгоценного 
металла не включает в себя из-
держки, связанные с изготовле-
нием слитков, их хранением и 
транспортировкой. А в услови-
ях относительной стабильности 
обналичить металлический 
счет намного проще, чем про-
дать слитки: нет необходимости 
проверять подлинность, целост-
ность и массу слитков.

Но и у этого финансового ин-
струмента есть свои недостатки. 
Самый существенный — метал-
лические счета не подпадают 
под действие закона о страхова-
нии вкладов, следовательно, со-
хранность размещенных на них 
средств в случае банкротства 
банка не гарантирована. А если 
при закрытии счета вы захотите 
забрать вклад в виде слитка, не-
обходимо будет подать деклара-
цию о доходах и заплатить налог 
на добавленную стоимость — 
20 процентов. 

КОНТРОЛЬ Счетная палата 
составила первый рейтинг 
открытости власти

Пишите письма

Евгений Гайва

В России только четыре министерства из 22 можно на-
звать полностью открытыми, сообщили в Счетной па-
лате (СП). Это МВД, министерство культуры, мини-
стерство финансов и министерство энергетики. Контр-
ольное ведомство подготовило первый рейтинг откры-
тости госструктур, куда помимо министерств вошли 
также 50 федеральных служб. 

Исследование для СП проводили специалисты Цен-
тра перспективных управленческих решений и неком-
мерческая организация «Инфокультура». Взаимодейст-
вие министерств и ведомств друг с другом и гражданами 
изучали по трем показателям. Во-первых, оценивали от-
крытость информации на сайтах ведомств, то есть ее 
полноту и прозрачность. Во-вторых, рассматривали от-
крытость данных. Оценивали, насколько регулярно гос-
структуры самостоятельно публикуют информацию не-
зависимо от входящих запросов. В-третьих, оценивали 
качество диалога с гражданами. Для этого в ведомства 
разослали тестовые письма с запросами и проанализи-
ровали полученные ответы, если они вообще были. 

Министерство науки и высшего образования по 
всем трем критериям заняло последнюю строчку рей-
тинга. В минобрнауки сразу же отметили, что проана-
лизируют доклад Счетной палаты и предпримут все не-
обходимые меры для устранения замечаний. Среди 
служб и агентств самыми открытыми оказались Ростех-
надзор, Федеральная служба судебных приставов, Роса-
виация, Федеральное медико-биологическое агентство 
и Федеральная таможенная служба. «В госсекторе от-
крытость не считается важной», — считает  директор 
Центра IТ-исследований и экспертизы РАНХиГС Миха-
ил Брауде-Золотарев. И это понятно, замечает он. Если 
за другие проступки могут наказать, то за отступление 
от правил в области открытости вряд ли. 

ДИКТАНТ Только треть 
россиян знает, как 
противостоять хакерам

Накликали

Екатерина Ясакова

Digital Диктант, который прошел во всех регионах Рос-
сии, написали почти сорок тысяч человек. Участники 
проходили тестирование на официальном сайте акции, 
а также в мобильном приложении. В день старта акции 
можно было написать диктант и на специальных пло-
щадках, в том числе и в «Российской газете».

Организаторы результатами остались довольны. 
Среднее значение уровня цифровой грамотности со-
ставило 7,15 балла из 10 возможных. «Мы уверены, 
что в будущем эта акция станет ежегодной, и каждый 
не только разово узнает свой уровень цифровой гра-
мотности, но и сможет отслеживать динамику,зоны 
развития на регулярно», - заявил директор обществен-
ной организации, объединяющей активных интернет-
пользователей России РОЦИТ Сергей Гребенников.

Однако над некоторыми пунктами теста участникам 
пришлось изрядно попотеть. Самыми сложными оказа-
лись вопросы, связанные с цифровой безопасностью. 
Выяснилось, что многие подростки не знакомы с защи-
той персональных данных, а также не умеют взаимодей-
ствовать с другими пользователями в социальных сетях. 
Что является важным сигналом, поскольку подростки в 
интернете нередко оказываются беззащитными в силу 
недостатка опыта. Диктант был полезен и пожилым лю-
дям, поскольку в очередной раз напомнил, что интернет 
– не место для доверчивости. Например, на вопрос стоит 
ли открывать письмо с информацией о выигрыше в лоте-
рею, многие с уверенностью ответили, что такое письмо 
нужно отправить в спам, даже не открывая. 

А еще один из вопросов был призван в очередной 
раз напомнить всем пользователям о том, насколько 
важно придумывать надежный пароль. Лучше всего 
участники справились с вопросами по цифровым 
устройствам, программам и интернет-сервисам. 

РЫНКИ Вывоз золота из России может резко вырасти

В поисках доходного места
Александра Воздвиженская

Э
кспорт золота из России, 
который по итогам прош-
лого года сократился по-

чти втрое, в этом году может 
снова начать расти. Причина в 
новой ценовой политике Банка 
России как крупнейшего потре-
бителя отечественного золота: 
он будет покупать слитки де-
шевле рыночной стоимости. По 
оценкам экспертов, в этом году 
ЦБ сократит темпы пополнения 
золотого запаса, а излишки про-
давцы, скорее всего, предложат 
на азиатском рынке.

С 1 мая ЦБ ввел дисконт к 
цене покупки аффинированно-
го золота (такой металл прохо-
дит обязательную обработку от 
примесей и обладает высокой 
чистотой). Это означает, что 
фактически регулятор теперь 
покупает желтый металл де-
шевле, чем на аукционах Лон-
донской ассоциации рынка 
драгоценных металлов (LBMA 
Gold Price). Каждый месяц до 
конца года дисконт будет ра-
сти: на организованных торгах 
— с 0,14 до 0,21 процента, на 
внебиржевых — с 0,05 до 0,12 
процента. Изменения в цено-
вой политике ЦБ объяснил же-
ланием выровнять условия 
продаж на внутреннем и внеш-
нем рынках, а также намерени-
ем сформировать «предпосыл-
ки для дальнейшего развития 

внутреннего рынка драгоцен-
ных металлов».

В прошлом году из произве-
денных в России 314 тонн золо-
та 274 тонны купил для попол-
нения золотого запаса Банк Рос-
сии, еще 17 тонн ушло на эк-
спорт, 23 тонны аффинирован-
ного желтого металла остались 
на внутреннем рынке, следует 
из данных ЦБ, минфина и тамо-
женной статистики. В 2017-м 
году экспорт был в три раза 
выше — 57 тонн. Сократился он, 
по сути, благодаря росту спроса 
со стороны ЦБ. Золотодобываю-
щие компании продают металл 
банкам, которые выступают по-
средниками между поставщи-
ком и покупателем. Выступая 
своеобразным буфером, банки 
и золотодобытчики не хотят те-
рять прибыль, поэтому для них 
установка более низкой цены 
покупки золота со стороны ЦБ — 
это повод нарастить экспорт 
или получить лицензию на опе-
рации за рубежом, о чем сейчас 
и раздумывают российские кре-
дитные организации, сообщило 
агентство Bloomberg.

«Существенного давления 
на внутренние цены мы не ожи-
даем. Не исключаем при этом, 
что увеличение экспорта золота 
из РФ может внести определен-
ный дисконт в мировые цены, — 
говорит финансовый аналитик 
«БКС Премьер» Сергей Дейне-
ка. — Однако глобального влия-

ния на ценовую конъюнктуру 
на мировом рынке это не ока-
жет: здесь будут действовать 
другие фундаментальные фак-
торы. По нашему мнению, до 
конца 2019 года опасения за-
медления роста мировой эконо-
мики, которые все больше под-
тверждаются статистикой, а 
также тренд на смягчение моне-
тарной политики ведущими 
центробанками будут способст-
вовать росту золотых котиро-
вок потенциально на пять-во-
семь процентов от текущих 
уровней».

Действия Банка России укла-
дываются в курс на дедоллари-
зацию экономики, но они вряд 
ли заметно повлияют на вну-
тренний спрос на золото с уче-
том величины установленного 
дисконта. Более значимой ме-
рой стала бы отмена НДС на зо-
лотые слитки, считает анали-
тик, однако законопроект еще 

не принят. Все равно ЦБ РФ 
останется крупнейшим потре-
бителем аффинированного зо-
лота и в этом году: за первые че-
тыре месяца он купил 71,53 тон-
ны желтого металла, а до конца 
этого года докупит еще около 
100—130 тонн, ожидает «БКС 
Премьер».

ЦБ начал активно наращи-
вать долю золота в резервах во 
второй половине 2000-х годов, 
чтобы довести ее до уровня раз-
витых стран и сократить зави-
симость от мировых резервных 
валют. Если в 2007 году золотой 
запас составлял всего 402 тон-
ны, то к началу 2019-го — 2112 
тонн, а доля в резервах выросла 
с 2,5 до 18,55 процента. Сущест-
венное пополнение в 2018 году 
почти выполнило задачу дове-
сти запас до уровня развитых 
стран, и на ближайшие годы ре-
гулятор действительно может 
немного снизить темпы конвер-

тации резервов в желтый ме-
талл, солидарен ведущий анали-
тик «Открытие Брокер» Андрей 
Кочетков. 

«Дисконт в размере 0,21 
процента к лондонскому фик-
сингу вряд ли повлияет на роз-
ничный рынок в РФ, но может 
стимулировать операции круп-
ных банков по экспорту метал-
ла, — подтверждает аналитик. — 
В то же время текущий спрос на 
золото в мире пока не гаранти-
рует повышенной потребности 
покупателей у других банков». 
Соответственно, ЦБ РФ оста-
нется крупнейшим потребите-
лем производимого золота в РФ.

Поскольку доля золота почти 
достигла 20 процентов, в теку-
щем году регулятор может со-
кратить суммарную покупку до 
150—200 тонн, оценивает Ко-
четков, что также будет значи-
мым объемом, но позволит дру-
гим банкам осуществлять опе-
рации в дополнительном объе-
ме 75—100 тонн. «Прибыль от 
этих операций у финансовых 
организаций будет незначи-
тельной, но достаточной, чтобы 
сделать их интересными для 
крупных игроков. Возможно, 
что на эти объемы уже находят-
ся покупатели в лице азиатских 
центральных банков, которые 
также предпочитают наращи-
вать резервы в золоте, отказы-
ваясь от доллара США», — за-
ключает Кочетков. 

ФИНАНСЫ 

ЦБ рассказал 
банкам, 
как работать с 
самозанятыми

НЕ ДАЙ БЛОК

Юлия Кривошапко

Банк России рекомендовал кре-
дитным организациям учиты-
вать информацию о статусе 
клиентов, зарегистрированных 
как самозанятые, при опреде-
лении источников происхожде-
ния их денежных средств. По 
мнению регулятора, это долж-
но помочь решить проблему с 
блокировкой счетов, которая в 
последнее время сильно ослож-
няла самозанятым жизнь.

Рекомендации по работе с 
самозанятыми были опублико-
ваны на официальном сайте 
Банка России. ЦБ посоветовал 
кредитным организациям вно-
сить информацию о статусе та-
ких клиентов в их досье, чтобы 
в дальнейшем ею могли исполь-
зовать все заинтересованные 
подразделения, включая фили-
альную сеть. 

Поводом для разработки ре-
комендаций послужили жало-
бы самозанятых на необосно-
ванные отказы банков в прове-
дении операций по подозрению 
в их сомнительности. Граждане, 
работающие на себя, получают 
оплату за свои услуги на лич-
ные счета в кредитных органи-
зациях. Но в банках действуют 
ограничения на использование 
счетов физлиц для предприни-
мательской деятельности. Из-
за этого у самозанятых возни-
кали проблемы.

Федеральная налоговая 
служба (ФНС) ранее советовала 
гражданам, работающим на 
себя, оперативно предостав-
лять в банк справку о получен-
ных в рамках ведения деятель-
ности доходах и о своем статусе. 
Кредитным организациям при 
возникновении подозрений на-
логовики также, как и ЦБ, реко-
мендовали проверять статус 
клиентов. Для этого банки мо-
гут использовать сервис для са-
мозанятых,  отмечали в ФНС.

Эксперимент по внедрению 
специального налогового ре-
жима для самозанятых старто-
вал 1 января 2019 года. В «пило-
те» участвуют Москва, Москов-
ская и Калужская области, а 
также Татарстан. 

Воспользоваться спецрежи-
мом могут граждане, которые 
не имеют работодателя и наем-
ных работников и чей доход не 
превышает 2,4 миллиона ру-
блей в год. Чтобы официально 
стать самозанятым, достаточно 
установить мобильное прило-
жение «Мой налог» и зареги-
стрироваться в нем, загрузив 
фотографию и данные паспорта. 
Платить налог можно без вся-
кой отчетности по ставке 4 про-
цента (для работающих с гра-
жданами) и 6 процентов (для 
тех, кто оказывает услуги инди-
видуальным предпринимате-
лям и компаниям). Отписаться 
от приложения и прекратить 
платить налог на профессио-
нальный доход можно в любой 
момент через приложение.

По данным Федеральной на-
логовой службы, официальный 
статус самозанятых уже полу-
чили 74 тысячи граждан. Рабо-
тая через мобильное приложе-
ние, они пробили пять миллио-
нов чеков. С этих операций бу-
дет удержано 144 миллиона ру-
блей налогов.

Каждый пятый самозанятый 
занимается пассажирскими пе-
ревозками. Также в списке наи-
более популярных сфер занято-
сти у плательщиков налога на 
профессиональный доход сдача 
недвижимости, консалтинг и 
репетиторство.

Сейчас обсуждается расши-
рение списка регионов, где бу-
дет действовать специальный 
налоговый режим для самоза-
нятых. Как вариант, его могут 
распространить на всю страну, 
чтобы как можно больше людей 
могли им воспользоваться. Па-
раллельно прорабатывается 
вопрос о предоставлении льгот 
таким гражданам. Официально 
зарегистрированные самозаня-
тые смогут пользоваться теми 
же льготами, что и представи-
тели малого и среднего бизне-
са, говорил первый вице-пре-
мьер, министр финансов Антон 
Силуанов. 

Слитки общества

Золотые слитки по закону считают-
ся имуществом, при  покупке и про-
даже их придется платить налоги.

А К Ц Е Н Т

Металлические счета не участвуют 
в системе страхования вкладов. 
Поэтому сохранность 
средств на них при банкротстве банка 
не гарантирована 

— Как защитить свои деньги от телефонных мошенников
rg.ru/art/1695814

1

ЦБ рекомендовал 
кредитным орга-
низациям вносить 
информацию 
о клиентах-само-
занятых в их досье

— Читайте также: Росстат назвал 
отрасли с самыми большими 
зарплатами
rg.ru/art/1698642 

— Читайте также: 
Контроль за банковскими 
картами, выпущенными 
за рубежом, усилят
rg.ru/art/1697828 

А К Ц Е Н Т

В этом году Банк России впервые 
за долгое время может снизить темпы 
пополнения золотого запаса. 
Излишки банки могут продать 
на азиатском рынке
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Продажа гостинично-туристического комплекса  
(4 коттеджа, гостиничный корпус, гараж, инженерные 
сети и пр.), расположенного в пригороде г. Хабаровска

Извещение о проведении публичного предложения 
 в открытой форме 

Продавец:  ПАО «Газпром», (812) 609-7854, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru, http://www.gazpromnoncoreassets.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, доб. № 422, 
a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения: 12.07.2019 в 
12:00 МСК.

Прием заявок с 10.06.2019 с 
12:00 по 10.07.2019 до 18:00 МСК.

Начальная/минимальная цена:  
260 025 500 / 163 375 950 руб. кроме 
того НДС.

Полная информация размещена  
на сайтах Организатора и Продавца.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС Обращений 
к бизнес-омбудсмену 
стало больше

Нужна помощь

Сергей Жуков

Столичные бизнесмены стали чаще обращаться к биз-
нес-омбудсмену, сообщила уполномоченный по защи-
те прав предпринимателей в Москве Татьяна Минеева.

По ее словам, с начала года количество обращений 
возросло в пять раз. В день иногда поступает по 10—15 
сообщений. Треть жалоб связана с уголовным пресле-
дованием предпринимателей, а четверть касается зе-
мельно-имущественных вопросов. Третье место зани-
мают налоговые споры. Следом идут проблемы с госза-
купками и проверки. Оградить предпринимателей от 
проблем на муниципальном уровне, уверена Минеева, 
поможет стандарт защиты бизнеса. Его сейчас разра-
батывают. Предлагается создать при префектурах со-
веты, в которые войдут контрольно-надзорные органы 
и общественные представители уполномоченного. За 
бесплатными консультациями сюда сможет обратить-
ся любой предприниматель. Плюс ко всему омбудсмен 
предлагает запустить «горячую линию». 
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ТЕХНОЛОГИИ Главные тенденции 
в IT-образовании 

Перевести вуз 
на цифру

Алена Баталова

В России и в мире непрерывно 
растет потребность в отрасле-
вых специалистах, владеющих 
цифровыми технологиями. Об 
этом рассказали ректоры веду-
щих российских учебных заве-
дений России на VII форуме ву-
зов «Глобальная конкуренто-
способность». 

Рейтинг лучших вузов России 
в сфере информационных техно-
логий представило рейтинговое 
агентство RAEX: первое место у 
МГУ имени М.В. Ломоносова, 
вторая  строчка за МФТИ, на тре-
тьем месте —  Университет ИТМО. 
Ректор МФТИ Николай Кудряв-
цев подчеркнул, что IT-специа-
листов сегодня требуется все 
больше, в том числе из-за расши-
рения областей применения IT-
технологий. При этом накоплен-
ный в России бэкграунд по дан-
ному направлению образования 
позволяет уже «не догонять ми-
ровой уровень, а наступать».

Важность подготовки специ-
алистов с компетенциями в ин-
женерной сфере и в сфере ин-
формационных технологий, 
подчеркнул также ректор МАИ 
Михаил Погосян (МАИ в рей-
тинге находится на 11-м месте). 

 — Одна из задач, над которой 
мы сегодня работаем с мини-
стерством обороны, это внедре-
ние матмоделирования в про-
цесс испытаний и предъявление 
математических моделей в каче-
стве их результатов — с целью со-
кращения физического объема 
испытаний, допустим, на 30 про-
центов, — рассказал Михаил По-
госян. — Для такого рода задач 
нужны люди, которые могут оце-
нить результаты моделирования, 
а не просто получать что-то с по-
мощью программ. 

Алевтина Черникова, рек-
тор НИТУ «МИСиС» (8-е место 
рейтинга), отметила необходи-
мость внедрения цифровых 
технологий в сам образова-
тельный процесс. По словам 
Черниковой, онлайн-курс мо-
жет занимать  всего несколько 
часов или представлять собой 
большую программу, включаю-
щую сложные оценочные мате-
риалы. 

— Мы рассматриваем он-
лайн-курсы как возможность 
сформировать более доступ-
ную среду — и в географической 
области, и во временной, когда 
обучающийся может в любой 
момент обратиться к нужному 
материалу. И, конечно, мы не 
должны забывать о людях с ог-
раниченными возможностями, 
которые не всегда могут посе-
щать университет, — рассказала 
ректор НИТУ «МИСиС». — Но-
вые возможности улучшить 
образовательный процесс дают 
онлайн-курсы.  В университете 
они создаются по заявкам пре-
подавателей основе на конкур-
сной основе». 

Сегодня любой 
подготовленный 
в вузе специалист 
должен владеть 
IT-технологиями 
хотя бы на нижнем 
профессиональ-
ном уровне

НЕДВИЖИМОСТЬ Застройщики объявили 
о повышении цен с 1 июля

Выше крыши
Юлия Кривошапко

З
астройщики собираются 
повысить цены на квадрат-
ные метры в новостройках 

с 1 июля. Информация об этом 
появилась на сайтах большин-
ства крупных компаний. С чем 
связан рост и как сильно может 
подорожать жилье на первич-
ном рынке, «Российская газета» 
спросила участников рынка и 
экспертов.

Силу влияния сезонного 
фактора на цены специалисты 
отрицают. В последние годы он 
играет незначительную роль. 
Если и «включается», то скорее 
способствует понижению, а не 
росту цен: потенциальные по-
купатели уезжают в отпуск, из-
за чего спрос падает. А рост цен 
вызван иными причинами.

В России идет поэтапный от-
каз от системы долевого строи-
тельства жилья, когда стройку 
финансируют будущие собст-
венники. Ее должно заменить 
так называемое проектное фи-
нансирование. С 1 июля 2019 
года российские застройщики, 
привлекающие деньги граждан, 
будут обязаны работать по но-
вым правилам. Они не смогут 
пользоваться средствами доль-
щиков. Средства будущих соб-
ственников квартир будут ле-
жать на специальных эскроу-
счетах в банках. Возводить жи-
лье застройщики должны будут 
на кредитные средства.

С начала 2019 года переход 
на новые правила и работу с эк-
сроу-счетами играл основную 
роль в стимулировании спроса 
на недвижимость, отмечает ру-
ководитель аналитического 
центра «Индикаторы рынка не-
движимости IRN.RU» Олег Реп-
ченко. Это был в большей степе-

ни эмоциональный всплеск: за-
стройщики торопили покупате-
лей, предвещая рост цен на жи-
лье на 15—25 процентов. Но ог-
раниченный платежеспособ-
ный спрос не даст повысить 
цены так сильно, считает Олег 
Репченко. 

По его мнению, новостройки 
могли бы подорожать, если бы 
переход на эскроу-счета привел 
к уходу с рынка многих игроков 
и к значительному сокращению 
объемов предложения. Однако в 
апреле было принято постанов-
ление правительства, предпола-
гающее послабления для за-
стройщиков. Например, рабо-
тать по старым правилам смо-
гут компании, чьи объекты по-
строены как минимум на 30 
процентов и в которых уже про-
дано не менее 10 процентов 

квартир («РГ» писала об этом 1 
мая. — Прим. ред.). «Большинст-
во застройщиков избегут пере-
хода на на эскроу-счета. Для 
остальных стоимость привлече-
ния денег немного вырастет, но 
не факт, что получится перело-
жить эти траты на плечи поку-
пателей, поскольку люди уже не 
готовы платить больше», — ука-
зывает Репченко.

Лишь малая часть девелопе-
ров переходит на эскроу-счета, 
поэтому влияние реформы на 
цены пока будет ограничено, 
подтверждает Мария Литинец-
кая, управляющий партнер 
компании «Метриум». В про-
тивном случае рост средней 
стоимости квадратного метра 
на первичном рынке мог бы со-
ставить 7—10 процентов по ито-
гам 2019 года. 

Кирилл Игнахин, генераль-
ный директор Level Group, об-
ращает внимание, что ценовую 
политику пересматривают не 
только компании, которые пе-
реходят на использование 
эскроу-счетов, но и застройщи-
ки, продолжающие работать по 
старым правилам. 

По его словам, это обуслов-
лено желанием создать финан-
совую подушку безопасности 
для будущих проектов или но-
вых корпусов в уже строящих-
ся ЖК. Впрочем, резкого повы-
шения цен не будет, полагает 
Игнахин. «Мы прогнозируем 
общее увеличение цен на 10—
15 процентов в течение года», — 
уточняет он. 

СУД ДА ДЕЛО Махинации с ценными бумагами, неуплата налогов, мошенничество, незаконный вывод активов — бывшие руководители 
«Тольяттиазота» возглавили международное преступное сообщество

Творцы криминального обогащения
Валерий Львов

С
ледственный комитет РФ 
возбудил новое уголовное 
дело по статьям 159, 199 и 

210 УК РФ в отношении бывших 
руководителей ОАО «Тольятти-
азот» и связанных с ним лиц. В 
их числе основной владелец 
предприятия Владимир Махлай, 
его сын Сергей Махлай, бывший 
помощник Александр Макаров, 
председатель правления АКБ 
«Тольяттихимбанк» Александр 
Попов, бывший гендиректор 
ТОАЗа Евгений Королев, владе-
лец Ameropa AG Андреас Циви и 
другие. 

Ранее, 18 февраля 2010 г., как 
явствует из постановления о при-
знании потерпевшим, было воз-
буждено уголовное дело по ч.3 
ст.165 и ч.4 ст.159 УК РФ по фак-
там причинения компании 
«Евротоаз Лимитед» имущест-
венного ущерба в особо крупном 
размере и хищения путем мо-
шенничества принадлежащих 
данной компании денежных 
средств. Мы не раз писали о ситу-
ации на ТОАЗе. Резонансные дела 
на крупном химическом гиганте 
вызвали шквал негодования в об-
ществе. Не менее шокирующие и 
материалы нового уголовного 
дела. 31 мая 2019 года Басман-
ный районный суд г. Москвы аре-
стовал председателя правления 
«Тольяттихимбанка» Александ-
ра Попова сроком на два месяца 
по обвинению в преступлении, 
предусмотренном ч.3 ст. 210 УК 
РФ (организация преступного 
сообщества или участие в нем). 
Другие подозреваемые, включая 
Махлаев, Циви, Королева и Мака-
рова, в данный момент скрыва-
ются за рубежом. Потерпевшими 
по уголовному делу признаны 
миноритарные акционеры ПАО 
«Тольяттиазот», среди которых 
как юридические, так и физиче-
ские лица, а также государство.

Согласно постановлению СК 
РФ о возбуждении уголовного 
дела от 16 мая 2019 г., участники 
преступной организации, дейст-
вуя в форме структурированной 
организованной группы под ру-
ководством Владимира Махлая, 
в период 2005—2013 г. совершили 
несколько тяжких преступлений 
в сфере экономической деятель-
ности против государства, про-

тив собственности ОАО «Тольят-
тиазот» и других юридических и 
физических лиц. Для совершения 
и сокрытия преступлений пре-
ступное сообщество активно во-
влекало в свою деятельность со-
трудников подконтрольных им 
компаний, а также использовала 
подставные фирмы, зарегистри-
рованные в различных офшор-
ных юрисдикциях.

Установлено, что в 2008—
2011 гг. ТОАЗ продавал свою 
основную продукцию (аммиак и 
карбамид) по заниженной цене 
ш в е й ц а р с к о м у  о ф ш о р у 
Nitrochem Distribution AG, аффи-
лированному с основными вла-
дельцами предприятия — Серге-
ем и Владимиром Махлаями и их 
соучастником Андреасом Циви. 
Тот, в свою очередь, реализовы-
вал ее уже по рыночным ценам. 
Сумма похищенной таким обра-
зом прибыли составила 84 млрд 
рублей. По этому факту 12 дека-
бря 2012 года было возбуждено 
уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК 
РФ, которое в настоящее время 
рассматривается в Комсомоль-
ском районном суде г. Тольятти. 
Действия преступного сообще-
ства наносили ущерб не только 
предприятию и другим акционе-
рам ТОАЗа, но и государству. 
При проведении незаконных 
сделок обвиняемые занижали 
суммы налогооблагаемой базы 
по налогу на прибыль ОАО «То-
льяттиазот» при реализации 
продукции через Nitrochem. Та-
ким образом, как подсчитали 
журналисты, согласно решени-
ям арбитражных судов, всту-
пившим в законную силу, с 2008 
по 2012 год общая сумма недо-
плаченных предприятием нало-
гов составила 2,5 млрд рублей. 

Владимир Махлай получил 
контроль над ТОАЗом, директо-
ром которого работал с 1985 г., в 
середине 90-х. Обстоятельства 
приватизации свидетельствуют 
о серьезной коррупционной со-
ставляющей в этом процессе. Ка-
ким-то образом власти тогда со-
гласовали приватизацию огром-
ного предприятия по упрощен-
ной схеме, разработанной для 
небольших фирм. Часть акций 
завода сразу оказалась у Махлая, 
часть — у трудового коллектива. 
СМИ писали, что рабочих выну-
ждали продавать свои акции, в 

том числе с помощью шантажа и 
угроз. Махлай заручился поддер-
жкой местных чиновников из 
Комитета по имуществу Самар-
ской области, в числе которых 
были Александр Макаров и Евге-
ний Королев. Вместе с ними он 
образовал руководящее звено 
преступного сообщества, кото-
рое управляло и самим сообще-
ством, и заводом. Другие звенья 
и каждый их отдельный участ-
ник выполняли специально отве-
денные для них роли, которые 
приближали сообщество к об-
щей цели — завладение денежны-
ми средствами, ценными бума-
гами и объектами недвижимо-
сти. Ради ее достижения пре-
ступное сообщество Махлая 
было готово пойти на многое.

 В 1997 г. в Тольятти произош-
ло нашумевшее убийство работ-
ницы эскорта Елены Поваляевой. 
Лишь в 2012 г. стало известно, за 
что она поплатилась жизнью. 
СМИ сообщали, что отбываю-
щий пожизненное наказание в 
Оренбургской области Евгений 
Кутьминов признался, что убий-
ство девушки было совершено 
членами печально известной в 
городе банды «Фантомасы». Уби-
ли ее после того, как девушка ре-
шила заняться шантажом — «она 
предъявила Махлаю ультима-
тум: либо он покупает ей двух-
комнатную квартиру, либо она 
обнародует компрометирующие 
документы, которые бизнесмен 
хранил у нее на съемном жилье».

Владимир Махлай и Алек-
сандр Макаров бежали из Рос-

сии в 2005 г. и обосновались в 
Лондоне после возбуждения 
против них уголовного дела по 
фактам мошенничества и неу-
платы налогов. Близкий сорат-
ник Махлая Евгений Королев 
входил в звено преступного со-
общества, отвечавшее за реестр 
акционеров ТОАЗа. Он работал в 
Комитете по имуществу Самар-
ской области, в разное время за-
нимал руководящие должности 
на ТОАЗе, а также в нарушение 
российского законодательства 
вел реестр его акционеров. По 
его указанию подчиненная Оль-
га Камашева вычеркивала из ре-
естра неугодных Махлаю акцио-
неров. Среди пострадавших от 
таких практик были не только 
простые рабочие, лишившиеся 
своих акций, но и иностранный 
инвестор Eurotoaz Limited. Он 
инвестировал в ТОАЗ $20 млн в 
обмен на 10% акций. Но в 1997 г. 
оказалось, что компания не зна-
чится в реестре, а вместо нее там 
прописана ликвидированная за 
два года до этого фирма СРВП 
(совместное российско-венгер-
ское предприятие) «Евротоаз». 

По версии следствия, в ре-
зультате этой аферы акционеру 
был нанесен ущерб на более чем 
700 млн рублей, так как он не 
только лишился своих инвести-
ций, но и не получил никаких ди-
видендов, причитающихся ему 
за более чем 20-летний период. В 
2013 г. Евгений Королев якобы 

уехал «в служебную команди-
ровку» в Лондон, из которой так 
и не вернулся.

Следующее звено преступно-
го сообщества Махлая составля-
ли оценщики, бухгалтеры, а так-
же директора подставных ком-
паний, на которые за бесценок 
выводились наиболее ликвид-
ные активы ТОАЗа. Это А. Корен-
ченко, Л. Милосердова, Р. Хаби-
буллин и другие. Согласно опу-
бликованным в прессе докумен-
там, в период с 2005 по 2010 
годы с помощью серии из не-
скольких сотен сделок, каждая 
из которых по отдельности не 
вызывала никаких подозрений, 
из ТОАЗа был выведен агрегат 
аммиака №7, относительно сов-
ременный и находящийся в луч-
шем техническом состоянии по 
сравнению с остальными. В ито-
ге 16 зданий и сооружений агре-
гата и свыше 500 единиц произ-
водственного оборудования 
были проданы менее чем за 100 
млн руб. при реальной рыноч-
ной стоимости не менее 10 млрд 
руб. — стократная разница.

 Со стороны ТОАЗа договоры 
заключал Александр Макаров. 
Неизменный покупатель завод-
ского имущества — ООО «То-
мет» во главе с директором Ха-
бибуллиным. Компания на 
100% принадлежит гонконг-
ским офшорам, контролируе-
мым Андреасом Циви. Вывод ак-
тивов происходил в нарушение 
российского законодательства 
(статей 48 и 83 ФЗ «Об акцио-
нерных обществах»), устава са-
мого ТОАЗа и без одобрения со-
брания акционеров, которых 
держали в неведении. Ущерб 
предприятию и его акционерам 
составил более 1,9 млрд руб.

Таким же образом из ТОАЗа в 
2010 г. было незаконно выведено 
метанольное производство — 
установку мощностью в 450 тыс. 
тонн в год вместе с земельным 
участком продали ООО «Томет» 
за 132 млн руб. На этот раз дого-
вор со стороны ТОАЗа подписы-
вал Евгений Королев. Журнали-
стам удалось узнать, что экспер-
тиза установила: практически 
все договоры и акты оценки про-
данного за бесценок имущества 
были проштампованы поддель-
ными печатями и подписаны 
поддельными подписями. Как 

подтвердил на допросе в Комсо-
мольском районном суде г. Толь-
ятти исполнявший обязанности 
гендиректора завода Алексей 
Виноградов, большую часть до-
говоров купли-продажи, где сто-
ит подпись якобы от его имени, 
он не подписывал, так как нахо-
дился в другом городе. Басман-
ный районный суд Москвы 18 
сентября 2018 г. заключил под 
стражу оценщика Александра 
Коренченко, обеспечившего не-
законный вывод имущества, за-
низив его стоимость в 100 раз. В 
итоге предприятию был нанесен 
ущерб в более чем 200 млн руб. 

В руках Андреаса Циви оказа-
лось не только оборудование ТО-
АЗа. Два года назад в поле зрения 
правоохранителей попали две са-
марские фирмы: «Контаз» (учре-
дитель, по данным СМИ, — сестра 
Владимира Махлая Раиса Голова-
нова) и «Родничок» (учредитель, 
как пишут те же СМИ, — близкая 
знакомая Махлая Валентина Се-
менова). По версии следствия, в 
2008 году они продали ценные 
бумаги ТОАЗа подконтрольному 
Циви кипрскому офшору Borgat 
Investments Limited двумя лота-

ми по заведомо заниженной 
цене. «Родничок» продал свой па-
кет в размере 1 705 728 шт. акций 
за 1 791 728 рублей, а «Контаз» — 
861 408 шт. за 1 066 408 рублей 
соответственно. Между тем, ре-
альная рыночная стоимость про-
данного «Родничком» пакета со-
ставляла на тот момент 1 142 220 
204 руб., «Контазом» — 576,8 млн 
руб. Таким образом, две фирмы в 
общей сложности занизили свою 
налоговую базу на 1,7 млрд руб., 
недоплатив в бюджет 327 млн 
руб. налогов. Последнее звено 

преступного сообщества состоя-
ло из «банкиров». Они так или 
иначе связаны с руководством 
АКБ «Тольяттихимбанк» и обес-
печивали финансовую базу для 
совершения и сокрытия дейст-
вий преступного сообщества.

К нему относятся председа-
тель правления банка Алек-
сандр Попов, сын Владимира 
Махлая Сергей, несколько лет 
бывший председателем совета 
директоров ТОАЗа, единствен-
ный владелец банка. Финансо-
вое звено преступного сообще-
ства, как узнали журналисты, 
занималось отмыванием и об-
наличиванием похищенных де-
нежных средств. Для вывода де-
нег за границу использовалась 
разветвленная сеть офшорных 
компаний различных юрисдик-
ций, контролируемых руковод-
ством «Тольяттихимбанка» и 
Андреасом Циви. Выведенную 
прибыль участники преступно-
го сообщества размещали на де-
позитах офшорных компаний в 
этом финансовом учреждении 
под высокие процентные став-
ки, приобретались векселя АКБ 
«Тольяттихимбанк» с начисле-

нием процентов, чтобы создать 
иллюзию легального происхож-
д е н и я  д е н е г.  И  Т О А З ,  и 
Nitrochem Distribution AG имели 
внутри банка расчетные счета в 
валюте и рублях и все расчеты 
между ними происходили вну-
три «Тольяттихимбанка». 

Вести столь масштабную пре-
ступную деятельность на протя-
жении многих лет было бы невоз-
можно без мощного коррупцион-
ного прикрытия. На ее оплату на-
правлялась часть обналиченных 
через «Тольяттихимбанк» денег, 

которые шли на подкуп дол-
жностных лиц.

Как пишут СМИ, защиту пре-
ступного сообщества обеспечи-
вали «решальщики», имевшие 
влиятельных друзей в прокурату-
ре Центрального района, а также 
бывший замначальника УВД г. То-
льятти, который ушел со службы, 
имея три элитные квартиры, и не 
куда-нибудь, а на должность со-
ветника гендиректора ТОАЗа. 
Эти чиновники укрывали членов 
преступного сообщества от пре-
тензий правоохранительных ор-
ганов, способствовали закрытию 
уголовных дел, информировали 
своих подопечных о проверках и 
возможных рисках. 

Для разоблачения преступно-
го сообщества Махлая потребо-
вались годы. На него работали 
скрытность, неограниченная 
«черная касса», иностранное 
убежище членов преступного со-
общества и нечистые на руку 
российские чиновники. Думает-
ся, теперь объективное и тща-
тельное расследование всех пре-
ступлений на ТОАЗе поможет, 
наконец, открыть новую страни-
цу в истории уникального пред-
приятия, которое годами нахо-
дилось под контролем междуна-
родного преступного сообщест-
ва. Если похищенные деньги и 
активы удастся вернуть на завод, 
он снова сможет стать флагма-
ном и гордостью отечественной 
химии. Вот как прокомментиро-
вал ситуацию адвокат коллегии 
адвокатов «FJM» Александр 
Марков: «После возбуждения 
нового уголовного дела по 210 
статье об организации преступ-
ного сообщества у следственных 
органов появится больше воз-
можностей для более глубокого 
расследования тех преступле-
ний, которые теперь объедине-
ны в единое производство. 

Надо отметить, что в послед-
нее время возрос уровень рас-
крываемости подобных сложных 
и запутанных преступлений с 
большим количеством участни-
ков, которые, помимо прочего, 
находятся в разных странах. Это, 
несомненно, свидетельствует об 
эффективной работе правоохра-
нительных органов, высоком 
уровне их профессионализма и 
компетентности, который до-
стигнут за последние годы». 

Раскрываемость сложных и запу-
танных преступлений с большим 
количеством участников растет.

А К Ц Е Н Т

Потребовались годы для разоблачения 
преступного сообщества Махлая. 
На него работали скрытность, неограни-
ченная «черная касса», иностранное убе-
жище членов преступного сообщества и 
нечистые на руку российские чиновники
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Новостройки пользуются спросом, 
но рост цен на квартиры может 
отпугнуть часть покупателей.

ОБЩЕСТВО В Петербурге 
обсудили нацпроекты 
в сфере здравоохранения

Врачам 
поможет сеть

Мария Голубкова, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

Для успешной реализации нацпроекта «Здравоохране-
ние» и связанной с ним части нацпроекта «Демогра-
фия» в стране придется решить три фундаментальные 
задачи — равный доступ к медицинским услугам, скач-
кообразное повышение их качества и качество кадров.

Об этом министр здравоохранения Вероника 
Скворцова говорила накануне с руководителями про-
фильных департаментов и специалистами регионов 
СЗФО. В разговоре с журналистами глава минздрава 
напомнила, что первые нацпроекты в сфере здравоох-
ранения касались 
улучшения матери-
ально-технической 
базы и повышения 
заработной платы. 
На втором этапе со-
здавалась система 
высокотехнологич-
ной экстренной ме-
дицины — сосуди-
стые и травматоло-
гические центры, 
внедрялся принцип 
«золотого часа». Теперь — задача намного глобальнее. 
«Нужно, чтобы все федеральные проекты были пере-
плетены особым образом, создавали многомерную 
структуру, которая даст скачкообразное повышение 
качества российской медицины, — отметила Скворцо-
ва. — А качество медицины должно рассматриваться во 
взаимосвязи с демографическими показателями».

Глава минздрава подчеркнула, что «принципиально 
важно выстроить систему общественного здоровья, в 
основе которой должно лежать понимание ценности 
здоровья каждого человека. «Требуется инфраструк-
тура — профилактические мобильные комплексы, го-
спитали, санитарная авиация на основе единой ди-
спетчерской», — перечислила Скворцова. Должна по-
мочь цифровая медицина, причем не в виде разрознен-
ных сегментов, а оцифровка всех процессов, которые 
сегодня есть. Проблемы кадров тоже будут решаться, и 
во многом с помощью цифровых технологий. С 2016 
года по всей стране внедряется процедура медицин-
ской аккредитации, для медиков становится обяза-
тельным обучение в системе непрерывного медицин-
ского образования. 

Минздрав ставит 
задачу повышать 
качество 
российской 
медицины
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ПРАВО В судах 
перестали 
оборудовать 
клетки 
для подсудимых

ИСТИНА 
ЗА СТЕКЛОМ 
Владислав Куликов

Клетки для подсудимых исклю-
чены из правил, прописываю-
щих обустройство судебных за-
лов.

Об этом сообщили в Судеб-
ном департаменте при Верхов-
ном суде агентству ТАСС. 

«Приказом Министерства 
строительства и ЖКХ утвер-
жден свод правил проектирова-
ния зданий федеральных судов, 
вступивший в силу с 16 февра-
ля этого года, согласно кото-
рым в залах судебных заседа-
ний уже не предусмотрены за-
щитные кабины из металличе-
ских решеток (так называемые 
клетки), а лишь защитные ка-
бины из светопрозрачного сте-
кла», — пояснили в Судебном 
департаменте.

Это не значит, что начинает-
ся демонтаж клеток в судах 
по всей стране.

Но строить новые больше не 
будут. Как пояснили в Судебном 
департаменте, «действие свода 
правил распространяется на 
проектирование вновь строя-
щихся или реконструируемых 
зданий федеральных судов».

Иными словами, если где-то 
начнется ремонт, то и клетка 
там исчезнет. Прежний свод 
правил, утвержденный 
в 2013 году, допускал наряду 
с защитными кабинами из сте-
кла также кабины из металли-
ческих решеток с толщиной 
прутьев не менее 14 мм. Кроме 
того, разрешалось делать и за-
градительную решетку до по-
толка зала суда.

За последние годы суды 
чаще оборудовались защитны-
ми кабинами из стального кар-
каса и пуленепробиваемого 
стекла (способного выдержать 
выстрел из пистолета ТТ) для 
размещения подсудимых.

Как сказано в новых прави-
лах, в залах для слушания уго-
ловных дел место для размеще-
ния арестованных необходимо 
огораживать с четырех сторон 
на высоту не менее 2,2 м, фор-
мируя таким образом защит-
ную кабину. 

На одного человека должно 
приходиться в кабине не менее 
1,2 кв. м. Скамьи должны быть 
установлены в один или два 
ряда. Рекомендуемое число 
мест на скамье — не более шести. 

«Кабины должны оснащать-
ся скамейками с сиденьями из 
клееной древесины, которые 
жестко крепятся к полу и кар-
касу кабины», — уточняется в 
правилах. Кроме того, в новых 
правилах добавлено, что «каби-
ны следует оснащать устройст-
вами звукоусиления и предус-
матривать их автономное вен-
тилирование».

В целом в правовом сообще-
стве сейчас идет дискуссия о 
том, нужны или нет какие-то 
ограждения для подсудимых 
в залах судебных заседаний. 

В середине ноября прошлого 
года группа сенаторов и депута-
тов Госдумы внесла законопро-
ект, предложив запретить поме-
щать подозреваемых, обвиняе-
мых или подсудимых в любые 
защитные кабины в залах судеб-
ных заседаний или использовать 
любые конструкции, препятст-
вующие их общению с адвока-
том. Адвокатское сообщество го-
рячо поддержало инициативу.

Однако рабочая группа по 
совершенствованию законода-
тельства о судоустройстве 
и процессуального законода-
тельства недавно отложила 
принятие решения по законо-
проекту.

Как пояснил председатель 
Комитета Госдумы по государ-
ственному строительству и за-
конодательству Павел Краше-
нинников, Госдума не отказы-
вается от предложения, но до-
кумент пока «не подходит в ор-
ганизационном виде».

«Есть случаи, когда люди об-
виняются в особо тяжких пре-
ступлениях. Помним, что был 
побег в Москве с тяжелыми по-
следствиями. Но мы не отказы-
ваемся от этой истории», — ска-
зал он. 

Разработчикам законопро-
екта предложено доработать 
инициативу. 

МЧС  Новая техника способна обеспечить безопасность 
в огне и под водой

Подумает и спасет

Тимофей Борисов

В
ице-премьера прави-
т е л ь с т в а  Р о с с и и 
Юрия Борисова и гла-
ву МЧС Евгения Зи-
н и ч е в а  « с п а с л а » 
«Нить Ариадны». Так 
называется новый 
комплекс выведения 
людей при пожаре, ко-

торый чиновники осмотрели 
одним из первых на XII Между-
народном салоне «Комплексная 
безопасность-2019».

Юрий Борисов и Евгений Зи-
ничев собственно и открыли 
выставку, и стали ее первыми 
посетителями. Та самая нить 
Ариадны — это по сути светоз-
вуковая система, навеянная во-
енно-морской системой «Бе-
лый шум». С ее помощью кора-
бли в тумане находят путь к 
причальным стойкам. Питер-
ские производители систему 
перепрофилировали под усло-
вия задымления при пожаре в 
торговом центре или больнице. 
Главе МЧС и вице-премьеру на 
практике показали, как систе-
ма умных светодиодных датчи-
ков попеременно светится и 

дает нарастающий звуковой 
сигнал, указывая путь к выходу. 
При такой системе не нужно 
рисовать стрелки на стенах, ко-
торых при пожаре не видно.

Главной же приятной новин-
кой на форуме стало место его 
проведения. Впервые за три 
года эта авторитетная и высоко-
технологичная выставка заняла 
достойное место. Она стартова-
ла на ВДНХ, а не как раньше 
в малопригодном для нее под-
московном захолустье.

Кроме того, особенностью 
нынешнего салона стал каче-
ственный скачок представлен-
ных изделий. Например, отече-
ственные разработчики впер-
вые представили сложные 

электронные комплексы с эле-
ментами искусственного ин-
теллекта. На стенде института 
гражданской обороны МЧС 
России с первого взгляда ка-

жется, что и смотреть нечего — 
какие-то странные болванки и 
железяки. Но это то, чем мы 
можем гордиться — приборы 
для улавливания вредных хи-
мических и ядовитых веществ 
на дне. Такой прибор  предназ-
начен для мониторинга опа-
сных затонувших предметов — 
бомб, подлодок с ядерным ре-
актором или опасным грузом. 
Он может работать автономно 
несколько лет и не проявлять 
себя, если фон на дне не меня-
ется. При появлении же уте-

чек, умная система всплывает 
и передает сигнал на спутник. 
Если это происходит подо 
льдами на севере, то у ком-
плекса имеется собственная 
буровая установка, способная 
проделать дыру во льдах для 
антенны со скоростью метр в 
минуту.

Еще одна большая железная 
платформа представляет собой 
параметрический гидролока-
тор бокового обзора. Он спосо-
бен находить предметы не 
просто под водой, но и под по-
верхностью дна. Это то, чего 
пока нет ни у кого. Здесь не 
просто применяются сонары, 
но и используются именно эле-
менты искусственного интел-
лекта. А он на основе сложных 
математических алгоритмов 
может «догадываться», с чем 
связана та или иная аномаль-
ная картина распределения лу-
чей радара в том или ином ме-
сте сканирования дна, какой 
предмет скрыт под слоем ила и 
грунта.

Элементы искусственного 
интеллекта представили и раз-
работчики по программе «Без-
опасный город». Москвичи со-

здали и уже внедрили на Саха-
лине пилотный проект, сведен-
ной воедино системы монито-
ринга обстановки в городе и 
в аэропорту. Что бы там ни про-
изошло, интеллект сам опреде-
лит, каким службам лучше отре-
агировать и в каком количестве 
надо послать помощь. При этом 
вся картина выведена схема-
тично на едином экране, а при 
необходимости можно в режи-
ме онлайн вывести картинку со 
всех городских или аэропорто-
вых камер в районе ЧП.

А вот питерцы для системы 
«112» разработали умный пе-
реводчик. С его помощью опе-
ратор единого тревожного но-
мера сможет понять любого че-
ловека. Во время звонка в науш-
никах он не услышит китай-
скую или английскую речь, 
а сразу переведенную русскую. 
Ответив туристу, попавшему 
в беду на русском, оператор 
также сможет быть уверен, что 
его ответ прозвучит на языке, 
на котором и говорит обратив-
шийся. 

На форуме традиционно представ-
лено много новинок экипировки 
и средств спасения.  

А К Ц Е Н Т

Больше не надо рисовать стрелки 
на пути к выходу. Их все равно не видно 
в дыму. Теперь умная электроника 
звуком и светом укажет путь из пожара

В кабине на одно-
го подсудимого 
должно быть 
1,2 квадратных 
метра, на скамье — 
не более шести 
мест

АРМИЯ На учении военные 
отработали эвакуацию 
приземлившегося экипажа МКС 

Приказ — найти 
космонавтов

Юрий Гаврилов

Необычные для армии учения 
прошли в Центральном воен-
ном округе. Поисково-спаса-
тельная группа ЦВО обнаружи-
ла и эвакуировала из труднодо-
ступного района в Челябинской 
области экипаж пилотируемого 
орбитального корабля.

Роль космонавтов на этой 
тренировке сыграли коллеги 
военных поисковиков. Было 
смоделировано приземление 
капсулы с экипажем на сушу 
и воду.  А в основу сценария опе-
рации легла нештатная ситуа-
ция со спускаемым аппаратом 
корабля «Союз МС-10» в октя-
бре прошлого года.

Тогда, напомним, на этапе 
взлета из-за столкновения эле-
ментов ракеты-носителя при 
разделении первой и второй 
ступеней россиянину Алексею 
Овчинину и американцу Нику 
Хейгу пришлось экстренно по-
кинуть корабль. К счастью, кос-
монавты не пострадали и благо-
получно приземлились в 25 ки-
лометрах от казахстанского го-
рода Жезказган. Оттуда их эва-
куировали спасатели ЦВО.

По сценарию учений в Челя-
бинской области, экипаж ме-
ждународной космической 
станции — МКС приземлился 
в 50 километрах от города Юж-
ноуральск. «Первыми на по-
мощь прибыли парашютисты-
спасатели, которые установили 
визуальный и голосовой кон-
такт с «космонавтами», — рас-
сказал начальник поисково-
спасательной парашютной и де-

сантной службы 14-й армии 
ВВС и ПВО Евгений Солнцев. — 
Потом к месту посадки прибы-
ли эвакуационные амфибии 
«Синяя птица», снегоболотохо-
ды и группа военных медиков 
на вертолетах Ми-8. Они бы-
стро извлекли условных космо-
навтов из объекта и оказали им 
первую помощь».

Офицер не скрывал, что 
опыт осенней поисково-спаса-
тельной операции оказался на 
учении очень востребованным. 
Это, в том числе, касалось  при-
влекаемых сил и средств. Чтобы 
исключить любые проблемы 
при обнаружении и эвакуации 
условных космонавтов, на их 
поиск и спасение направили бо-
лее ста человек, десять машин, 
а также самолеты Ан-26 и верто-
леты Ми-8.

Вообще-то подобные учения 
военные спасатели проводят 
регулярно. Особенно — перед 
очередным полетом корабля 
на орбиту и возвращением кос-
монавтов с МКС. Сейчас, по 
словам Солнцева, идет интен-
сивная подготовка к двум важ-
ным мероприятиям. 25 июня 
запланирована посадка «Сою-
за МС-11». После длительной 
экспедиции на Землю вернутся 
россиянин Олег Кононенко, ас-
тронавты из США и Канады 
Энн Макклейн и Давид Сен-
Жак. А в июле должен состоять-
ся запуск следующего экипажа.

Поэтому участвовавшая 
в поисково-спасательном уче-
нии группа военных специали-
стов ЦВО уже готовится выле-
теть в Казахстан. 

ЧП Автовладельцы не смогли зарегистрировать 
машины в автоинспекции 

ГАИ поставили 
на паузу
Владимир Баршев 

В
чера произошел сбой в фе-
деральной информацион-
ной системе, которая хра-

нит и предоставляет данные об 
автомобилях, их собственниках 
и штрафах. В результате тысячи 
автовладельцев по всей стране 
попросту не смогли зарегистри-
ровать свои машины в ГИБДД.

Также тысячи водителей не 
сумели обменять права или по-
лучить новые. Ведь время на те 
или иные госуслуги расписано 
по минутам. А сбоев в информа-
ционной системе в этом распи-
сании не предусмотрено. 

Это даже было время амни-
стии для тех, кто нарушил Пра-

вила дорожного движения, про-
езжая под камерами автомати-
ческой фотовидеофиксации. 
Ведь данные нарушителей си-
стема не смогла отыскать, 
и штраф некому выписывать. 

Надо отдать должное Госав-
тоинспекции, они приняли все 
возможные меры, чтобы автов-
ладельцы и водители не оста-
лись обделенными госуслугами.
Те, например, кто не сумел прой-
ти нужную процедуру в назна-
ченное время, смогут пройти ее 
сегодня. 

С проблемой сотрудники де-
партамента информационных 
технологий, связи и защиты ин-
формации МВД России справи-
лись за пару часов. После чего 

прием граждан в подразделени-
ях ГИБДД возобновился.  

Эта информационная систе-
ма ФИС-М ГИБДД была создана 
еще в 2016 году. В ней находятся 
данные всех собственников ав-
томобилей, всех автомобилей, 
а также всех водителей. Именно 
через нее проводятся все дан-
ные о регистрации или снятии 
с учета транспорта,  о выдаче, 
замене или аннулировании во-
дительских удостоверений. 

При этом система с некото-
рой периодичностью дает сбои.  
Такой же случай произошел в 
марте этого года. Тогда тоже 
никто серьезно не пострадал. 
Наиболее серьезные наруше-
ния в работе системы пришлись 
на 2017 год. Но тогда сбой в си-
стеме  организовали хакеры, со-
вершив атаку на серверы МВД. 

В прошлом году в Госавтоин-
спекции сообщили, что из-за не-
совпадения форматов регио-
нальных данных и ФИС-М 
не было вынесено более 5 мил-
лионов штрафов за нарушения 
Правил дорожного движения. 

Любые серверы любых орга-
низаций с некоторой периодич-
ностью дают сбои. Обычно все 
они имеют дублеров.  Просто не 
понятно, почему информация 
на серверах МВД, важная для 
обеспечения бесперебойной ра-
боты ГИБДД, не дублируется. 
А если она дублируется, непо-
нятно, почему невозможно опе-
ративно запустить в работу зер-
кальные ресурсы, тем более что 
проблема возникает не в пер-
вый раз. 

Бумажные документы не помогут, если электронная база данных вышла 
из строя. 
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ПРОЦЕСС Сбежавших 
банкиров судят заочно

Миллиарды 
не вернули

Владимир Полетаев

В Мещанском районном суде столицы начался заоч-
ный процесс по делу о крупных хищениях в ОАО «Банк 
Москвы». 

Сегодня этого банка уже не существует. Он был ли-
шен лицензии Центробанком за многочисленные фи-
нансовые нарушения.

Еще в 2012 году следственные органы возбудили 
уголовное дело о фактах хищения денег в этом банке.

Суд проводит слушания заочно. На скамье подсуди-
мых нет ни одного фигуранта — они давно сбежали от 
российского правосудия за границу. Заочно все они 
арестованы и объявлены в международный розыск. 
Среди обвиняемых 
бывший президент 
финансово-кредит-
ного учреждения 
Андрей Бородин, 
бывший первый ви-
це-президент ОАО 
«Банк Москвы» 
Дмитрий Акулинин, 
вице-президент 
Алексей Сытников, 
а также их подчи-
ненные Дмитрий 
Строганов и Борис 
Шемякин. Они об-
виняются в совершении преступлений, предусмотрен-
ных частью 4 статьи 160 УК РФ — в растрате и присвое-
нии вверенного имущества организованной группой в 
особо крупном размере.

Криминальная сумма, по подсчету экспертов след-
ствия, составляет 14,5 миллиарда рублей.

Следствие считает, что Бородин и Акулинин эти 
деньги похитили с 2008 по 2011 год. Следствие устано-
вило криминальную схему, согласно которой злоу-
мышленники выдавали заведомо невозвратные креди-
ты и проводили убыточные сделки купли-продажи ва-
люты через подконтрольные организации, не имею-
щие никакого отношения к финансово-хозяйственной 
деятельности банка.

Следствие таким образом распределило вину дру-
гих фигурантов дела: Шемякин является пособником 
Бородина и Акулинина при незаконном кредитовании 
акционерного общества. А Сытников, при пособниче-
стве Строганова, обвиняется в растрате валютных 
средств банка. Бородин находится в Лондоне, но влас-
ти Великобритании отказались выдать его, так как он 
получил в этой стране политическое убежище.

Два бывших сотрудника «Банка Москвы» осуждены 
и отбывают сроки. Это старший трейдер дирекции ва-
лютных операций Константин Сальников, который по-
лучил четыре с половиной года колонии общего режи-
ма, и экс-начальница управления сопровождения бан-
ковских операций Алла Аверина — на шесть месяцев 
меньше. 

СИТУАЦИЯ Начинается 
сокращение миграции 
в пользу переселения 

Поворот 
как вызов

Владимир Емельяненко 

 Россия ужимает потоки миграции в пользу переселе-
ния соотечественников и делает ставку на натурализа-
цию. Такое заявление прозвучало вчера на междуна-
родной конференции «Глобальные тренды миграции 
2020» с участием 16 стран. 

— Мы находимся в точке поворота, когда миграция 
может стать и мотором экономического развития, — 
заявил директор Института диаспоры и интеграции 
Константин Затулин, — и национальным проклятием. 
Рост миграции может привести к ее неконтролируе-
мым потокам, что запустит процессы «непереваривае-
мости» миграции, которые переживает ЕС. 

Дмитрий Демиденко, заместитель начальника ГУ по 
вопросам миграции МВД России, подтвердил, что у 
«Концепции миграционной политики» три приорите-
та» — переселение, 
натурализация и 
адаптация тех, кто 
не пожелает интег-
рироваться. По дан-
ным МВД РФ, исто-
рического макси-
мума число мигран-
тов в стране дости-
гло в 2018 году —17 
миллионов. В 2019 
году оно составляет 
12,5 миллиона, а к 
концу может выра-
сти еще на 2—3 мил-
лиона человек. При этом число нелегальных мигран-
тов сократилось с 3—4,5 миллиона до 2—3 миллионов в 
2018 году. Выросло число патентов — разрешений на 
работу — до 1,6 миллиона. 

— Рост числа патентов внушительный, но мы рас-
считывали на большее – до 3 миллионов.  Это говорит о 
том, что нелегальная миграция снизилась, — говорит 
член Совета Федерации Людмила Бокова, — Росту 
управления миграцией способствуют введение инфор-
мационных систем и комплексной оценки владения 
русским языком. 

По данным Института народно-хозяйственного 
прогнозирования РАН, 4,1 миллиона мигрантов 
успешно выдержали экзамен по русскому языку, 1,5 
миллиона не дали его, еще 2 миллиона пока отказались 
от сдачи. 

Неожиланны и итоги опроса среди ученых ИСЭПН 
РАН. 60 процентов из них считают, что миграция поло-
жительно влияет на развитие страны, 40 процентов — 
отрицательно. 

В ряду негативных черт миграции они назвали на-
грузку на социальный сектор, криминал и недобросо-
вестную конкуренцию на рынке труда (демпинг), бес-
правие мигрантов. В ряду благ, — рост качества сферы 
услуг и чистота улиц городов. Почти 91 процент уче-
ных высказались за сокращение миграции и ужесточе-
ние условий для их работодателей. 

— Дружба и чай хороши, когда не очень сладкие, — 
своеобразно подвел итоги конференции Константин 
Затулин. — Это и есть особенности идущего поворота 
миграционной политики в сторону отказа от миграции 
как способа покрыть убыль населения. — Переориента-
ция на переселенцев-соотечественников и мигрантов, 
желающих стать россиянами, — вот это шанс . 

Слушания идут 
заочно. На скамье 
подсудимых нет 
ни одного фигу-
ранта — они сбе-
жали за границу

Миграция может 
стать и мотором 
экономического 
развития,
и национальным 
проклятием
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ  
Французский историк 
рассуждает о том, 
кто освободил Европу 
от фашизма

История 
не прощает 
беспамятства

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж 

Шестого июня на атлантическом побережье Франции 
проходят мемориальные мероприятия, связанные с 
75-летием высадки союзников в Нормандии. Никто не 
умоляет значение операции «Оверлорд», но та битва, 
как в бытность министром обороны заявил нынешний 
глава французского МИД Жан-Ив Ле Дриан, не завер-
шилась бы успехом, «если бы не было Восточного 
фронта». Такого же мнения придерживается француз-
ский историк, профессор Анни Лакруа-Риз, которую 
расспрашивала «Российская газета».

Вспоминают ли об этом на Западе в нынешние юби-
лейные дни?

АННИ ЛАКРУА-РИЗ:  Без колоссального вклада СССР войну 
было бы не выиграть. В те годы практически ни у кого 
во Франции по этому поводу не было каких-либо сом-
нений. Знаете, сразу после разгрома и капитуляции 
гитлеровской Германии у нас были проведены опросы, 
которые показали, что до 80 процентов французов 
были убеждены в этом. Я занималась этой темой, про-
вела несчитаное число часов, дней в архивах и держала 
в руках многие до-
кументы, в частно-
сти, те, доступ к ко-
торым был открыт 
только в последние 
десятилетия прош-
лого века. 

Доподлинно из-
вестно, что фран-
цузы, находившие-
ся под оккупацией, 
связывали свое ос-
вобождение с со-
ветскими войска-
ми, громившими 
немецкие армии на 
востоке, и на кар-
тах отмечали с рас-
тущей надеждой их 
продвижение. Бо-
лее того, инерция 
американцев и англичан, решившихся на активные 
военные действия в Европе лишь в середине 1944 
года, когда исход войны уже был предрешен, как под-
тверждают многие источники, вызывали недоумение 
и гнев моих соотечественников.  Восприятие СССР 
как страны, вынесшей основную тяжесть битвы с на-
цизмом, сохранялось у нас достаточно долго, и лишь 
в начале этого столетия акценты стали смещаться. 
Взять хотя бы мемориальный музей в нормандском 
городе Кан, посвященный Второй мировой войне, где 
мне приходилось участвовать в диспутах. Так вот я 
была поражена тем, что его экспозиция превозносит 
американцев как «освободителей Европы», а о совет-
ском вкладе там сказано лишь вскользь. И это в то 
время, когда именно на Востоке было уничтожено 
три четверти, если не больше, живой силы и техники 
общего врага.

Сошлюсь на военную историографию США и  Бри-
тании, где в последние 15—20 лет был опубликован ряд 
работ, посвященных той уже далекой войне и роли в 
ней Советского Союза. К примеру, в очень интересной 
книге «Войны Сталина» ее автор Джеффри Робертс 
подробно объясняет, какой неоценимой поддержкой 
союзникам, высадившимся в Нормандии, стала опера-
ция «Багратион». Ведь тогда крупномасштабным на-
ступлением в Белоруссии советское командование на-
несло вермахту мощный удар, лишив Гитлера шанса 
перебросить с востока на запад десятки немецких ди-
визий.

Но об этом сейчас не принято говорить. В чем причи-
ны?

АННИ ЛАКРУА-РИЗ: Принижение роли СССР во Второй ми-
ровой войне отнюдь не является следствием историче-
ской «забывчивости». Это вполне продуманная поли-
тика с явным намерением создать в общественном со-
знании народов стран Запада, да и не только, некую 
искусственно смоделированную реальность, которая 
ничего общего не имеет с исторической правдой. В ней 
главная заслуга в победе над Третьим рейхом отдается 
США, а не СССР.  Цель такой ползучей ревизии прош-
лого — причинить вред имиджу вашей страны как пра-
вопреемнице СССР. Чистая геополитика.

Причем ложная трактовка истории активно внедря-
ется СМИ, в том числе государственными.

АННИ ЛАКРУА-РИЗ: Я видела этот фильм и в свое время рас-
критиковала его в пух и прах. В нем все искажено. Ме-
тодическая обработка общественного мнения приве-
ла к тому, что сейчас большая часть населения имеет 
весьма слабое представление, чем же на самом деле 
была та война и кому европейцы обязаны избавлени-
ем от фашизма. А наши школьные учебники? В 70—80-
е годы я преподавала историю, и тогда в целом они от-
ражали действительную картину того времени. Сей-
час же в учебнике для старших классов Советский 
Союз упоминается лишь в разделе «Тоталитаризм», 
где фигурирует вместе с нацистской Германией. Там 
же в один ряд с Гитлером и Муссолини ставят Стали-
на, и утверждается, что все они стоили друг друга. Ре-
шающим же моментом Второй мировой назван де-
сант в Нормандии. Что вы хотите? Таков сегодня на 
Западе «мейнстрим». Думаю, если бы сейчас у нас 
были политики уровня генерала де Голля, они бы это-
го не допустили.  

ТЕНДЕНЦИЯ  Глава Пентагона затеял гендерную революцию в руководстве ведомства

Женщин ведут в генералы
Игорь Дунаевский

И
сполняющий обязаннос-
ти министра обороны 
США Патрик Шанахан 

задался целью заполнить жен-
щинами руководящие вакансии 
в Пентагоне. Как рассказал жур-
налу Foreign Policy глава его ап-
парата Эрик Чунинг, таким 
образом он рассчитывает при-
внести «разнообразные опыт и 
мнения» в свою команду. Пока, 
впрочем, динамика обратная. 
За те пять месяцев, что Шана-
хан руководит Пентагоном, в 
отставку ушли две высокопо-
ставленных представительни-
цы прекрасного пола — пресс-се-
кретарь Дана Уайт и глава ВВС 
США Хизер Уилсон. Лишь четы-
ре из руководящих должностей 
минобороны, утверждаемых в 

сенате, заполнены женщинами. 
Но Шанахан настроен серьезно. 
В частности, он уже подобрал 
двух кандидаток на должности 
замминистра и главы ВВС.

Энтузиазм шефа оборонно-
го ведомства натыкается на 
определенный скептицизм эк-
спертов, указывающих, что его 
планы идут вразрез с курсом 
Белого дома. Хотя женщины ра-
ботали на видных должностях в 
команде Дональда Трампа (на-
пример, постпред при ООН 
Никки Хейли и директор ЦРУ 
Джина Хаспел), в целом его ад-
министрация — самая мужская 
со времен Рональда Рейгана.

Военное ведомство тради-
ционно было и остается муж-
ской вотчиной. Тем не менее, 
гендерная революция в нем пу-
скай медленно, но происходит. 

По данным общественной орга-
низации Serv ice  Women’s 
Action Network (SWAN), за де-
сять лет удвоилось число жен-
щин-военных в генеральском 
звании (до 63), а их доля среди 
служащих за последние 35 лет 
выросла с 1,5 до примерно 16 
процентов. Сегодня в рядах во-

оруженных сил США около 200 
тысяч женщин. Кроме того, 
представительницы этого пола 
стоят во главе трех из пяти 
ключевых подрядчиков Пента-

гона — в General Dynamics, 
Lockheed Martin,  Northrop 
Grumman.

Инициатива Шанахана на-
поминает идею гендерных 
квот, которые в разных формах 
уже несколько десятилетий 
п р а кт и к у ютс я  в  д е с я т ках 
стран.

Кстати, хотя американцы 
считают себя прогрессивными 
в смысле борьбы за равнопра-
вие женщин, здесь, в отличие от 
Европы, гендерных квот не су-
ществует.

Но так дело обстоит далеко 
не везде. Например, в Брази-
лии законодательство обязы-
вает политические партии 
включать в свои списки не ме-
нее 30 процентов женщин в ка-
честве кандидатов на выборах. 
На практике голосование не 
всегда складывается в их поль-
зу, поэтому в парламенте их 
лишь около 10 процентов. В 
среднем по миру доля женщин 
в законодательных собраниях 
составляет около 25 процен-
тов, то есть 1 из 4 депутатов — 
представительница прекра-
сного пола. Одна из самых про-
двинутых в этом отношении — 
Руанда, которая стала первой 
страной, где женщины заняли 
большинство в парламенте. 
Это стало результатом как обя-
зательной 30-процентной кво-
ты, так и гражданской войны в 
стране.

В Финляндии пошли по дру-
гому пути, квотируя не выбор-
ные, а назначаемые должности. 
Там уже более двух десятиле-

тий закон гласит, что предста-
вительство каждого из полов во 
властных структурах, в том чи-
сле на уровне регионов и муни-
ципалитетов, должно быть не 
менее 40 процентов.

Еврокомиссия пыталась 
обязать крупные компании 
Старого Света довести долю 
женщин в советах директоров 
до 40 процентов к 2020 году. На 
национальном уровне такое за-
конодательство принято в Гер-
мании, Нидерландах, Норве-
гии, Франции.

Штат Калифорния в прош-
лом году стал первым в США, 
где крупные компании обязаны 
включать женщин в советы ди-
ректоров. Губернатор Джерри 
Браун подписал документ, со-
гласно которому к концу 2019 
года женская квота составит 
одну позицию, а к июлю 2021 
года — две или три в зависимо-
сти от численности совета. Бо-
лее того, за невыполнение тре-
бования введен штраф 100 ты-
сяч долларов, а если компания 
не исправится — придется за-
платить уже 300 тысяч долла-
ров.

Система квот получала не-
однозначные оценки специали-
стов. Комментаторы отмечали, 
что, с одной стороны, она от-
крывает женщинам дорогу во 
власть. С другой стороны, си-
стема, закрепляющая право не-
кой гендерной группы на опре-
деленные должности, противо-
речит принципу равных воз-
можностей для всех. Из-за квот 
на важные посты иногда могут 
попасть менее квалифициро-
ванные кадры, получающие на-
значение только благодаря 
полу. Другим побочным эффек-
том в отдельных странах стало 
то, что женщины во власти ста-
ли восприниматься исключи-
тельно как представители ин-
тересов своего гендера. 

РЕЗОНАНС Зеленский не сумел объяснить в Брюсселе, чем он лучше своего 
предшественника

Мятый пиар
Евгений Шестаков

В
изит президента Ук-
раины в Брюссель, где 
у  него состоялись 
встречи с первыми 
лицами Евросоюза, 
должен был наконец 
прояснить, что скры-
валось за  общими 
пунктами предвыбор-

ной программы Зеленского. И, в 
частности, ответить на вопрос, 
соответствуют ли истине оцен-
ки западной прессы, которая 
называла главу Незалежной 
«победителем без содержания» 
и предполагала, что «содержа-
ние в его победу будет вложено 
извне». Первые выступления 
Зеленского на европейской зем-
ле продемонстрировали, что ро-
кировка на украинской полити-
ческой сцене не поменяла рито-
рику первого лица Незалежной 
и «король по-прежнему голый». 
То, о чем говорил президент Ук-
раины в Брюсселе, выглядит 
калькой с аналогичных высту-
плений его предшественника с 
той лишь разницей, что новоиз-
бранный лидер обладает луч-
шей фотогеничностью, дикцией 
и более развитым чувством 
юмора. Пресса цитирует ответ 
Зеленского на реплику главы 
Еврокомиссии Жана Клода Юн-
кера, заметившего, что у него 
«есть теперь новый президент 
Украины». «Я лучше. Новый 
лучше старого», — ответил ли-
дер Незалежной, не обратив 
внимания, насколько покрови-
тельственно-унизительной 
была оценка его, как политика, 
сделанная язвительным Юнке-
ром.

Впрочем, видимых ляпов в 
ходе визита Зеленский не со-
вершал, говорил как по писан-
ному и старательно демонстри-
ровал готовность быть «прием-
ным сыном» европейского со-
общества. В своих выступлени-
ях на разных площадках прези-
дент Украины излагал прежде 
всего то, чего хотел услышать от 
него недоверчивый истэблиш-
мент ЕС. Зеленскому было не 
просто: в Старом Свете до по-
следнего не верили в способ-
ность актера из шоу «Квартал 
95» победить поднабравшего 
опыта в политических баталиях 
Порошенко, к тому же обладав-
шего административным ре-
сурсом. С точки зрения многих 
экспертов в Евросоюзе, Зелен-
ский выглядел популистом-вы-
скочкой, использовавшим для 
привлечения избирателя не се-
рьезную программу, а лозунги 
и необычные пиар-ходы. Все 
это противоречило избиратель-
ной логике и менталитету ны-
нешних управленцев Европы, 

которые с большим скепсисом 
относились к приходу Зелен-
ского во власть. Так что нынеш-
ний визит президент Украины 
использовал в первую очередь 
для того, чтобы понравиться 
своим будущим европейским 
партнерам, соблазнить их пер-
спективами Незалежной так 
же, как ранее нечто подобное 
Зеленский проделывал с изби-
рателями.

Свежих инициатив в Брюс-
селе от президента Украины не 
прозвучало, но, похоже, эта 
внешнеполитическая «осетри-
на второй свежести» больше 
всего радовала его собеседни-
ков. Говорил Зеленский о «дви-
жении Украины к высоким ев-
ропейским стандартам жиз-
ни», искоренении коррупции и 
модернизации государства. Но 
тут же сообщил услышавшим 
знакомые лозунги европейцам, 
что все это станет возможным 
после обеспечения националь-
ной безопасности Незалежной. 
Вести переговоры с Москвой и 
выполнять Минские соглаше-
ния по Донбассу, как стало по-
нятным со слов Зеленского, 
Киев будет, но опять же после 

того, как Украина «системно 
укрепит свою безопасность». 
Правда, сроки, когда это прои-
зойдет, глава Незалежной не 
уточнил. Все его пространные 
рассуждения на эту тему кос-

венно сводились к ультимату-
му — пока Европа не позаботит-
ся об укреплении военного по-
тенциала Украины, надеяться 
на проведение в стране реформ 
и гражданский мир не стоит. 
Утром деньги — вечером стулья, 
и никак иначе. Европейские со-
беседники Зеленского с удов-
летворением убедились, что 
тот не настроен на диалог с Мо-
сквой и фонтанирует несбы-
точными идеями, как вернуть 
Крым, захватить Донбасс и 
противостоять строительству 
газопровода «Северный по-

ток-2». Все это, в тех же выра-
жениях, ранее озвучивал Петр 
Порошенко, так что преемст-
венность внешней политики 
выглядела демонстративно 
очевидной.

Перед поездкой в Брюссель 
Зеленский в «Фейсбуке» напи-
сал: «Мои разговоры с лидера-
ми Европы начнутся с вопроса, 
как мы вместе будем давить на 
Россию. Как мы будем прину-
ждать ее к миру?» Если украин-
ский лидер сдержал обещание, 
то это вряд ли понравилось его 
собеседникам, за исключени-
ем, пожалуй, генерального се-
кретаря НАТО. Желание прези-
дента Украины стать «пасын-
ком», сидящим на шее Старого 
Света, объяснимо, но нужен ли 
переживающей непростые вре-

мена Европе такой обнаглев-
ший иждивенец. До сих пор 
Брюссель настойчиво добивал-
ся от украинских политиков, 
чтобы те сами заботились о бла-
гополучии своего государства. 
Но нынешний визит показал, 
что работу с украинскими эли-
тами европейцам придется на-
чинать заново — с приходом Зе-
ленского в Киеве вновь рассма-
тривают Евросоюз в качестве 
«дойной коровы», ответствен-
ной за будущее Незалежной. 
Эту нехитрую мысль не так дав-
но выразил бизнесмен Игорь 
Коломойский, которого счита-
ют одним из кураторов превра-
щения актера Зеленского в пре-
зидента. «Это ваша игра, ваша 
геополитика. Вас не волнует Ук-
раина. Вы хотите навредить 
России, а Украина — только 
предлог», — обращаясь к кол-
лективному Западу, заявил оли-
гарх.

Надо отдать должное евро-
пейским руководителям — они 
не позволили себе отправить 
Зеленского на родину с пусты-
ми руками. Вице-президент Ев-
рокомиссии Валдис Домбров-
скис обещал Киеву выделить 

второй транш макрофинансо-
вой помощи в размере 500 мил-
лионов евро. Но произойдет это 
только после того, как Украина 
выполнит требования, необхо-
димые для получения денег. А 
главное, на чем сделали акцент 
прижимистые европейцы, — 
страна не должна даже думать 
об объявлении дефолта по ра-
нее сделанным долгам. В ответ 
на такую щедрость Зеленскому 
ничего не оставалось, как с ши-
рокой улыбкой заверить госпо-
дина Домбровскиса, что инфор-
мация о планах Киева объявить 
дефолт — это только слухи.

За плотно закрытыми для 
прессы дверями осталось непо-
нятным, насколько успешно 
прошли смотрины Зеленского 
(а его визит в Брюссель иначе 
чем смотринами не назовешь) в 
Старом Свете. И будет ли те-
перь европейская элита отно-
ситься серьезно к funny man 
(забавный человек. — Прим. 
ред.), как называла до выборов 
на Украине Зеленского запад-
ная пресса.  

На встрече с Жан-Клодом Юнкером 
Зеленский не заметил язвительного 
тона председателя Еврокомиссии.

Вице-адмирал ВМС США Ракель Боно (на фото в центре) начинала карьеру простой военной медсестрой. 

А К Ц Е Н Т

Главное, на чем сделали акцент прижи-
мистые европейцы, — Украина не долж-
на даже думать об объявлении дефолта

А К Ц Е Н Т

В вооруженных силах США сегодня 
служат около 200 тысяч женщин

ПРЕЦЕДЕНТ  

Власти Мехико 
разрешили 
мальчикам 
ходить в школу 
в юбках

ВСЕ РАДИ 
ПРАВ
Алексей Чуриков

Власти мексиканской столицы 
изменили традиционные пра-
вила ношения школьной фор-
мы. Теперь в Мехико девочкам 
разрешается носить брюки, а 
мальчикам — юбки. Авторы 
инициативы под названием 
«нейтральная форма» отмеча-
ют, что она призвана «облег-
чить жизнь детям, чтобы те не 
думали о половых различиях, 
выбирая себе одежду».

«Осталась позади та эпоха, 
когда девочки были обязаны но-
сить юбку, а мальчики брюки, 
думаю, что все это ушло в исто-
рию. Если юноши хотят ходить в 
юбках, а девушки в брюках — 
пусть ходят, ведь в этом заклю-
чается принцип справедливо-
сти и равенства», — заявила мэр 
Мехико Клаудия Шейнбаум. 
Министр образования Мексики 
Эстебан Моктесума поддержал 
эту инициативу и выразил уве-
ренность, что в ближайшее вре-
мя остальные штаты страны к 
ней присоединятся. Подобная 
тенденция наблюдается в боль-
шинстве стран Нового Света, 
правда, без акцента на «права 
мальчиков», а скорее ради со-
блюдения прав девочек. Так в 
школах Эквадора юбки были 
исключены из категории «обя-
зательных» для девочек.  А в 
Британии более 40 средних 
школ с 2018 года запретили 
юбки в принципе. Вместо них 
девочки теперь должны носить 
«прямые брюки нейтрального 
цвета».  

На снимке, сделанном 6 июня 1944 года, американские 
военные десантируются с катера на побережье Нормандии.   

Французы, нахо-
дившиеся 
под оккупацией, 
связывали свое 
освобождение 
с советскими вой-
сками, громивши-
ми немецкие 
армии на востоке 
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РОБОТ ЗАШЕЛ В ОТДЕЛ КАДРОВ
В ближайшем будущем профессия 

рекрутера может исчезнуть или 

трансформироваться. Специали-

стов по подбору персонала заменят 

роботы и чат-боты, прогнозируют 

аналитики, а сами рекрутеры будут 

операторами и аналитиками подоб-

ных систем.

Уже сейчас различные сервисы при 

подборе массового персонала осу-

ществляют автоматический поиск и 

первичный отбор кандидатов, а так-

же анализируют их навыки и компе-

тенции. Кадровые агентства успеш-

но тестируют чат-ботов и телефон-

ных ботов, проводящих первичные 

интервью с соискателями. 

«Уже сегодня существуют системы, 

позволяющие с помощью сложных 

моделей и машинного обучения на-

ходить правильных и полностью 

подходящих кандидатов. Это очень 

похоже на современные технологии 

онлайн-маркетинга, которые позво-

ляют точно сегментировать аудито-

рию, таргетировать рекламу и при-

влекать максимально целевой тра-

фик из самых разных каналов», — 

рассказал «Российской газете» ру-

ководитель сервиса по поиску рабо-

ты и сотрудников Rabota.ru Алек-

сандр Каючкин.

По его словам, у бизнеса наиболее 

востребованы сегодня ATS-сервисы 

(Applicant Tracking System), позволя-

ющие автоматизировать подбор со-

искателей, отслеживать кандидата 

на каждом этапе, увеличивать кон-

версию в отклики, количество сои-

скателей, дошедших до собеседова-

ний и выхода на работу за счет своев-

ременных напоминаний и уведомле-

ний.

Активно развиваются роботы, кото-

рые могут самостоятельно дозво-

ниться до кандидата или связаться с 

ним в мессенджере, «продать» ему 

вакансию, провести интервью и до-

вести до собеседования. Таких сер-

висов уже много, но не все еще хоро-

шо распознают человеческую речь и 

грамотно отвечают на вопросы кан-

дидатов.

Новые технологии HR-отделы вовсю 

используют не только при найме со-

трудников, но и в дальнейшей работе 

с персоналом. Так, на специальных 

корпоративных платформах сотруд-

ники могут пройти обучение или уз-

нать о поощрениях, которые получи-

ли. При необходимости там же мож-

но оценить их компетенции. Главная 

сложность — правильно настроить 

систему под задачи конкретной ком-

пании, поэтому такие сервисы, как 

правило, требуют сложной индиви-

дуальной настройки и интеграции во 

внутренние HR-процессы компании.

«Нельзя сказать, что Россия отстает 

в плане использования технологий, 

даже напротив, сегодня создаются 

передовые технологии с очень боль-

шим потенциалом, которые в том чи-

сле выходят на западные рынки и 

успешно развиваются», — отмечает 

Александр Каючкин.

Тем не менее еще многие компании 

инертны по отношению к новым тех-

нологиям. По данным SAP и Deloitte, 

о цифровизации управления персо-

налом пока только задумываются та-

кие крупные и развитые индустрии, 

как энергетика, строительство, об-

разование, нефть и газ, транспорт и 

логистика. 

Самыми прогрессивными с точки 

зрения использования новых техно-

логий в HR оказались компании из 

банковской и финансовой отрасли, 

металлургии и горной добычи, ИТ и 

телекома. Они уже не просто ис-

пользуют передовые решения, а ак-

тивно движутся от частичной авто-

матизации HR-процессов к ее зре-

лой стадии. 

За ними следуют розница, фарма-

цевтика, товары повседневного 

спроса, средства массовой инфор-

мации и электронная коммерция.

«Российский HR постепенно дви-

жется в сторону цифровой тран-

сформации, все больше компаний 

начинают применять современные 

технологии», — резюмирует Вера Со-

ломатина, директор по персоналу 

SAP CIS. 

ДОКТОР В ЧАТЕ
Привыкнув заказывать еду и делать 

покупки через интернет, россияне 

стали активно осваивать возможно-

сти телемедицины. По оценкам спе-

циалистов, спрос на дистанционные 

медицинские консультации в нашей 

стране в ближайшие годы может вы-

расти на 40—50 процентов. 

Телемедицину в России легализова-

ли полтора года назад. 1 января 2018 

года в силу вступил 242-ФЗ «О внесе-

нии изменений в отдельные законо-

дательные акты Российской Феде-

рации по вопросам применения ин-

формационных технологий в сфере 

здравоохранения». То есть для гра-

ждан это относительно новый спо-

соб получения медицинской помо-

щи. Тем не менее к нему проявляют 

интерес все больше людей. Как ре-

зультат, на рынке появляются новые 

цифровые сервисы, а страховщики 

все чаще включают возможность по-

лучения удаленных консультаций — в 

чате или с помощью видеозвонков — 

в свои продукты в качестве дополни-

тельных опций. 

Нужно сразу сделать оговорку: ле-

читься полностью дистанционно в 

России по-прежнему нельзя. Уда-

ленно врач может провести первич-

ную консультацию, в ходе которой 

просто побеседует с пациентом: вы-

слушает жалобы, оценит ситуацию 

и, возможно, посоветует специали-

ста, к которому нужно обратиться 

непосредственно в клинику или в 

экстренном случае даст рекоменда-

ции по первой помощи. 

Лечащий доктор вправе дистанци-

онно наблюдать за здоровьем паци-

ента, когда диагноз при очном визи-

те уже поставлен, и корректировать 

лечение. Удаленно можно узнать 

«второе мнение» нужного специали-

ста, а также подготовиться к плано-

вым медицинским вмешательствам.

Исследования показывают, что услу-

гами телемедицины в России сегод-

ня пользуются в основном люди 25—

40 лет. По данным СК «Росгосстрах», 

более 70 процентов консультаций 

приходится на жителей регионов.

«С одной стороны, там есть спрос на 

качественную медицину, а с другой — 

определенные проблемы с ее до-

ступностью, — поясняет Галина Тала-

нова, руководитель блока медицин-

ского страхования СК «Росгос-

страх». — Например, в ЦФО с замет-

ным отрывом от остальных лидирует 

Рязанская область, население кото-

рой, по официальной статистике, 

чуть больше миллиона человек. Мо-

сква и Подмосковье, где живут 20 

миллионов человек, по итогам 2018 

года были лишь на втором месте».

Как показывает анализ обращений 

за телемедицинскими консультация-

ми, предоставленными врачами ме-

дицинской компании «Доктор ря-

дом», больше всего запросов посту-

пает к терапевтам и педиатрам.

Остальные заявки касаются кон-

сультаций узкоспециализирован-

ных врачей, среди которых наибо-

лее востребованы гастроэнтероло-

ги — на них приходится примерно 13 

процентов от общего числа обраще-

ний к врачам узких специальностей, 

дерматовенерологи, неврологи и ги-

некологи (по 10 процентов обраще-

ний), отоларингологи, урологи и эн-

докринологи (по 8 процентов), а так-

же психологи (6 процентов).

«По большому счету рынок телеме-

дицины в России только начинает 

формироваться, и по отношению к 

другим развитым странам мы пока 

находимся в догоняющем положе-

нии. По оценкам экспертов, на дан-

ном этапе доля России на мировом 

рынке дистанционных медицин-

ских услуг составляет всего 3 про-

цента», — указывает Галина Талано-

ва. — С учетом того, что общемиро-

вые темпы роста данного сегмента 

оцениваются примерно в 20 про-

центов ежегодно, от российского 

рынка можно ожидать динамики в 

30—50 процентов».

В первую очередь рост спроса будет 

обусловлена развитием технологий 

и удобством телемедицины для па-

циентов: они получают консульта-

цию врача, не выходя из дома. «Это 

позволяет не совершать ошибок, за-

нимаясь самолечением. Дополни-

тельный плюс: врач, обладая меди-

цинской квалификацией, несет от-

ветственность за рекомендации, пе-

реданные пациенту в рамках таких 

консультаций», — уточняет Таланова.

По прогнозу Екатерины Коломенце-

вой, директора по развитию меди-

цинского страхования СК «Сбер-

банк страхование жизни», в перспек-

тиве 3—5 лет телемедициной будет 

охвачено примерно 20 процентов 

населения России.

Развитие дистанционных медуслуг, 

по словам Коломенцевой, сдержи-

вает ряд факторов. Во-первых, не-

возможность консультировать пер-

вичных пациентов: доктор не имеет 

права поставить диагноз и дать ак-

тивные рекомендации онлайн. Во-

вторых, наибольший спрос на ди-

станционные консультации есть в 

регионах, где присутствуют сложно-

сти с доступностью медицинской 

помощи. Но там ниже платежеспо-

собность населения: граждане не 

всегда готовы платить за услуги теле-

медицины. 

Тем не менее, есть проекты по раз-

витию телемедицины, ориентиро-

ванные исключительно на регионы, 

причем, на отдаленные районы. 

Один такой собираются в июле за-

пустить «Почта России» и «Мобиль-

ные медицинские технологии». 

Речь идет об установке телемеди-

цинских комплексов в почтовых от-

делениях. С помощью современно-

го оборудования можно будет полу-

чить консультацию дежурного вра-

ча терапевта и повторную консуль-

тацию после очного визита к леча-

щему доктору. 

МАШИНА НАЙДЕТ ПАРКОВКУ
Автомобили обзаводятся новыми 

функциями, которые способны зна-

чительно упростить повседневную 

рутину. Их владельцам больше не 

придется считать купюры на парков-

ках, объезжать стоянку в поисках 

места, а также следить за состояни-

ем машины. Она сделает это сама.

Компания Bosch презентовала ин-

теллектуальную систему управле-

ния парковкой. Автомобиль сам най-

дет ближайшую парковку, самоиден-

тифицируется у въезда, после этого 

шлагбаум поднимется без необходи-

мости водителю брать талон. При 

выезде машина сама оплатит пар-

ковку.

Еще одна функция — поиск зарядных 

станций для владельцев электромо-

билей. Благодаря интернету вещей 

(IoT, Internet of Things) автомобиль 

сам «общается» с зарядными стан-

циями, подбирает наилучшие усло-

вия, учитывая предпочтения водите-

ля. Например, клиент, который лю-

бит кофе и у которого есть малень-

кие дети, может выбрать зарядную 

станцию недалеко от детской пло-

щадки или кафе.

Пару месяцев назад Jaguar Land 

Rover начал тестировать смарт-кон-

тракты на базе блокчейна. Сервис 

представляет собой встраиваемый в 

автомобили умный кошелек, позво-

ляющий участникам получать токе-

ны за предоставление информации 

о загруженности дорог и состоянии 

дорожного покрытия. Ими можно 

будет оплачивать парковку или за-

рядку электромобилей.

Tesla также идет по этому пути. Ком-

пания планирует автоматизировать 

аварийное обслуживание и ремонт 

машин. В случае неисправности вла-

делец получит «Запрос на обслужи-

вание» на экране автомобиля, а ма-

шина сама закажет и оплатит достав-

ку новой детали.

Как только технологии заходят в фи-

нансовую сферу, первый вопрос, ко-

торый возникает у конечных пользо-

вателей — безопасность средств на 

счетах. «Производители решений 

для IoT внедряют средства защиты 

устройств и данных на всех уровнях 

решения — конечного устройства, 

приложения, каналов передачи дан-

ных, шлюзов, периферийной вычи-

слительной инфраструктуры и цен-

тров обработки данных. Адекватно 

спроектированное решение, позво-

ляющее уменьшить поверхность 

атаки за счет технологий шифрова-

ния, фильтрации сетевого трафика, 

поведенческой аналитики, средств 

оперативного и безопасного устра-

нения уязвимостей аппаратного и 

программного обеспечения, позво-

ляет снизить риски информацион-

ной безопасности, но не устранить 

их полностью», — считает Артем Ге-

ниев, архитектор бизнес-решений 

VMware. Если сравнить с мобильным 

банком, автовладелец, принимая ли-

цензионное соглашение, берет 

часть рисков на себя. «От пользова-

теля такого автомобиля требуются 

осознанное принятие риска и со-

блюдение правил кибергигиены. 

Есть технологии, позволяющие 

определять аномалии поведения 

пользователя и блокировать подо-

зрительные операции», — добавляет 

Артем Гениев.

Риск подключения своих счетов к 

новым функциям автомобилей не 

выше, чем повседневное управле-

ние счетами поставщиков других 

услуг. «То, что автомобиль общается 

с зарядными станциями и сам опла-

чивает парковку, кардинально ситу-

ацию с безопасностью не ухудшает, 

— полагает Павел Романченко, техни-

ческий директор Центра инноваций 

«Инфосистемы Джет». — Современ-

ные электроавтомобили подключе-

ны к интернету по умолчанию, и 

оплата парковки или заправки — это 

просто еще один предоставляемый 

онлайн-сервис. Владелец такого ав-

томобиля ничем не отличается от 

владельца смартфона с установлен-

ными программами такси, автомати-

ческим списывающими средства с 

карты».

Вопрос о том, каким образом одноз-

начно идентифицировать электро-

мобиль, возник сразу же после появ-

ления коммерческих зарядных стан-

ций. «Для его решения используют 

множество обходных путей: карты 

доступа, приложение в смартфоне 

водителя, — перечисляет Дмитрий Го-

ловин, технический руководитель на-

правления «Зарядные станции» ком-

пании Schneider Electric. — Но уже 

сейчас разработаны стандарты (на-

пример ISO 15118), которые обеспе-

чивают взаимодействие электромо-

биля и зарядного устройства с ис-

пользованием криптографических 

протоколов, которые поддерживают 

безопасность на уровне банковских 

карт. Таким образом зарядная стан-

ция сможет однозначно идентифици-

ровать автомобиль, и биллинговая 

система выставит соответствующий 

счет на оплату. Но следует понимать, 

что полная автоматизация не исклю-

чает из процесса человека — нет ни-

чего сложного в том, чтобы ввести 

дополнительное подтверждение. На-

пример, через смартфон».

Активное внедрение стандарта ISO 

15118 ожидается в течение 2—3 лет, 

его поддержка уже включается в но-

вые модели электромобилей. Техно-

логии IoT развиваются стремитель-

но, аналитики предсказывают, что к 

2021 году на дорогах будет 279 мил-

лионов автомобилей, подключен-

ных к интернету. А общее число 

устройств IoT превысит 50 миллиар-

дов. 

СПАМ НА ПРОВОДЕ
В XXI веке к бедам человечества до-

бавился спам. Первоначально на-

зойливая реклама досаждала только 

владельцам электронных почтовых 

ящиков, но потом превратилась в го-

ловную боль и для пользователей 

мобильной связи. Есть ли защита от 

телефонного спама — звонков и SMS, 

«Российская газета» спросила у со-

товых операторов и экспертов.

Как рассказали «РГ» в пресс-службе 

«ВымпелКома» (бренд «Билайн»), в 

компании давно работает и постоян-

но совершенствуется система, кото-

рая идентифицирует и успешно бло-

кирует фродовые звонки, куда  в том 

числе попадают некоторые спам-но-

мера, используемые для массовых 

звонков.

«МегаФон» разработал и внедрил 

технологию, позволяющую выяв-

лять и блокировать фрод- и спам-но-

мера еще в 2017 году, поэтому клиен-

ты не сталкиваются с подобными 

проблемами, заверили «Российскую 

газету» в пресс-службе компании. 

Для абонентов также есть услуга 

«SMS-фильтр», помогающая бороть-

ся с SMS-рассылками или сообще-

ниями от надоедливых абонентов. 

Она работает для обычных, корот-

ких и буквенных номеров всех опе-

раторов, уточнил представитель 

оператора.

Программа по противодействию 

несанкционированным рассыл-

кам, в рамках которой оператор 

блокирует мошеннический и ре-

кламный трафик, есть и у Tele2 («Т2 

РТК Холдинг»). Кроме того, абонен-

там сотового оператора доступен 

бесплатный сервис «Антиспам», 

позволяющий самостоятельно 

блокировать входящие SMS-рас-

сылки с любых номеров. Для под-

ключения услуги достаточно от-

править бесплатное сообщение на 

номер 345, указав в тексте номер 

или имя автора нежелательных 

SMS, пояснили «Российской газе-

те» в пресс-службе компании.

МТС вместе с «Лабораторией Кас-

перского» в мае запустила платное 

приложение «МТС Кто звонит». Сер-

вис проверяет номер, с которого 

идет входящий звонок, и предупре-

ждает, если это спам-обзвон, либо 

проинформирует о наименовании 

звонящей организации. По желанию 

абонента приложение может забло-

кировать спам-номера.

В Yota реагируют на звонки и SMS с 

неизвестных номеров, если те со-

держат мошеннические предложе-

ния или угрозу жизни. Клиент в этом 

случае может обратиться в службу 

поддержки оператора. Та запросит 

подробную информацию по звонку 

или SMS (дату и время, содержание 

звонка, номера телефонов, с которо-

го и на который поступает угроза. 

Кстати, если номер скрыт, что часто 

бывает в подобных ситуациях, кли-

ент может увидеть его в детализации 

звонков. Служба безопасности по 

факту проверки может заблокиро-

вать абонента, от которого поступа-

ют звонки, но лишь в случае, если 

они идут с номеров Yota. 

«Если же угрозы поступают не от на-

ших клиентов — информация будет 

передана в соответствующие ин-

станции», — рассказал «Российской 

газете» представитель пресс-служ-

бы сотового оператора.

И все-таки, несмотря на все усилия 

операторов, телефонный спам про-

должает оставаться для абонентов 

проблемой. Одних тревожат звонка-

ми работники колл-центров банков и 

медицинских клиник, других — теа-

тральные кассы, школы иностран-

ных языков, спортивные клубы или 

юридические конторы с предложе-

нием бесплатной консультации. Что 

еще можно предпринять, чтобы 

уменьшить поток спама?

«Самое простое решение — просто 

не брать трубку при звонках с незна-

комых номеров, особенно до 9.00 и 

после 18.00, когда колл-центры пы-

таются продать что-нибудь гражда-

нам», — говорит основатель и техни-

ческий директор компании 

DeviceLock Ашот Оганесян.

Полезно также скачать специаль-

ное приложение, которое проверя-

ет телефон на принадлежность спа-

мерам по единой базе и сразу пока-

зывает или блокирует рекламный 

вызов, указывает собеседник «Рос-

сийской газеты».

По словам Луки Сафонова, руково-

дителя лаборатории практического 

анализа защищенности компании 

«Инфосистемы Джет», не лишним 

будет посмотреть, не принадлежит 

ли незнакомый номер мошенникам. 

Это можно сделать, например, на 

онлайн-ресурсах, где пользователи 

оставляют отзывы о подобных но-

мерах.

Что совершенно бесполезно, так это 

блокировать спамеров через услугу 

блокировки номера у оператора мо-

бильной связи, считает Ашот Огане-

сян. Колл-центры используют сотни 

исходящих номеров, в том числе мо-

бильных, и редко звонят с одного и 

того же номера дважды.

«При звонке сотрудника колл-цен-

тра какого-нибудь банка или друго-

го крупного учреждения можно со-

общить оператору, что вы записы-

ваете разговор, а затем продикто-

вать отказ от обработки персо-

нальных данных в форме «я — та-

кой-то запрещаю банку такому-то с 

сегодняшней даты хранить и обра-

батывать мои персональные дан-

ные, включая фамилию, имя и но-

мер телефона». Затем нужно сооб-

щить, что если вам еще раз позво-

нят, вы пожалуетесь в Роскомнад-

зор, — советует Оганесян — Не факт, 

что это поможет, так как на законо-

дательство о персональных дан-

ных большинство маркетологов за-

крывают глаза, но в CRM (система 

управления взаимоотношениями с 

клиентами — прим. Ред.) против 

вашего номера могут сделать соот-

ветствующую пометку и беспоко-

ить меньше».

Лука Сафонов советует по возмож-

ности вообще не публиковать номер 

мобильного телефона на просторах 

интернета. «Если потребуется раз-

местить в Сети объявление, напри-

мер, о продаже машины, лучше заве-

сти для этих целей отдельную сим-

карту», — говорит эксперт. 

ТЕНДЕНЦИИ ТЕЛЕМЕДИЦИНА АВТОПРОМ МОБИЛЬНАЯ СВЯЗЬ

Рекрутеров в будущем может заменить искусственный интеллект.

Лечащий врач может дистанционно наблюдать за здоровьем пациента.

Сейчас парковку оплачивают водители, но скоро это будут делать машины.

НЕЙРОСЕТЬ Ученые заставили портреты двигаться и общаться

Говорит и показывает 
Мона Лиза

ГАДЖЕТЫ Лишь треть пользователей считает бесконтактные 
платежи безопасными

Смартфон платит

Р
оссийские разработчики 
из компании Samsung и 
Сколковского института 

науки и технологий сумели бук-
вально «оживить» фотографии, 
портреты и картины, наделить 
их движениями и даром речи.

Для создания модели говоря-
щей головы нейронную сеть 
сначала пришлось учить с помо-
щью череды кадров с изображе-
нием различных людей, а затем 
алгоритм можно было исполь-
зовать для оживления конкрет-
ного портрета. Для обучения 
нейросети в качестве входных 
данных использовались ин-
тервью со знаменитостями.

Созданная в результате об-
учения маска накладывается на 
говорящую голову и создает 
границы лица и базовую мими-
ку. Связь маски с исходным ви-
деорядом сохраняется в виде 
вектора, благодаря чему маска 

может быть перенесена на от-
дельные изображения лиц. Эта 
система позволила российским 
разработчикам переносить ин-
формацию между двумя объек-
тами, используя лишь один или 
два кадра.

Таким образом, ученым уда-
лось «оживить» изображения 
Мэрилин Монро, Сальвадора 
Дали, Федора Достоевского и 
других выдающихся людей. 
Мона Лиза отныне уже не вы-
глядит столь загадочно, а скорее 
напоминает непоседливую мо-

лодую девушку, которая вертит-
ся из стороны в сторону.

Ранее многие ученые из раз-
ных стран пытались создать не-
что подобное. Однако сделать 
то же самое на основе 16, 8 или 
даже одного кадра до этого мо-
мента никому не удавалось. 
Воссоздать  реа листичные 
образы крайне трудно по двум 
причинам. Во-первых, челове-
ческая голова обладает рядом 
сложных параметров и пропор-
ций, из-за чего трудности воз-
никают уже в процессе обычно-

го моделирования лица. Напри-
мер, сложно воссоздать по-
лость рта. Еще сложнее сопо-
ставить эмоции героя с тем, что 
он говорит.

Вторым препятствием явля-
ется восприятие зрителя. Если 
ему покажется, что робот черес-
чур нереалистичен, дальше смо-
треть результаты эксперимента 
уже не захочется. Человеку бу-
дет буквально противен этот эк-
земпляр, поэтому ошибки быть 
не должно.

До этого  ученые научились 
создавать фотографии несуще-
ствующих людей, изображения 
которых отличаются высокой 
реалистичностью. Нейросеть 
BigGAN подразделения компа-
нии Google делает картинку на-
столько правдоподобной, что 
хочется отыскать изображен-
ного человека и познакомиться 
с ним. 

К
арты с бесконтактным и 
контактным интерфей-
сом стали самым попу-

лярным платежным инструмен-
том: основным платежным 
средством их назвали 42 про-
цента россиян, опрошенных 
компанией SAS совместно с 
ПЛАС. Среди альтернативных 
бесконтактных сервисов самым 
популярным оказался Apple 
Pay: с его помощью оплачивает 
товары и услуги каждый пятый.

Только восемь процентов ре-
спондентов используют исклю-
чительно контактные пластико-
вые карты. Все остальные участ-
ники опроса выбирают те или 
иные инструменты бесконтак-
тной оплаты — как мобильные 
сервисы, так и классические 
карты, — в том числе их различ-
ные комбинации. Примечатель-
но, что бесконтактные брелоки 
и браслеты с привязанными к 
ним картами платежных систем 
все еще остаются скорее любо-
пытными гаджетами, чем рабо-

чим платежным инструментом. 
Только два процента опрошен-
ных сообщили, что используют 
подобные девайсы, однако 
никто не назвал их своим основ-
ным платежным средством.

Более половины пользовате-
лей сталкивались со сложностя-
ми при использовании бескон-
тактных платежей. Зачастую 

продавцы товаров и услуг не го-
товы принять платеж таким спо-
собом, у многих возникают про-
блемы со считыванием. При 
этом лишь треть пользователей 
считает такие платежи безопа-
сными, еще 44 процента считают 
их в целом надежными, но все же 
испытывают определенные опа-
сения, остальные уверены в их 

ненадежности. «Опрос показал, 
что мобильные бесконтактные 
сервисы используются в России 
достаточно активно, и очевидно, 
что они будут все чаще стано-
виться объектом мошенниче-
ских атак. Такие схемы мошен-
ничества более изощренные, их 
сложнее выявлять. Поэтому для 
эффективной защиты необходи-
мо строить новые аналитиче-
ские модели, задавать новые пра-
вила и выстраивать комплек-
сную работу в рамках надежного 
антифрод-контура. Современ-
ные системы на базе искусствен-
ного интеллекта и углубленной 
аналитики позволяют вовремя 
отследить и пресечь попытки не-
санкционированного доступа», 
— говорит Юлий Гольдберг, ди-
ректор по инновациям и разви-
тию бизнеса SAS Россия/СНГ. 

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ КРИВОШАПКО, ЕКАТЕРИНА ЯСАКОВА, МАРИАННА ЕРКНАПЕШЯН, ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА
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Уникальная маска позволила перено-
сить информацию между объектами, 
используя лишь один или два кадра

— ЦБ ввел защиту банковских 
вкладов от хакеров — 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1697591

Со спамом удается справляться, но полностью проблема не решена.
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РУССКИЙ ЯЗЫК Сегодня 
названы лауреаты 
Международного 
Пушкинского конкурса

Памятник 
или блогер?

Елена Новоселова

В день рождения русского гения и День русского языка 
объявлены имена победителей XIX Международного 
Пушкинского конкурса «РГ» для педагогов-русистов 
«220: Пушкин под напряжением. Памятник или бло-
гер?».  Поразмышлять,  понятен ли «брат Пушкин» ны-
нешним школьникам, которые выросли   на комиксах, 
«Инстаграме» и YouTube, решили учителя из 39 стран 
мира, в том числе из Сирии, Индии, Канады, Китая, 
США. Победили 50 лучших! Их имена — на сайте «РГ».

И сегодня, впервые за 19 лет существования, кон-
курс «РГ» выйдет на Красную площадь. Над вопросом 
«Памятник или блогер?» будут размышлять на основ-
ной сцене  книжного фестиваля директор Литератур-
ного музея Дмитрий Бак, писатель Александр Архан-
гельский и заместитель главного редактора «РГ» Ядви-
га Юферова. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталья Коваленко, Украина:
«Он для меня абсолютно живой и настоящий. Я хочу еще 

долго-долго находиться в цвете настроения — Пушкин», — 

цитирует свою ученицу педагог из Одессы и добавляет, — 

если так пишут дети, значит, и поэт, и язык  им понятен и 

приятен… Хотя, справедливости ради, надо отметить, что 

давать такие задания в моей стране нынче опасно. Да и А.С. 

Пушкина желательно читать в переводе на украинский».

Наталья Гергедава, Грузия: 
«Не мешают ли классики учить русский новому поколению? 

Они помогают, бесспорно. Главное подача. Надо помочь  

новому поколению это понять. А за пониманием последует 

и принятие. Принятие того, что ты являешься частью этого 

великого могучего языка, что в твоих руках сохранить его 

чистоту, пронести через себя, свою жизнь, передать буду-

щим поколениям в неизменном виде».

Ида Ахметвалиева, Казахстан:
«Лично я считаю, что назвать Пушкина блогером было бы 

обидно. И это по одной простой причине. Ему 220 лет, и его 

знает каждый человек в сознательном возрасте не только в 

России, но и как минимум в странах СНГ, а на самом деле и 

за его пределами. А 

блогеры — это кто?.. 

Несомненно, вам мо-

гут быть знакомы сей-

час имена Юрий Дудь, 

Стас Давыдов, Катя 

Клэп. Но были ли они 

знакомы вам лет де-

сять назад и будут ли 

десять лет спустя? Их 

слава — это вспышка. 

Яркая, но короткая. О 

качественности рас-

суждать не стану, 

чтоб не показаться 

старомодной или от-

сталой». Непревзой-

денные строки «Я 

помню чудное мгно-

венье», по мнению педагога, сегодня легко могут превра-

титься  во что-то вроде «Я есть же помню как свежак, какой 

тогда попер ништяк. Тебя в Инсте я увидал — реальный кайф 

меня пробрал»...

Что же касается памятника, сразу всплывает в памяти мону-

мент Ленину, который в моем родном провинциальном го-

родке после того, как убрали с главной  площади города, 

разместили у дома престарелых по просьбе его обитателей. 

Они даже носили к этому памятнику цветочки. Но налицо 

факт, что и памятники имеют свой срок годности. А Пушкин, 

точнее его творчество, мне кажется безвременным».

Надежда Симонова, Украина:
«Кто-то скажет: «Вы живете в Украине! У вас о Пушкине и 

знать не положено!» А я отвечу: если ты человек образован-

ный, то должен знать о Пушкине все! Американцы и англи-

чане изучают русский язык, чтобы в оригинале прочесть 

произведения русской классики, а мы, имея возможность 

приобщиться к миру литературы, просто отгораживаемся 

от подобного шанса!»

Елена Аль-Вади, Сирия:
«Студенты, которые своими глазами видели взрывающиеся 

бомбы, у которых дома были разрушены и почти у каждого 

есть погибшие родственники, все как один просили мира для 

своей страны», — пишет в своем эссе русист из Сирии, кото-

рая предложила своим ученикам написать сочинение на тему 

«Что бы я попросил у золотой рыбки». И рассказывая о специ-

фике мусульманского менталитета, отмечает: «Все дружно 

осудили жадную старуху, но еще большее возмущение вызва-

ло поведение старика: «Это что же за мужчина, который так 

беспрекословно выполняет все команды своей жены?» 

Виктория Поразинская, Польша:
«Пушкин непременно был бы человеком известным, или, как 

сейчас говорят, «на хайпе». Я вижу Александра Сергеевича 

тружеником интеллектуального труда — учителем истории, ака-

демиком наук или известным литературным критиком… У 

Александра Сергеевича несомненно был бы свой микроблог в 

«Инстаграме» с миллионной аудиторией подписчиков. Я даже 

представляю его примерный контекст плана на год: он делал 

бы различные обзоры на новые литературные течения и про-

изведения; постил бы многочисленные видео- и фотоматериа-

лы с презентаций своих книг; различные интервью; отчеты  с 

публичных мероприятий; фрагменты своих новых еще неи-

зданных произведений и, обязательно, кусочки своей повсед-

невной жизни — путешествия, быт, семья… В социальной сети 

Александр Сергеевич, как и обычные люди, мог бы ставить раз-

личные статусы, например: «Все сложно с Натальей Гончаро-

вой».

ДАТЫ Что общего у писателя, которому 90, с поэтом, которому сегодня 220  

Конецкий рифмуется с Пушкиным
Дмитрий Шеваров

В
иктор Конецкий рифмует-
ся с Пушкиным не только 
днем рождения — 6 июня, — 

но любовью к свободной стихии 
— морю. Тут глупо сравнивать 
масштабы. Гении и хорошие пи-
сатели как стояли у нас, обняв-
шись, на одной книжной полке, 
так и стоят. 

Читатели — пестрый народ.  
Один хочет вернуться в детст-
во, другой просит креативных 
мозгов, третий ищет экстрима. 
Экстримом книги Конецкого 
одаривают щедро. «Страх не 
возвращался, верно, он выско-
чил вместе со смехом...» Это 
строчка из рассказа  «На весен-
нем льду». Там Пушкин безрас-
судно переходит Неву по ги-
блому весеннему льду, и льди-
на уносит поэта. Народ на бе-
регу кричит и плачет. А Пуш-
кин смеется. Неправдоподоб-
ный, но блистательный рас-
сказ.  

«Соленый лед» он писал в 
Михайловском, под крылом у 
Пушкина. Семен Гейченко со-
общал художнику Василию 
Звонцову: «Конецкий все сочи-
няет и сочиняет. Изредка при-
ходит к нам чай гонять и рас-
сказывать разную небываль-
щину…». За веселыми небы-
вальщинами не сразу читатели 
расслыша ли трагическую 
ноту, странный смех уносимо-
го на льдине.

Его морские волки, трепа-
чи, зубоскалы и гуляки бравы и 
дерзки только перед лицом 
океана. А на берегу — неловки, 
не знают, куда себя деть, а то и 
страдают, обманутые прохо-
димцами. И только перед де-
вушками держат выправку.

Не случайно Юрий Казаков 
свое последнее большое пись-
мо написал Виктору Конецко-
му, а самые главные в нем стро-
ки отчеканены с какой-то осен-
ней болдинской ясностью: 
«Время нынче очень уж серьез-

ное, и надо бы нам всем, хоть 
напоследок, нравственно об-
няться».  

Они дружили, как лицеи-
сты. Конецкий, закончивший 
1-е Балтийское высшее воен-
но-морское училище, с напуск-
ной суровостью напоминал 
друзьям: «Строй — священное 
место бойца. В строю категори-
чески нельзя плеваться...». И 
когда друзей оплевывала кри-
тика или чиновники, молодые 
писатели держались друг за 
друга. 

Эпоха диссидентства вытал-

кивала их в эмиграцию, а они 
сплелись корнями. Остались в 
несвободе, но с Пушкиным. Без 
Пушкина им и свобода была не 
нужна. Конецкий еще в 1970-е 
сказал молодому другу: «Что 
мы будем делать, если нам дать 
свободу? Сразу задохнемся».

Позвольте, скажете вы, от-
чего задыхаться свободному 
человеку? Вот свободный ры-
нок, свобода передвижения, 
свободная любовь, свободная 
пресса.. .Но Конецкий — не о 
том. Его провидение этическо-
го и эстетического свойства. 
Он предвидел, что слова, со-
рвавшиеся с идеологической 
привязи, оборвут и все нравст-
венные постромки. Люди сде-
лают слова удавками, которы-
ми будут душить друг друга в 
прямом эфире. И мастерство 
телеведущего будет в том, что-
бы точно набрасывать хамское 
слово на горло собеседника и 
потуже его затягивать.

Для человека, почитавшего 
слово за святыню, самое страш-
ное — дожить до времени, когда 
русская речь пропитается вся-
кой гадостью и перестанет быть 
родной.

Мир опустел... Теперь куда же
Меня б ты вынес, океан?
Судьба земли повсюду та же:
Где капля блага, там на страже
Уж просвещенье иль тиран...

Это из пушкинского посла-
ния «К морю», где слово «прос-
вещенье» синонимично нынеш-
ней хамской демократии и 
скользкой глобализации.

Конецкий всегда горевал о 
том, что Пушкину не дали по-
ходить по морям.  Друзья путе-
шествовали по миру, а великий 
поэт сидел взаперти. Память 
об этом не покидала Конецко-
го, и свои дальние плавания он 
будто и за Пушкина совершал 
— во все вглядывался, всему ди-
вился, над всем размышлял. 

Жена Татьяна вспоминает: 
«Умирая, Виктор Викторович 
просил читать ему «Песнь о ве-
щем Олеге». Внушительный 
том Пушкина был до последне-
го часа с ним. 

Сегодня по Балтике ходят 

корабль поддержки «Алек-
сандр Пушкин» и спасатель-
ный буксир ВМФ России «Вик-
тор Конецкий». Иногда они 
вместе выполняют одну зада-
чу. 

Кстати, в юности, после 
училища, Конецкий служил на 
Севере на «спасателях», был 
командиром аварийной пар-
тии. Десятки людей спас свои-
ми руками, из ледяной воды, от 
смерти вырвал. Иногда гово-
рил: «Я же спасателем слу-
жил...» А вот то, что писатель — 
нет, так про себя ни разу не 
сказал. 

ФЕСТИВАЛЬ 

Карловы Вары 
окунутся 
в российские 
90-е

БЫК НА ВОДАХ

Валерий Кузнецов

Международный кинофести-
валь в Карловых Варах обычно 
уделяет кино России самое се-
рьезное внимание и не раз на-
граждал его призами. В этом 
году бывший побратим Мо-
сковского фестиваля взял в 
свои программы только одну 
российскую картину — крими-
нальный боевик «Бык», дебют 
Бориса Акопова.

Выпускник мастерской Анд-
рея Эшпая и Владимира Фен-
ченко во ВГИКе, Акопов завое-
вал Гран-при Международного 
фестиваля студенческих филь-
мов ВГИКа со своей короткоме-
тражной картиной «Рай». Это 
открыло ему двери в большое 
кино. 

Свой первый полный метр, 
снятый по собственному сцена-
рию, он посвятил эпохе, кото-
рую по молодости лет едва за-
стал, — 90-м годам, которые 
принято называть «лихими». 
Эпохе сложной и неоднознач-
ной, с одной стороны, давшей 
народу не виданную ранее сте-
пень свободы, а с другой — став-
шей временем бандитского пе-
редела собственности, крими-
нального беспредела и эконо-
мических потрясений, настиг-
ших тогда каждую семью.

Герой картины Антон Быков 
— лидер преступной группиров-
ки, который попадает из огня да 
в полымя, связавшись с куда 
более крупной бандой и подря-
дившись выполнить поручение 
ее главаря. 

Российский гангстерский 
боевик уже стал расхожим ме-
стом на телеэкранах, а вот в ка-
кой мере начинающий автор 
смог оценить и показать объем-
но исторический отрезок, в са-
мом буквальном смысле пере-
вернувший сознание целой 
страны, поймут первые зрите-
ли фильма на Национальном 
фестивале «Кинотавр», где 
«Бык» вступает в состязание в 
программе главного конкурса. 
И только затем — зрители попу-
лярного чешского курорта на 
водах, куда в дни фестиваля мо-
лодая публика стекается со 
всей Европы. Там «Бык» фигу-
рирует в параллельной конкур-
сной программе «К востоку от 
Запада». Удивительно зрелой и 
динамичной назвали картину в 
фестивальной аннотации.

В главном конкурсе 54-го 
Карловарского фестиваля прой-
дут 10 мировых премьер. 

ПРЕМИИ На Литературном обеде в ГУМе огласили имена 
финалистов «Большой книги»

Двенадцать стульев

Сусанна Альперина  

Н
ациональная лите-
ратурная премия 
«Большая книга» 
вручается в 14-й 
раз. Еще 25 апреля 
Совет экспертов 
объявил длинный 
список сезона. Все-
го  н а  п р е м и ю  в 

этом году были выдвинуты 343 
работы, в лонг-лист вошла 41. 
«Длинный список в этом году — 
неожиданный: в нем нет фаво-
ритов», — сказал обозревателю 
«РГ» глава Литературной акаде-
мии Дмитрий Бак.

Традиционный Литератур-
ный обед в ГУМе прошел не 
просто накануне дня рождения 
Пушкина, но и в разгар книжно-
го фестиваля «Красная пло-
щадь». Замглавы Роспечати 
Владимир Григорьев рассказал, 
что за два дня работы фестиваль 
посетили 100 тысяч человек.  

Одним из первых перед со-
бравшимися выступил Прези-
дент Российского книжного со-
юза Сергей Степашин. «Я хочу 
поздравить всех нас с 14-м сезо-
ном, — сказал он. — Здесь побе-
ждают люди разные, не всегда 
ходящие строем, отстаивающие 
свою точку зрения, но всегда — 
большие художники».

Михаил Бутов, председатель 
Совета экспертов премии 
«Большая книга», отметил в 
разговоре с «РГ», что и длин-
ный, и короткий списки в этом 
году отличаются тем, что в них 
практических нет «маститых» 

имен. Бутов подчеркнул, что на 
этот раз не было споров по по-
воду короткого списка. «Работа 
была в основном собиратель-
ная, — сказал он. — Большая кни-
га показала, что молодое писа-
тельское поколение сегодня вы-
бирает интерфикшн, то есть ли-
тературу, которая принимает 
условность фантастического 
характера как необходимый 
элемент построения произведе-
ний, при этом не имеет ничего 
общего с фантастикой и фэнте-
зи, и очень сильно теснит дру-
гие жанры». 

Финалистов оказалось 12. И 

если вспомнить, как на церемо-
ниях вручения «Большой кни-
ги» финалистов рассаживали на 
сцене — ассоциация с романом 
Ильфа и Петрова «12 стульев» 
неизбежна. Вопрос: в каких из 
них окажутся «бриллианты». 
Денежная премия вручается 
только троим. И есть еще чита-
тельское голосование — в этом 
году оно будет проходить на ре-
сурсе ЛитРес. 

Вот финалисты 2019 года: 
Сухбат Афлатуни — «Рай зем-
ной», Ольгерд Бахаревич — «Со-
баки Европы», Евгений Водо-
лазкин — «Брисбен»,  Алексей 
Сальников — «Опосредованно», 
Роман Сенчин — «Дождь в Пари-
же», Александр Гоноровский — 
«Собачий лес», Линор Горалик 
— «Все, способные дышать дыха-
ние», Олег Лекманов, Михаил 
Свердлов, Илья Симановский — 
«Венедикт Ерофеев: посторон-
ний», Евгения Некрасова — «Ка-
лечина-Малечина», Вячеслав 

Ставецкий -— «Жизнь А.Г.», Гри-
горий Служитель — «Дни Саве-
лия», Гузель Яхина — «Дети 
мои».

 Некоторые вошли в корот-
кий список ожидаемо: Яхина, 
Водолазкин, Сальников, Сен-
чин, Горалик. Довольно неожи-
данно не вошли в короткий 
список «Небесный почтальон 
Федя Булкин» Александры Ни-
колаенко, «Финист — ясный со-
кол» Андрея Рубанова. По-
клонники Виктора Пелевина 
мечтали бы видеть среди фина-
листов его труд «Тайные виды 
на гору Фудзи», а фанаты Алек-
сандра Снегирева — «Призрач-
ную дорогу». Но избранных — 
12, и это свидетельствует, что 
количество хороших книг рас-
тет. Лауреатов «Большой кни-
ги» назовут на церемонии в 
конце года.  

Список финалистов этого года ока-
зался неожиданным: в нем почти 
нет общепризнанных фаворитов.

Виктор Конецкий в Пушкиногорье. Михайловское, 1963.

А К Ц Е Н Т

Он и свой день рождения отдал 
Пушкину. Говорил:  «У меня никогда 
не было дня рождения, — он всегда 
был у Пушкина»

А К Ц Е Н Т

Читателям задан вектор — на что 
из актуального и современного в литера-
туре стоит обратить особое внимание

Для учеников наших лауреатов «брат Пушкин» современен 
и понятен.

В сети Александр 
Сергеевич мог бы 
ставить различ-
ные статусы, 
например: 
«Все сложно 
с Натальей 
Гончаровой»
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Дословно

Из выступления Виктора Конецкого в Музее-квартире 
А.С. Пушкина на Мойке. 10 февраля 1975 года:

 

«...Различать умную душу от умной головы способен далеко не каж-

дый. Различать это с каждым годом делается труднее даже тем, кто 

хочет сознательно сохранить в себе способность к такому разделе-

нию. Основные понятия нравственности дрейфуют в потоке нашей 

быстрой жизни, приобретается способность изменяться в зависи-

мости от рыночного курса цен на них. Потому так жизненно важно 

каждой нации иметь эталон Личности, эталон одухотворенности и 

нравственности.

Нам повезло. У нас он есть. Это Пушкин…

Да, сложность жизни современного человека очень велика, и зна-

менитый «поток информации» захлестывает порой с головой. И за-

частую мы не способны в считаные секунды, данные для решения 

вопроса, разобраться в ситуации, вовремя отличить правду от 

кривды. Допустив ошибку, так поздно осознаем ее, так за время 

осознания ее накручивается на прошлую ошибку чудовищно много 

следствий, что никакого мужества, а подчас и смысла не хватает, 

чтобы признавать ее. И в такие моменты мы должны вспомнить сво-

их Великих и учиться у них жизневерию, скромности и мужеству.

...Пушкин знал, что никто и никогда не заменит, не возместит Рос-

сии даже недели его жизни. И как это сознание усиливало его пред-

смертную муку! Это как смерть кормильца, у изголовья которого 

плачут от голода дети. А он уходит и не может оставить им хлеба. 

И ему уже не до собственного страха перед неизбежным, ибо в нем 

НЕЗАВЕРШЕННОСТЬ.

Но именно эта незавершенность с такой пронзительной силой дей-

ствует на наши сердца и на наш разум, ибо если хочешь воздейство-

вать на ум человека, то должно действовать в первую очередь на 

его сердце, то есть на его чувства. Так сама безвременная гибель 

Пушкина служит тому, что он смертью попрал смерть и живет в ка-

ждом из нас и будет спасать и защищать нас в веках от рационализ-

ма и одиночества. И потому слова поэта:

Почившим песнь окончил я,

Живых надеждою поздравим!»
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НЕЮБИЛЕЙНОЕ Взгляд экономиста на суетное и вечное в судьбе Александра Сергеевича Пушкина 
и его сегодняшних читателей

Другой
Яков Миркин, 
доктор экономических наук

О
н вечно жил под дав-
лением. Лишь бы 
успеть. Хотя век тог-
да был короток даже 
у  и м п е р а т о р о в . 
Александр I прожил 
48 лет, Николай I — 
59 лет. Но ничей быт 
не описан так под-

робно. Все как с ума сошли — 
день за днем, и все о Пушкине. 
Тысячи страниц, чтобы понять — 
мы в том же ряду. Вечно в бегах, 
вечно в поисках денег, вечно под 
надзором, вечно в попытках 
смириться с властью — для хлеба, 
тепла и молока семье.

«Ропот на самого себя»
Разве это наш драгоценный, 

вечно пылающий Пушкин?
«Никогда не думал я упрекать 

тебя в своей зависимости. Я дол-
жен был на тебе жениться, пото-
му что всю жизнь был бы без тебя 
несчастлив; но я не должен был 
вступать в службу и, что еще 
хуже, опутать себя денежными 
обязательствами».

Вошел на службу за 5000 ру-
блей жалованья и доступ к архи-
вам. Закладывал бриллианты 
жены, вещи закладывал, пытал-
ся лично управлять имением, 
основывать газету, альманах, 
журнал — как проекты, под плат-
ную подписку. Одалживался 
бесконечно, пытал казну, точ-
нее императора, на предмет го-
сударственных ссуд (и получал 
их) и, самое главное, писал, что-
бы заработать на жизнь.

Писал!
Мечта? «Плюнуть на Петер-

бург, да подать в отставку, да 
удрать в Болдино, да жить бари-
ном! Неприятна зависимость; 
особенно когда лет 20 человек был 
независим. Это… ропот на само-
го себя». Ропот, вечный ропот че-
ловека изработавшегося, жела-
ющего прокормить, насладить, 
развлечь. Деньги — как незави-
симость. Как это он сказал? «Я 
деньги мало люблю — но уважаю в 
них единственный способ благо-
пристойной независимости».

Как это знакомо многим из 
нас…

«Через несколько дней я же-
нюсь: …заложил я моих 200 душ, 
взял 38 000 — и вот им распреде-
ление: 11 000 теще, которая не-
пременно хотела, чтоб дочь ее 
была с приданым — пиши пропа-
ло… Остается 17 000 на обзаведе-
ние и житие годичное… Взять 
жену без состояния — я в состоя-
нии, но входить в долги для ее 
тряпок — я не в состоянии».

А в каком состоянии 
мы? Наше чувство за-
гнанности, когда нуж-

но каждый день вырабатывать 
доходы. Наш пыл хоть что-то 
сберечь. И да, многим из нас из-
вестно вот это. «За четыре года 
моей супружеской жизни я задол-
жал около 60 тысяч и принужден 
был взяться за фамильное име-
ние, но оно меня так запутало, 
что я… принужден или посе-
литься в деревне или занять боль-
шую сумму, чтобы сразу отде-
латься от долгов; но в России за-
нять крупную сумму почти не-
возможно и приходится обра-
щаться к государю…»

Обращается к «куратору» 
Бенкендорфу, посреднику меж-
ду Пушкиным и императором. 
Просить по вертикали, взять в 
долг — и это нам хорошо знако-

мо. Пушкин взял в казне 50 тыс. 
рублей, из них 20 тыс. — на 
«Историю пугачевского бунта».

Этого так мало для главного.

«Иметь свободное время 
для своих занятий…»

«Государь, удостоив принять 
меня на службу, милостиво на-
значил мне 5000 жалованья. Эта 
сумма громадна, и однако ее не 
хватает для жизни в Петербурге. 
Я должен тратить здесь 25 000 и 
притом платить все долги, 
устраивать семейные дела и, на-
конец, иметь свободное время для 
своих занятий».

Мы все помним, что это 
были за занятия. Они нам дарят 
наслаждение. Из-за них мы так 
кротки, так преклоняемся пе-
ред русским языком. И из-за 
них уверены — русская литера-
тура божественна.

Пушкинской рукой — смета 
расходов на год. 6000 руб. — 
квартира. 4000 — лошади. 4800 
руб. — кухня. Платья, театр — 

4000 руб. Всякое разное — 12 
000 руб. Итого (округлил) — 30 
тыс. руб. в год (июнь — июль 
1835 г.). Еще и долги — личные, 
брата, имения. Сестры жены, 
жившие с 1834 г. у Пушкиных в 
Петербурге. Их нужно было вы-
дать замуж.

Письмо жене 21 сентября 
1835 г. «…О чем я думаю? Вот о 
чем: чем нам жить будет? Отец 
не оставит мне имения: он его 
уже споловину промотал; Ваше 
имение на волоске от погибели. 
Царь не позволяет мне ни запи-
саться в помещики, ни в журна-
листы. Писать книги для денег, 
видит бог, не могу. У нас ни гроша 
верного дохода, а верного расхода 
30 000».

Его проекты — «История пу-
гачевского бунта» (1834 г.), 
журнал «Современник» (1836 
г.) — убыточны. Когда был убит — 
«в доме Пушкина нашлось все-
го-навсего триста рублей». Хо-
ронили Пушкина за счет графа 
Строганова (родственника по 
теще). Из милости императора, 
его записка: «1. Заплатить дол-
ги. 2. Заложенное имение отца 
очистить от долга. 3. Вдове пен-
сион и дочери по замужество. 4. 
Сыновей в пажи и по 1500 р. на 
воспитание каждого по вступле-
ние на службу. 5. Сочинение из-
дать на казенный щет в пользу 
вдовы и детей. 6. Единовременно 
10 т.».

Сколько долгов за почти 6 
лет семейной жизни!

Выплачено на 139 тыс. руб., в 
том числе казенного долга — 43 
тыс. рублей. Пенсионы вдове до 
замужества — 5 тысяч рублей в 
год, детям — по полторы тысячи 
рублей. 10 тысяч — сразу, лично 
вдове. Еще 50 тысяч рублей на 
издание собрания сочинений — 
в пользу семьи.

Все вместе — огромные день-
ги. В первой оценке, 5—6 млн 
долларов по нынешним време-
нам. Если бы кто-то мог на учи-
тельской доске изобразить, как 
разные желания в семье, разные 
модели жизни приводят ее к фи-
нансовой катастрофе, лучшего 
примера не сыскать. Не затвор-
ник, не святой писатель, ищу-
щий истин подальше от сто-
лиц, — а по принуждению свет-

ский, служащий человек из 
Петербурга, находящий-

ся в низких чинах, до-
пущенный в большой 
свет ради обласкан-
ной всеми супруги, 
желающей — несмотря 
на пять беременно-
стей и четверых де-
тей — блестящей мо-
лодости.

«Она не тронется 
из Петербурга»

Это были дей-
ствительно раз-
ные желания? Да, 
разные. «…Будь 
молода, потому 
что ты молода — и 

царствуй, потому 
что ты прекра-

с н а » .  И  е щ е .  « Н е 
стращай меня, женка, 

не говори, что ты иско-
кетничалась; я приеду к 

тебе, ничего не успев напи-
сать — и без денег сядем на 

мель. Ты лучше оставь уж меня 
в покое, а я буду работать и спе-
шить».

Работать и спешить. Разные 
желания.

«…Сделаю деньги, не для себя, 
для тебя»17. «Гуляй, женка; 
только не загуливайся, и меня не 
забывай»18. Все одно и то же: 
«Женка, женка! я езжу по боль-
шим дорогам, живу по 3 месяца в 
степной глуши, останавливаюсь в 
пакостной Москве, которую не-
навижу, — для чего? — Для тебя, 
женка; чтоб ты была спокойна и 
блистала себе на здоровье, как 
прилично в твои лета и с твоею 
красотою. Побереги же и ты 
меня».

Идея одна — уехать. «Ты разве 
думаешь, что свинский Петер-
бург не гадок мне?» Снова и сно-
ва: «…никакие успехи тщеславия 
не могут вознаградить спокойст-

вия и довольства». И еще раз, 
множество раз — «Ух кабы мне 
удрать на чистый воздух».

Что в ответ? Ольга, сестра 
Пушкина: «Они больше не соби-

раются в Нижегородскую дерев-
ню, как предполагал Monsieur, 
так как мадам и слышать об 
этом не хочет… Она не тронет-
ся из Петербурга». Не тронется 

из Петербурга. «Наталья Нико-
лаевна действительно никогда не 
хотела уехать в деревню».

Что еще? Прямая речь: «…
Вы, бабы, не понимаете счастия 
независимости и готовы закаба-
лить себя навеки, чтобы только 
сказали про вас: «Вчера на балу го-
спожа такая-то была решитель-
но красивее всех и была одета луч-
ше всех».

Словно завет нам с вами — 
считать. Не брать избыточные 
риски. Договориться в семье, 
если это вообще возможно. Не 
платить зависимостью — жизнью 
по чужому формуляру, когда ты 
всем должен — и мало кто тебе.

Все то, чему не следовал сам.

«Буйный мальчик»
Вот формуляр Пушкина — чи-

новника.
14 ноября 1831 г. — вновь за-

числен в коллегию иностран-
ных дел с чином коллежского 
секретаря (X класс, один из низ-
ших в Табели о рангах).

6 декабря 1831 г. — получил 
титулярного советника.

31 декабря 1833 г. — пожало-
ван камер-юнкером (чин для 
юных). «…Что довольно непри-
лично моим летам… Но двору хо-
телось, чтобы Наталья Никола-
евна танцевала в Аничкове».

Все ранги — нижние, не по та-
лантам. Вечно не по форме. То во 
фраке, когда все в мундирах. То 
в мундире, когда все во фраках. 
То шляпа не та. Николай I — Бен-
кендорфу: «Вы могли бы сказать 
Пушкину, что неприлично ему од-
ному быть во фраке, когда мы все 
были в мундирах … впоследствии, 
в подобных случаях пусть так не 
делает».

То в бегах. «Ни за что не поеду 
представляться с моими това-
рищами камер-юнкерами, — мо-
локососами 18-летними. Царь 
рассердится, — да что мне де-
лать?» «Я был в отсутствии — 
выехал из П(етер)Б(урга) за 5 
дней до открытия Александров-
ской колонны, чтоб не присутст-
вовать при церемонии вместе с 
камер-юнкерами, — своими това-
рищами».

Очень современно. По-ны-
нешнему. Встать в вертикаль, 
внизу, маяться — и быть с ней в 
мелких тёрках. А дальше? Конеч-
но, выскочить. Подать в отставку, 
уехать, убраться из Петербурга. 
Но ему было сказано от Нико-
лая — в этом случае «все между 
нами кончено». С угрозой не 
быть допущенным в архивы (Пу-
гачев, Петр I). И Пушкин немед-
ленно дает отбой. «…Христом и 
богом прошу, чтоб мне отставку 
не давали. А ты и рада, не так?».

Еще раз: «А ты и рада, не 
так?»

Служить для прокормления 
семьи. Служить ради молодо-
сти женщины. Служить, чтобы 
войти в архивы. Служить, ис-
прашивая разрешения на лю-
бой отъезд. Служить под надзо-
ром. «Во все эти двенадцать лет, 
прошедшие с той минуты, в ко-
торую Государь так великодушно 
его присвоил, его положение не пе-
ременилось; он все был как буй-
ный мальчик, которому стра-
шишься дать волю, под строгим, 
мучительным надзором». Слу-
жить внизу пирамиды, при 
жене, идущей в Петербурге пер-

вым классом. Служить с расту-
щей горой долгов. Служить так, 
что не вырваться.

Служить под подозрением? 
И вести при этом жизнь челове-
ка, заглавного в литературе? 
Как это можно?

«Зависимость жизни семей-
ственной делает человека более 
нравственным. Зависимость, ко-
торую налагаем на себя из често-
любия или из нужды, унижает 
нас. Теперь они смотрят на меня 
как на холопа, с которым можно 
им поступать как им угодно: 
Опала легче презрения. Я, как Ло-
моносов, не хочу быть шутом 
ниже у господа бога. Но ты во всем 
этом не виновата, а виноват я из 
добродушия, коим я преисполнен 
до глупости, несмотря на опыты 
жизни».

Глупость? Добродушие? 
Вина? Мы не знаем. Знаем толь-
ко, что они не должны вести к 
смерти и несчастьям. К униже-
ниям — и униженности — в ие-
рархиях. К войне с самим собой.

Январь 1837 года нам дал 
пример, чем это кончается.

«Государственная 
безопасность»

Как может вынести сложный, 
творческий человек еще и все-
объемлющий контроль властей? 
Цензуру на каждый чих, пусть 
первого лица в государстве? По-
лицейскую люстрацию его пи-
сем к жене? «Я не писал тебе по-
тому, что свинство почты так 
меня охолодило, что я пера в руки 
взять был не в силе. Мысль, что 
кто-нибудь нас с тобой подслуши-
вает, приводит меня в бешенст-
во… Без политической свободы 
жить очень можно; без семейст-
венной неприкосновенности … не-
возможно; каторга не в пример 
лучше». И еще — «будь осторожна 
... вероятно, и твои письма распе-
чатывают: этого требует Госу-
дарственная безопасность».

Как все это вынести? А как 
справиться вот с этим — «он все-

таки порядочный шалопай, но 
если удастся направить его перо 
и его речи, то это будет выгод-
но»?

Направить? Да, встреча и со-
глашение с царем 1826 г. «С над-
еждой на Великодушие Вашего 
Императорского Величества, с 
истинным раскаянием и с твер-
дым намерением не противоре-
чить моими мнениями общепри-
нятому порядку… Вашего Импе-
раторского Величества вернопод-
данный Александр Пушкин». 
«Обязательство Пушкина: Я ни-
жеподписавшийся  обязуюсь 
впредь никаким тайным обще-
ствам … не принадлежать». 
Есть и попечитель. «Его Импера-
торское Величество, с чисто оте-
ческим благоволением к вам, удос-
тоил поручить мне, генералу Бен-
кендорфу, не как начальнику 
жандармов, но как человеку, ко-
торому он оказывает доверие, 
следить за вами и руководить вас 
своими советами…».

Десять лет демонстраций 
благонадежности. Секретное 
донесение: «Поэт Пушкин ведет 
себя отлично хорошо в политиче-
ском отношении. Он непритвор-
но любит государя… Пушкин ска-
зал: «Меня должно прозвать или 
Николаевым, или Николаевичем, 
ибо без него я бы не жил. Он дал 
мне жизнь и, что гораздо более, — 
свободу: виват!».

И даже так. Июль 1832 г.: 
«Осыпанному уже благодеяния-
ми его Величества … я всегда же-
лал служить Ему по мере способ-
ностей… Если Государю Импера-
тору угодно будет употребить 
перо мое для политических ста-
тей, то постараюсь с точностью 
и усердием исполнить волю Его 
Величества… Озлобленная Евро-
па нападает покамест на Россию 
не оружием, но ежедневной, беше-
ной клеветою… Пускай позволят 
нам Русским писателям отра-
жать бесстыдные и невежест-
венные нападения иностранных 
газет…».

Когда он умер, бумаги его 
были сразу же опечатаны: был 
сделан их жандармский обыск, 
«чтобы ничего не было скрыто 
от наблюдения правительства» 
(Бенкендорф); прощание — по 
сокращенной программе, в уси-
ленном охранении жандармов; 
цензурой — запрет «громких во-
плей по случаю смерти Пушки-
на»; императорский запрет 
«всяких встреч», пока гроб с те-
лом Пушкина везли из Петер-
бурга в Святогорский мона-
стырь, запрет любой церемонии 
при погребении; по смерти во-
круг него пытались найти тай-
ное общество / реформатор-
скую партию; «Пушкин — глава 
демагогической партии».

Вот черновик письма Жуков-
ского Бенкендорфу. «…Выгово-
ры, для Вас столь мелкие, опреде-
ляли целую жизнь его: ему нельзя 
было стронуться с места свобод-
но, он лишен был наслаждения ви-
деть Европу, ему нельзя было про-
извольно ездить и по России, ему 
нельзя было своим друзьям и свое-

му избранному обществу читать 
свои сочинения…».

И еще: «Пушкин хотел пое-
хать в деревню на житье, чтобы 
заняться на покое литературой, 
ему было в том отказано под тем 
видом, что он служил, а действи-
тельно потому, что не верили. Но 
в чем же была его служба?.. Какое 
могло быть ему дело до иностран-
ной коллегии? Его служба была его 
перо... Для такой службы нужно 
свободное уединение. Какое спо-
койствие мог он иметь с своею 
пылкою, огорченною душой, с сво-
ими стесненными домашними 
обстоятельствами посреди того 
света, где все тревожило его сует-
ность, где было столько раздра-
жительного для его самолюбия, 
где, наконец, тысячи презритель-
ных сплетней, из сети которых 
не имел он возможности выр-
ваться, погубили его».

Что он сделал
Итак, «стесненные домаш-

ние обстоятельства». 1831—
1837. Среди большого света, 
«раздражительного для само-
любия». Под «мучительным 
надзором». Когда «все тревожи-
ло его суетность». Внутри ма-
шины государства.

«Санкт-петербургский Обер-
Полицмейстер, от 20 минувшего 
сентября за № 264, уведомил … 
что по Высочайше утвержденно-
му положению Государственного 
Совета, объявленному предмест-
нику его предписанием Г. Санкт-
петербургского Военного Генерал-
Губернатора от 19 августа 1828 
года № 211, был учрежден в столи-
це секретный полицейский надзор 
за образом жизни и поведением из-
вестного поэта, Титулярного Со-
ветника Пушкина…».

Что сделал за это время? 
«История Пугачева», «Пиковая 
дама», «Дубровский», «Капи-
танская дочка», «Русалка», луч-
шие свои сказки, «Медный всад-
ник», «Песни западных сла-
вян», «Путешествие в Арзрум», 
«Анджело», десятки великолеп-
ных стихов. «Арап Петра Вели-

кого» — то, что успел. Тексты и 
материалы будущей «Истории 
Петра I». Огромная переписка, 
заметки — всё приготовления к 
будущей писательской жизни.

Последнее письмо? В 3-м 
часу дня, 27 января, за 2 часа до 
дуэли — о переводе пьес Барри 
Корнуолла.

Он все это сделал. 

«Взять жену без состояния — 
я в состоянии, но входить в долги 
для ее тряпок — я не в состоянии».

В июньском номере «Родины» 

главная тема — «220 лет Пушкину». 

Помимо материала экономиста 

Якова Миркина читатель найдет 

здесь эссе писателя Виктора Ко-

нецкого о влиянии Пушкина на 

душу русского человека, воспоми-

нания современников, в которых 

Пушкин предстает то великим, то 

обычным человеком…

В рубрике «Родичi Родины» публи-

куется рассказ — объяснение в 

любви жительницы Краматорска 

Марии Руденко к знаменитому 

земляку — советскому украинско-

му актеру Леониду Быкову.

Подписаться на «Родину» можно 
в почтовых отделениях связи РФ 
по каталогам: 
«Роспечати» — индекс 73325,
«Почта России» — индекс 63436, 
Объединенному — индексы 40687. 
16398.

«Плюнуть на Петербург, да подать 
в отставку, да удрать в Болдино, 
да жить барином! Неприятна
зависимость; особенно,
когда лет 20 был независим.
Это... ропот на самого себя».

А К Ц Е Н Т

Одалживался бесконечно, пытал казну, 
точнее императора, на предмет
государственных ссуд и, самое главное, 
писал, чтобы заработать на жизнь

А К Ц Е Н Т

6 июня в 12.30 на книжном фестивале 
«Красная площадь» на площадке
«Нон-фикшн» (павильон №5) Яков Миркин 
встретится с поклонниками Пушкина
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P.S.
Мы все хотели бы сделать концовку повести о жизни Александра 

Пушкина счастливой. Число его томов — утроенным или учетверен-

ным. Нам это дано лишь в воображении.

Но наши собственные повести продолжаются. Но смысл происхо-

дящего — часто тот же самый. Неутомимые расхождения желаний. 

Быть подчиненным возрасту, любви, хлебу, теплу и молоку, но не 

себе. Быть иным, чем хочешь. Быть не там. Быть служащим. Быть с 

внушающими жалость попытками проникнуть в разум высших лиц 

государства. Добиться понимания. Влиться подчиниться выбить-

ся бежать менять меняться быть. Ходить во фраке, когда все в мун-

дирах. Загнанность — так это называется. Когда ночь — бессонная 

и еще не закончилась рассветом. Страх небытия. Страх невозмож-

ности. Страх завершения. Смерть, которая может быть выгодна, 

чтобы погасить долги.

«Мне очень не хочется беспокоить мужа всеми своими мелкими хо-
зяйственными хлопотами, и без того вижу, как он печален, подавлен, 
не спит по ночам и, следовательно, в подобном состоянии не может 
работать, чтобы обеспечить нам средства к существованию: 
для того чтобы он мог сочинять, голова его должна быть свободной».
Свободной. Быть.

Быть свободным, чтобы сочинять в высшем смысле этого слова. 

Чтобы наслаждаться любыми актами жизни. Пусть это будет — о ка-

ждом из нас.
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СОБЫТИЕ Председатель КНР Си Цзиньпин представит позицию страны  
на Петербургском международном экономическом форуме

Будущее — за открытой 
экономикой
П

о  п р и гл а ш е н и ю 
президента РФ Вла-
д и м и р а  П у т и н а 
председатель КНР 
Си Цзиньпин при-
мет участие в Пе-
тербургском ме-
ждународном эко-
номическом фору-

ме (ПМЭФ-2019), который 
пройдет 6—8 июня. Главная тема 
деловой программы  —  «Форми-
руя повестку устойчивого раз-
вития».

— В условиях глобализации 
формировать повестку устой-
чивого развития возможно 
только совместно с мировым 
сообществом, — отметил совет-
ник президента РФ, ответствен-
ный секретарь Оргкомитета 
ПМЭФ Антон Кобяков.

В современном мире глоба-
лизация уже стала основной 
тенденцией развития мировой 
экономики. Однако в последнее 
время набирает силу деглоба-
лизация: политика односторон-
них действий и протекционизм 
укрепляют свои позиции, эко-
номическая глобализация стал-
кивается с затруднениями, ав-

торитет и эффективность си-
стемы многосторонней торгов-
ли стоят перед серьезными вы-
зовами.

На этом фоне проведение 
форума очень  актуа льно: 
ПМЭФ  —  одна из ведущих ми-
ровых площадок по выстраива-
нию международного диалога 
по наиболее острым и актуаль-
ным вопросам и вызовам совре-
менности.

В рамках ПМЭФ-2019 пред-
ставители власти, обществен-
ных организаций и бизнес-со-
общества будут говорить о раз-
витии экономики и укреплении 
многостороннего взаимовы-
годного сотрудничества между 
странами, обсуждать смену па-
радигмы глобального экономи-
ческого порядка, устойчивость 
мировой торговой системы, бу-
дущее глобализации и другие 
актуальные темы.

В последние годы мировая 
экономика переживает период 
значительного замедления. 
В «Докладе о ситуации в миро-
вой экономике и ее будущем 
по состоянию на середину 2019 
года», опубликованном ООН 
21 мая, указывается, что под 
влиянием неурегулированной 
напряженности в международ-
ной торговле и неопределенно-
сти в политике множества 
стран рост глобальной эконо-
мики замедляется.

Как отмечается в докладе, 
из-за нерешенных торговых 
конфликтов таможенные пош-
лины постоянно растут, из-за 
чего прогноз роста глобальной 

торговли на 2019 год был пони-
жен до 2,7 процента (по сравне-
нию с 3,4 процента в 2018 году).

Унилатерализм и протекци-
онизм часто проявляются 
на глобальной арене. После 
вступления Дональда Трампа 
в должность президента США 
Вашингтон спровоцировал 
конфликты во всем мире. США 
вышли из ряда международных 
организаций и соглашений, 

в числе которых Совет по пра-
вам человека ООН, Парижское 
соглашение по климату, Сов-
местный всеобъемлющий план 
действий по иранской ядерной 
программе (СВПД) и Договор 
о ликвидации ракет средней 
и меньшей дальности (ДРСМД), 
ввели односторонние санкции 
против России, Ирана, Венесуэ-
лы, Кубы и других стран, повы-
сили пошлины на поставку ста-
ли и алюминия из Европы и на 
импортируемые из КНР това-
ры.

Во время китайско-амери-
канских торгово-экономиче-
ских консультаций на высоком 
уровне правительство США 
объявило, что с 10 мая повыша-
ет пошлины с 10 до 25 процен-
тов на китайский импорт об-
щей стоимостью 200 миллиар-
дов долларов. Этот шаг Вашинг-
тона привел к эскалации торго-
во-экономических проблем 
между КНР и США.

— Политика Вашингтона 
по протекционизму замедлила 
рост международной торговли, 
а также изменит систему миро-
вой экономики,  —  полагает ру-
ководитель Школы востокове-
дения Национального исследо-
вательского университета 
«Высшая школа экономики» 
(НИУ ВШЭ), профессор Алек-
сей Маслов.

По его словам, ради своих 
национальных интересов и во-
преки правилам Всемирной 
торговой организации США 
ввели односторонние санкции 
и пошлины в отношении других 
стран, что оказало негативное 
влияние на международную 
торговлю.

Лидеры многих государств 
выразили озабоченность тен-
денцией деглобализации. Пре-
зидент России Владимир Путин 
в своем выступлении на 2-м Фо-
руме высокого уровня по меж-
дународному сотрудничеству 
в рамках «Пояса и пути» отме-

тил, что важно выработать эф-
фективный ответ на риски 
фрагментации глобального по-
литического, экономического 
и технологического простран-
ства, на рост протекционизма, 
наиболее опасной формой ко-
торого являются часто исполь-
зуемые сегодня нелегитимные, 

предпринимаемые в обход Со-
вета Безопасности ООН одно-
сторонние ограничения или, 
хуже того, торговые войны.

Председатель КНР Си Цзинь-
пин всячески подчеркивает не-
обходимость противостоять 
протекционизму. Он не раз за-
являл, что Китай настойчиво за-
щищает мировую экономику 
открытого типа, противостоит 
политике односторонних дейст-
вий, укрепляет экономическое 
сотрудничество на основе вза-
имной выгоды и продвигает 
развитие мирового экономиче-
ского порядка в более справед-
ливом направлении.

Как полагает научный со-
трудник Института России, 
Восточной Европы и Централь-
ной Азии при Академии обще-
ственных наук Китая Ли Юнху-
эй, государственный визит 
в Россию, который лидер КНР 
совершит на фоне роста про-
текционизма в разных формах 
и эскалации китайско-амери-
канских торгово-экономиче-
ских трений, имеет важное зна-
чение. Он покажет зрелость 
и стабильность китайско-рос-
сийских отношений и придаст 

новый импульс развитию свя-
зей между двумя странами, 
считает она.

—  П о д  в л и я н и е м  р о с та  
неопределенности в мировой 
экономике Китай и Россия 
должны укреплять взаимное 
политическое доверие, углу-
блять экономическое взаимо-

действие в таких сферах, как 
научные инновации, сельское 
хозяйство, машиностроение 
и т.д., стремиться к строитель-
ству механизмов многосторон-
него сотрудничества в между-
народных делах, — подчеркнула 
китайский эксперт.

Схожее мнение высказал 
и директор Института Дальнего 
Востока (ИДВ) РАН Сергей Лу-
зянин. По его словам, развязан-
ная США торговая война про-
тив Китая создает новые воз-
можности для расширения рос-
сийско-китайского взаимодей-
ствия. Он отметил, что новые 
возможности для взаимодейст-
вия двух стран открываются 
по четырем основным направ-
лениям: развитие российско-
китайской агротехнической ко-
операции, инвестиционное со-
трудничество, расширение вза-
имной торговли и совместное 
освоение Большого евразий-
ского пространства в рамках 
сопряжения ЕАЭС и китайской 
инициативы «Пояс и путь».

— По прогнозам ученых Ин-
ститута Дальнего Востока, 
в 2019 году рост взаимной тор-
говли составит, как минимум, 

27—30 процентов.  То  есть 
мы ожидаем выход на 135—137 
миллиардов долларов. Причем 
это очень сдержанный, мини-
мальный прогноз, — добавил 
Сергей Лузянин.

Несмотря на замедление 
глобального экономического 
развития, китайско-россий-
ское экономическое взаимо-
действие укрепляется и харак-
теризуется быстрым ростом, 
широкими масштабами, реаль-
ной эффективностью и боль-
шим потенциалом. Две страны 
поддерживают тесную эконо-
мическую координацию в рам-
ках ШОС, АТЭС, БРИКС и пред-
принимают усилия, направлен-
ные на ускорение интеграцион-
ного процесса на евразийском 
пространстве.

—   В  текущих условиях  
Китай и Россия должны защи-
щать авторитет ООН и эконо-
мический порядок, основан-
ный на правилах и принципах 
ВТО, придерживаться много-
стороннего сотрудничества 
и совместного развития, — от-
метила Ли Юнхуэй.

В первую очередь, по ее мне-
нию, в рамках сопряжения ини-
циативы «Пояс и путь» и ЕАЭС 
следует развивать общую тран-
спортную инфраструктуру, ко-
торая будет содействовать раз-
витию интеграционного эконо-
мического сотрудничества 
в регионе. Также необходимо 
создать большое евразийское 
партнерство при помощи суще-
ствующих многосторонних 
международных организаций, 
н а п р и м е р ,  Ш О С ,  Б Р И К С 
и АСЕАН, полагает Ли Юнхуэй.

—  Присутствие председателя 
Си Цзиньпина на ПМЭФ-2019 
покажет, что позиция Китая 
по противостоянию протекцио-
низму, защите системы много-
сторонней торговли и созданию 
мировой экономики открытого 
типа не изменилась,  —  подчер-
кнула она.  

А К Ц Е Н Т

В современном мире глобализация  
уже стала основной тенденцией  
развития мировой экономики

А К Ц Е Н Т

Председатель КНР Си Цзиньпин  
не раз заявлял, что Китай настойчиво 
защищает мировую экономику  
открытого типа

Лидеров КНР и РФ теперь 
связывает не  только 
друж ба,  но   и  наука: 

26 апреля, во второй день после 
прибытия президента России 
Владимира Путина в Пекин для 
участия во втором Форуме вы-
сокого уровня по международ-
ному сотрудничеству в рамках 
«Пояса и пути», ему вручили 
диплом почетного доктора уни-
верситета Цинхуа. Выпускни-
ком вуза является и председа-
тель КНР Си Цзиньпин.

На церемонии вручения 
Си Цзиньпин искренне поздра-
вил Владимира Путина и отме-
тил, что российский президент 
— подлинный и давний друг ки-
тайского народа, который внес 
исторический вклад в углубле-
ние политического взаимодо-
верия между странами и про-
движение многопланового дву-
стороннего сотрудничества.

Организованная во время 
нынешней поездки Владимира 
Путина в Китай церемония вру-
чения диплома в очередной раз 
свидетельствует об исключи-
тельности китайско-россий-
ских отношений. В нынешней 
сложной и изменчивой между-
народной обстановке Китай 
и Россия, не ограничиваясь то-
варищескими и братскими от-
ношениями, придерживаются 
единой позиции по ряду акту-
альных вопросов и поддержи-
вают тесное взаимодействие. 
А прочные и слаженные отно-
шения между лидерами двух 
крупных держав служат про-
чной опорой устойчивого раз-
вития межгосударственных от-
ношений на высоком уровне. 

Форум высокого уровня 
по международному сотрудни-
ч е с т в у  в   р а м к а х  « П о я с а 
и пути» проходит в Пекине 
уже второй раз. Глава РФ так-
же второй раз посещает столи-
цу Китая для участия в нем, 
что свидетельствует о реши-
тельной поддержке китайской 
инициативы со стороны Мо-
сквы. Как отметил Владимир 
Путин во время встречи с Си 
Цзиньпином на полях форума, 
выдвинутая председателем 
К Н Р  и н и ц и а т и в а  « П о я с 
и путь» создала важную плат-
форму для развития междуна-
родного сотрудничества и по-
лучает все более широкую 
поддержку международного 
сообщества. Сегодня россий-
ско-китайские отношения все-
объемлющего партнерства 
и стратегического взаимодей-
ствия переживают наилучший 
период за всю историю и уже 
стали образцом межгосудар-
ственных отношений.

Китайский лидер вновь 
подчеркнул, что Россия явля-
ется важным партнером по со-
трудничеству в совместном 
строительстве «Пояса и пути». 
А сопряжение инициативы 
«Пояс и путь» с Евразийским 
экономическим союзом — 
образцовый пример регио-
нального экономического со-
трудничества.

В 2015 году главы Китая 
и России подписали Совмест-
ное заявление о сотрудничест-
ве по сопряжению строительст-
ва «Экономического пояса 
Шелкового пути» и Евразий-
ского экономического союза, 

дав старт процессу по сопряже-
нию «Пояса и пути» и ЕАЭС. 
В  2018 году КНР и  страны 
ЕАЭС, в том числе Россия, за-
ключили соглашение о торгово-
экономическом сотрудничест-
ве, продвинув достижение про-
м е ж у точ н ы х  р е зул ьтато в 
по этому направлению. 

— Наши равноправные, взаи-
мовыгодные отношения с Кита-
ем сегодня служат важным, 
стабилизирующим фактором 
в мировых делах, в обеспече-
нии безопасности в Евразии, 
показывают пример плодот-
ворного сотрудничества в эко-
номике, — сказал Владимир Пу-
тин в феврале этого года в По-
слании Федеральному Собра-
нию РФ. — Предстоит воплотить 
в жизнь уже принятое решение 
о сопряжении ЕАЭС с китай-
с к о й  и н и ц и ат и в о й  « П о я с 
и путь» в качестве пролога к со-
зданию большого евразийского 
партнерства.

— С российской стороны 
есть глубокое понимание, что 
сопряжение этих проектов по-
влечет за собой не только созда-
ние транспортных коридоров, 
но и дальнейшее развитие эко-
номической интеграции стран-
участниц, сотрудничества в гу-
манитарной сфере, — заявил ге-
неральный директор ТАСС Сер-
гей Михайлов в интервью Синь-
хуа, подчеркнув, что руковод-
ство России уделяет большое 
внимание этой задаче. –Уже 
на нынешнем этапе понятно, 
что ЕАЭС и «Пояс и путь» не бу-
дут замыкаться только лишь 
друг на друге. В перспективе 
к формированию большого ев-
разийского пространства долж-
ны быть привлечены государст-
ва—участники Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества, Ас-
социации государств Юго-Вос-
точной Азии и ряда других объ-
единений.

Директор института России, 
Восточной Европы и Централь-
ной Азии Академии обществен-
ных наук КНР Сунь Чжуанчжи 
подчеркнул, что инициатива 
«Пояс и путь» встретила столь 
широкое одобрение междуна-
родного сообщества, потому 
что она предлагает совершенно 
новую концепцию сотрудниче-
ства ,  отражает  огромные  
надежды большинства стран 
на развитие и мир.

— Мы рассматриваем китай-
скую инициативу сквозь при-
зму национальных интересов 
России и видим в ней серьезные 
плюсы. С точки зрения прагма-
т и к и  м ы   в ид и м  в   « П о я с е 
и пути» дополнительные воз-
можности для развития России, 
— подчеркнул известный рос-

сийский востоковед Юрий Тав-
ровский в интервью Синьхуа.

По его словам, в условиях 
нарастающего процесса де-
глобализации и расширения 
зоны хаоса в международных 
отношениях исключительно 
важны конструктивные идеи 
типа «Пояса и пути». Китай 
взялся за дело со свойствен-
ным китайской нации прагма-
тизмом, определил планы со-
трудничества с конкретными 
странами, создал два специа-

лизированных финансовых 
института и расширяет фи-
нансирование проектов «Поя-
са и пути». 

— Не навязывая свою помощь, 
не сопровождая ее политически-
ми условиями или идеологиче-
скими концепциями, Китай ре-
ально улучшает мировой поли-

тический климат. На наших гла-
зах возникает каркас сообщест-
ва единой судьбы человечества, 
— отмечает Юрий Тавровский.

— Инициатива «Пояс и путь» 
построила эффективный мост 
между китайским и россий-
ским народами, а также упро-
чила основы народной воли 
во имя развития двусторонних 
отношений, — подчеркнул по-
сол КНР в РФ Ли Хуэй.

В этом году отмечается 
70-летие со дня установления 

дипотношений между КНР 
и РФ. Пройдя очень непростой 
путь, сегодня китайско-россий-
ские отношения характеризу-
ются высоким политическим 
доверием, взаимовыгодным 
экономическим сотрудничест-
вом и поддержкой в междуна-
родных делах. Они уже стали 
образцовым примером разви-
тия взаимоотношений между 
крупными державами.

Президент РФ Владимир Пу-
тин только что завершил визит 
в  Пекин в  рамках участия 
во втором Форуме высокого 
уровня по международному со-
трудничеству в рамках «Пояса 
и пути», а председатель КНР 
Си Цзиньпин, в свою очередь, 
готовится в этом году нанести 
государственный визит в Рос-
сию по приглашению президен-
та Путина.

— Мы уверены, что под руко-
водством лидеров двух стран 
китайско-российские отноше-
ния вступят в новую эпоху, — за-
явил министр иностранных дел 
Китая Ван И, подчеркнув, что 
только если Китай и Россия бу-
дут вместе, мир станет более 
безопасным, мирным и ста-
бильным.  

ТОРГОВЛЯ Россия и Китай 
наращивают 
экономическое 
сотрудничество

Навстречу 
рекордам
«Пейзаж прекрасен только здесь...»  — так описал ки-
тайско-российские отношения глава МИД КНР Ван 
И на встрече со своим российским коллегой Сергеем 
Лавровым в Сочи, вспомнив известные строки из сти-
хотворения Мао Цзэдуна.

В современном мире усиливается унилатерализм, 
бросая вызов нынешней международной системе и ос-
новным принципам международных отношений. Од-
нако под руководством лидеров двух стран политиче-
ское взаимодоверие между Китаем и Россией достигло 
беспрецедентно высокого уровня. На основе такого 
взаимодоверия китайско-российское торгово-эконо-
мическое сотрудничество дало значительные резуль-
таты. Нынешние двусторонние отношения демонстри-
руют устойчивую тенденцию развития и прочность.

В последние годы при личном продвижении лидеров 
двух стран Китай и Россия поддерживают тесные кон-
такты на высоком уровне. В 2018 году главы государств 
провели четыре встречи на двусторонних и многосто-
ронних площадках. В этом году отмечается 70-летие 
установления дипломатических отношений между дву-
мя странами, в апреле президент России Владимир Пу-
тин прибыл в Пекин для участия во 2-м Форуме высо-
кого уровня по международному сотрудничеству 
в рамках «Пояса и пути». А в июне председатель КНР 
Си Цзиньпин посетит Россию с государственным визи-
том и примет участие в Петербургском международ-
ном экономическом форуме (ПМЭФ-2019). Такое те-
сное взаимодействие глав государств сохранило высо-
кую степень взаимного доверия между Китаем и Рос-
сией при меняющейся международной обстановке.

В ходе встречи с Владимиром Путиным в апреле 
Си Цзиньпин заявил, что за 70 лет отношения между 
двумя странами, невзирая ни на что, упорно продви-
гались вперед, до-
стигнув высочай-
шей степени взаим-
ного доверия, с са-
мым высоким уров-
нем взаимодейст-
вия и с максималь-
ным стратегиче-
ским значением.

Владимир Путин 
отметил, что сегод-
ня российско-ки-
тайские отношения 
всеобъемлющего 
партнерства и стра-
тегического взаимодействия являются наилучшими 
за всю историю и стали примером межгосударствен-
ных отношений для других стран.

Благодаря усилиям своих лидеров на протяжении 
многих лет Китай и Россия разработали широкие ме-
ханизмы сотрудничества между правительствами, по-
литическими партиями и парламентами. Эти меха-
низмы обеспечивают зрелое и стабильное развитие 
двусторонних отношений.

— В двусторонних отношениях создана такая атмос-
фера, которая позволяет решать в принципе любые 
проблемы в доброжелательном, взаимовыгодном 
ключе, — заявил посол РФ в КНР Андрей Денисов 
на пресс-конференции по итогам 2018 года. Он также 
добавил, что в 2018 году между сторонами поддержи-
ваются регулярные контакты на высоком уровне. В со-
трудничестве очень помогают различные форумы: 
Петербургский, Восточный экономический, Боаоский 
Азиатский форум и еще целый ряд мероприятий.

Китай уже восемь лет подряд сохраняет статус 
крупнейшего торгового партнера России. В прошлом 
году стороны достигли значительных успехов в обла-
сти торгово-экономического сотрудничества: объем 
двусторонней торговли между двумя странами превы-
сил 100 миллиардов долларов, установив новый исто-
рический рекорд.

В этом году Китай и Россия положили хорошее на-
чало торгово-экономическому сотрудничеству. Со-
гласно статистике Министерства коммерции Китая, 
товарооборот за первые четыре месяца 2019 года уве-
личился на 5,8 процента, до 33,17 миллиарда долла-
ров. Ожидается, что торгово-экономическое сотруд-
ничество между Китаем и Россией в этом году сохра-
нит относительно высокие темпы роста.

Структура торговли двух стран также улучшается. 
С января по март этого года объем двусторонней тор-
говли электромеханическими изделиями вырос при-
близительно на 5 процентов, а объем импорта сель-
хозпродукции из России в Китай за этот период увели-
чился более чем на 12 процентов.

По словам начальника департамента Евразии Ми-
нистерства коммерции КНР Ло Вэйдуна, в 2019 году 
можно ожидать новых достижений в области торгово-
экономического сотрудничества. Во-первых, стороны 
смогут достичь значительных результатов в таких от-
раслях, как нефть и газ, атомная энергетика, аэрокос-
мическая промышленность, инфраструктура, цифро-
вая экономика и технологические инновации.

Во-вторых, в прошлом году между Китаем и Евра-
зийским экономическим союзом (ЕАЭС) было подпи-
сано соглашение о торгово-экономическом сотрудни-
честве, которое вступит в силу в этом году. Это будет 
в дальнейшем способствовать упрощению процедур 
торгово-экономического сотрудничества в Евразий-
ском регионе.

Стороны также поддерживают активные контакты 
по соглашению о Евразийском экономическом пар-
тнерстве и готовятся к официальным переговорам.

В сегодняшней сложной международной обстанов-
ке две страны поддерживают друг друга на междуна-
родной арене. В МИД РФ неоднократно заявляли, что 
отношения между РФ и КНР являются самоценными, 
они не зависят от мировой конъюнктуры, от ситуации 
в других регионах мира.

— Китайско-российские всесторонние отношения 
стратегического взаимодействия и партнерства осно-
ваны на крепком политическом взаимодоверии и ре-
шительной взаимной поддержке, не направлены про-
тив третьих стран, а также не поддаются провокациям 
и вмешательству третьих сторон,  —  заявил недавно 
Ван И в Сочи.

Стороны также поддерживают связи и углубляют 
координацию по международным и региональным во-
просам, представляющим общий интерес, таким как 
дела ООН, ситуация на Корейском полуострове, ядер-
ная проблема Ирана и положение дел в Афганистане, 
готовы защищать мир и стабильность на всей планете.

—  Китай и Россия будут углублять равенство и вза-
имное доверие, оказывать друг другу твердую поддер-
жку в вопросах, касающихся основных интересов друг 
друга, и выводить на новый уровень китайско-россий-
ские всесторонние отношения стратегического взаи-
модействия и партнерства,  —  сказал посол Китая в 
России Ли Хуэй.  

Материалы предоставлены ИА «Синьхуа»

Китай  
сохраняет статус  
крупнейшего  
торгового  
партнера  
России

Международный выставочный центр на озере Яньциху в Пекине, в котором 25—27 апреля  
прошел 2-й Форум высокого уровня по международному сотрудничеству в рамках «Пояса и пути» .

Озеро Яньциху в Пекине. 25—27 апреля в Пекине прошел 2-й Форум 
высокого уровня по международному сотрудничеству в рамках 
«Пояса и пути» .

СОТРУДНИЧЕСТВО Китайско-российские отношения устойчиво развиваются на высоком уровне 

Мост между народами

РЕКЛАМА

А К Ц Е Н Т

Россия является важным партнером 
по сотрудничеству в совместном  
строительстве «Пояса и пути»
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СЛЕДСТВИЕ СКР установил, 
кто нанес смертельный 
удар ножом спецназовцу

Будет сидеть

Иван Петров

Следователям удалось выяснить, кто именно нанес в 
драке в подмосковном Путилкове удар ножом, от кото-
рого скончался бывший спецназовец ГРУ Никита Бе-
лянкин. И этот человек не сбежал за рубеж, как писали 
многие СМИ, а задержан и находится в заключении. 

«На основании имеющихся данных следствием из 
числа задержанных установлено лицо, нанесшее смер-
тельное ранение ветерану боевых действий, который 
пытался помочь травмированному в драке человеку», — 
сообщила официальный представитель Следственного 
комитета РФ Светлана Петренко. 

По ее словам, в среду этому мужчине было предъяв-
лено официальное обвинение. Уголовное дело, как со-
общали ранее в СКР, расследуется по двум статьям УК 
РФ «убийство» и «нанесение тяжких телесных повре-
ждений». Первая статья касается убийства бывшего 
спецназовца, а вторая — парня, за которого Белянкин 
вступился. Он с ножевым ранением находится до сих 
пор в больнице. В СКР не назвали фамилии троих за-
держанных. Но неофициально они известны — это На-
рек Степанян, Сергей Ходжоян и Сурен Маркосян.  
Вчера вечером Красногорский городской суд Москов-
ской области по ходатайству следствия отправил в 
СИЗО на два месяца  Нарека Степаняна и Сергея Ход-
жояна.  В среду суд рассмотрит аналогичное ходатай-
ство следствия в отношении  Сурена Маркосяна. 

Автобус к морю

По словам Елены Горбуновой, на сегодняшний 
день продано примерно половина туров. «По-
ездки покупают в основном семьи с детьми в 

возрасте от пяти лет и бабушки, которые путешеству-
ют с внуками, - говорит она.

Маршрут пролегает через курорты Краснодарского 
края — Анапу, Геленджик, — затем автобус следует на 
Азовское море (станица Голубицкая, поселок Кучугу-
ры), после через Крымский мост едет в Керчь, Феодосию 
и Симферополь. Протяженность маршрута в одну сторо-
ну — 3300 километров, продолжительность поездки до 
Крыма — два с половиной дня. Автобус развозит тури-
стов по побережью, забирает тех, кто уже отдохнул и 
едет обратно. Экипаж первого тура будет дожидаться от-
дыхающих на курорте.

Стоимость поездки в обе стороны: до курортов Кра-
снодарского края — девять тысяч рублей, до Абхазии — 
десять тысяч рублей, до Крыма — одиннадцать тысяч. В 
цену включена детская развлекательная программа в ав-
тобусе, экскурсия на Мамаев курган в Волгограде и не-
большие экскурсии во время остановок.

Каждые три с половиной часа автобус делает останов-
ки: по одному часу на завтрак, обед и ужин  и 15-минут-
ные перерывы, чтобы люди могли размяться. Предусмо-
трена еще и полуторачасовая техническая остановка под 
Волгоградом, когда экипаж занимается уборкой автобуса 
— за это время путешественники могут сходить в душ и пе-
рекусить.

Питание в цену поездки не включено. Туристов кор-
мят в проверенных придорожных кафе, где они могут 
выбрать любое из предложенных блюд. Средний чек — 
200—300 рублей. В качестве бонуса путешественникам в 
автобусе предлагают чай и кофе.

Автобусы рассчитаны на 49 мест, в них есть климат-
контроль и туалеты — правда, только для детей и пасса-
жиров с ограниченными возможностями. Впрочем, ав-
топеревозчик уверяет, что при необходимости водители 
будут делать остановки вне графика.

Отметим, аналогичная поездка в Крым на поезде 
(плацкартный вагон на отрезке Екатеринбург — Анапа и 
сидячее место на маршруте Краснодар — Симферополь) 
и обратно обойдется примерно в 12,5 тысячи рублей. 
Стоимость авиаперелета Екатеринбург — Симферополь 
— Екатеринбург (с пересадкой) начинается от 20 тысяч 
рублей. 

1

РЕЛИГИЯ 
Патриарх 
Кирилл освятил 
в Калининграде 
церковь, 
посвященную 
святой покро-
вительнице 
девочки, 
погибшей 
над Синаем

ХРАМ 
О МАРИАНЕ
Елена Яковлева 

Храм в честь святой мученицы 
Марианы освятил вчера в Кали-
нинграде патриарх Кирилл,  он 
посвящен  памяти погибшей в 
авиакатастрофе над Синаем де-
вочки.

Сегодня Русская православ-
ная церковь строит 3 храма в 
день — поразительная статисти-
ка впечатляющего весь мир цер-
ковного строительства, огла-
шенная церковными спикерами 
во время освящения русского 
храма в Страсбурге,   подтвер-
ждается и в Калининграде. Храм   
Успения Пресвятой Богороди-
цы, строительство которого Па-
триарх осмотрел в первый день 
визита в этот город, идет очень 
хорошими темпами. Оно нача-
лось в 2017 году, за год вырыли 
котлован,  за другой залили фун-
дамент, сейчас строится цо-
кольный этаж, и все ждут нача-
ла возведения стен.    

Храм святых Кирилла и Ме-
фодия, главный купол которого 
вчера  освятил  Патриарх, начал 
строиться в 2007 году ( его за-
кладной камень он освящал еще 
в 2007 году, будучи митрополи-
том Смоленским и Калинин-
градским). Пережив шестилет-
нюю приостановку строитель-
ства, храм снова возносит сте-
ны, его строительство в завер-

шающей фазе.  К освященному 
Патриархом главному куполу 
скоро добавятся еще 6. Этот 
храм двухэтажный, верхний 
храм посвящен святым Кириллу 
и Мефодию, а  нижний освящен 
в честь  святой мученицы Мари-
аны — в память о калининград-
ской семье из четырех поколе-
ний (прабабушка, бабушка, 
мама и двое маленьких детей), 
погибшей в авиакатастрофе над 
Синаем в 2015 году. Один из 
благотворителей построил ни-
жний храм в честь своей погиб-
шей семьи и небесной покрови-
тельницы его младшей дочери, 
которую звали Мариана. 

— Когда множество людей 
строят храм, немного другой 
эмоциональный фон получает-
ся, — говорит священник храма 
отец Андрей. — Этот храм стано-
вится дорогим и важным для ог-
ромного количества людей. 

Всего у храма было около ты-
сячи жертвователей. «Они все 
равны, мы за всех молимся оди-
наково, — подчеркнул священ-
ник, — потому что важна не сум-
ма, важен сам факт участия — 
человеку не безразлично строи-
тельство храма».

Храмовое строительство се-
годня не обходится без новых 
технологий. Так купола нового 
храма покрываются не сусаль-
ным золотом, а нитритом тита-
на. Купола «обшиваются» ярки-
ми металлическими листами, 
новый материал выиграл кон-
куренцию у золота , потому что 
он надежнее, прочнее и дольше 
сохраняет блеск.  Патриарх ос-
вятит купол на земле, потом его 
поднимут на крышу.

Храм святых Кирилла и Ме-
фодия станет вторым по величи-
не  храмом в Калининградской 
области, высота его вместе с 
крестом составит более 55 ме-
тров, он только на 14 метров 
меньше Кафедрального собора 
Калининграда.

Сегодня  Патриарх  продол-
жит свой визит в Калининград-
скую митрополию  в Черняховс-
ке. Вот уже три года здесь своя 
епархия и замечательный храм 
святого Архангела Михаила. Он 
появился в отданной Право-
славной церкви в 1989 году 
бывшей протестантской рефор-
маторской кирхе. Крайне за-
брошенное и пострадавшее от 
пожара здание кирхи начали 
восстанавливать несколько се-
мей. Благотворители помогли 
воссоздать архитектуру постро-
енной  в новороманском стиле 
кирхи. 

Новые технологии: 
купола храма 
покрываются 
не сусальным 
золотом, 
а нитритом титана  

ПРОИСШЕСТВИЕ В Тольятти возбудили уголовное дело после 
опрокидывания батута с детьми. Это уже второе ЧП за неделю 

Аттракцион навылет
Ольга Дмитренко, 
Анна Шепелева, 
«Российская газета», Самара

С
ледственное управ-
ление СК РФ по Са-
марской области 
возбудило уголов-
ное дело по факту 
происшествия с ат-
тракционом: батут в 
Тольятти с находя-
щимися на нем ма-

лышами перевернулся от поры-
ва ветра. Подобные ЧП, увы, за-
частили в последнее время. По-
хожий случай, но с более тяже-
лыми последствиями для малы-
шей, случился в Бурятии.

Все произошло в мгновение 
ока: на стоянке в Тольятти раз-
ыгрался сильный ветер, шква-
листые порывы которого и сне-
сли огромный батут. Одна часть 
надувного аттракциона попала 
на асфальт, другая накрыла ба-
тутный комплекс, стоящий ря-
дом. На кадрах, выложенных на 
сайте Следственного комитета, 
видно, как в этот момент муж-
чины накрыли своими телами 
детей, которые прыгали на вто-
рой площадке. Рядом забегали 
люди, несколько мужчин, в том 
числе охранник в жилете, бро-
сились к батуту, чтобы извлечь 
детей. 

Следователи выяснили, что 
батут у ТЦ «Акварель» в Цен-
тральном районе Тольятти при-
надлежит обществу с ограни-
ченной ответственностью, ко-
торое эксплуатировало аттрак-
цион с нарушениями правил 
безопасности. Его просто плохо 
закрепили, и батут перевернуло 
ветром. В итоге травмы получи-
ли два мальчика. К счастью, 
дети отделались ссадинами. 

В этот раз повезло. В отличие 
от инцидента в Улан-Удэ, где из-
за сильного ветра опрокинулся 
надувной батут детского город-
ка. В результате пятеро детей 
получили серьезные травмы. 
Четверо из них попали в реани-
мацию клинической больницы, 
двое были в тяжелом состоянии. 
Сейчас они переведены в обыч-
ные палаты. Было возбуждено 
уголовное дело «Об оказании 

услуг, не отвечающих требова-
ниям безопасности». 

По предварительной версии, 
владелец аттракциона элемен-
тарно не закрепил, привязав ба-
тут всего к двум опорам. В итоге 

порыв ветра стал роковым, дети 
упали с высоты трехэтажного 
дома.

Остается надеяться, что по-
добные случаи станут «звоноч-
ком» для предпринимателей и 

чиновников, которые зачастую 
самоустраняются от проблемы. 
Как пояснили «РГ» в пресс-
службе мэрии Тольятти, пло-
щадка с аттракционами, где слу-
чилось ЧП, не является город-
ским объектом.

— Но после происшествия 
единая диспетчерская служба 
города теперь сообщает во все 
торговые центры о неблагопри-
ятных метеоусловиях, — расска-
зали в администрации.

Следствие разберется, кто 
виноват. Но что будет дальше?.. 
Ни Ростехнадзор, ни Госстрой-
надзор, ни Росстандарт государ-
ственный контроль за безопа-

сностью эксплуатации аттрак-
ционов не ведут. Проверки бы-
вают только в случаях, если на 
аттракционе уже произошло 
ЧП. Роспотребнадзор также не 
уполномочен проверять парки 
развлечений. Деятельность, 
устройство, содержание и орга-
низация аттракционов не регла-
ментируются действующими 
санитарными нормами и прави-
лами. Получается, что ответст-
венность лежит полностью на 
компании, которой принадле-
жит аттракцион. 
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Следователи в Тольятти выяснили, 
что батут установили с нарушениями 
правил безопасности — его просто 
плохо закрепили

Виталий Николаевич Молоков
Начальник управления контроля, надзора и рыбоохраны Федераль-

ного агентства по рыболовству  (Росрыболовство)  

 ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ВОПРОСЫ ВИТАЛИЮ МОЛОКОВУ О НОРМАХ ВЫЛОВА РЫБЫ, ПРАВИЛАХ ЛЮБИТЕЛЬСКОЙ 

РЫБАЛКИ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПОНЕДЕЛЬНИК, 10 ИЮНЯ С 11.00 ДО 12.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ) 

ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛ. ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 8-499-257-58-92. 

В Тольятти надувной аттракцион 
с детьми не выдержал сильного 
порыва ветра и перевернулся.

РАКУРС Отважного 
инспектора ДПС 
представят к награде

По пути домой

Ирина Рыбникова

Инспектор ДПС из подмосковного Орехово-Зуева, 
старший лейтенант полиции Андрей Анохин, спасший 
на пожаре двух человек, будет представлен к награде. 
Об этом «РГ» рассказали в областном управлении 
МВД. «Ходатайство о награждении подано», — сообщи-
ли в пресс-службе ведомства.

Героем Анохин стал 29 мая. Он возвращался с рабо-
ты, когда заметил дым на на балконе одного из жилых 
домов. Крикнув прохожим, чтобы вызывали пожар-
ных, Андрей, не раздумывая, кинулся вверх по лестни-
це в пострадавшую квартиру. 

Долго звонил и стучал. Наконец дверь открылась. 
«Там был сплошной дым и среди этого дыма я увидел 
только ногу и часть инвалидного кресла», — рассказы-
вает Анохин. Выволок жильца на площадку, спросил, 
есть ли в квартире кто-то еще. «Внучка», — сквозь ка-
шель произнес пожилой инвалид. И старлей вновь бро-
сился в квартиру.  

10-летнюю испуганную девочку он нашел в той са-
мой комнате с горящим балконом и вывел ее из квар-
тиры. Позже выяснилось, что возгорание началось 
именно на балконе: кто-то бросил сверху окурок. Он 
попал на лежащую там подушку — и огонь занялся. 

«Прежде мне никогда не приходилось спасать лю-
дей, — поделился Анохин с «РГ». — Никакого плана спа-
сения у меня в голове не было, действовал интуитив-
но». А официальный представитель МВД России Ирина 
Волк заявила: «Люди были спасены благодаря самоот-
верженным и грамотным действиям старшего лейте-
нанта полиции Андрея Анохина». Глава городского 
округа Орехово-Зуево уже наградил его Почетной гра-
мотой. Теперь отважного полицейского ждет награда 
повыше. 

ТУРИЗМ Первый поезд «Царское золото» отправился 
из Санкт-Петербурга в арктические регионы России

Ушел на Север
Ольга Штраус
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

В
чера от Московского вокза-
ла Северной столицы в свой 
первый туристический 

рейс торжественно отправился 
арктический поезд ZARENGOLD 
(«Царское золото»). Он пройдет 
по маршруту Санкт-Петербург — 
Петрозаводск — Кемь — Мурманск 
— Никель — Киркенес (Норвегия) 
— Осло. Длительность поездки со-
ставит 11 дней.

— Когда появилась информа-
ция об этом маршруте, билеты 
на тур были раскуплены за не-
сколько дней, — рассказал заме-
ститель генерального директора 
Агентства по привлечениям ин-
вестиций и поддержки экспорта 
Алихан Хашиев. — Как показал 
первый опыт, интерес к проекту 
очень велик. Думаю, в перспек-
тиве мы сделаем этот тур регу-
лярным.

Нурлан Мукаш, исполнитель-
ный директор организатора тура 
— немецкой компании «Лернидее 
Эрлебнисрайзен ГмбХ» (Lernidee 
Еrlebnisreisen GmbН), поясняет:

— Пока в новый круиз отпра-
вились только зарубежные тури-
сты, россиян в поезде нет. В семи 
вагонах расположились 91 чело-
век из семи европейских стран — 
Германии, Швейцарии, Норве-

гии, США, Австрии, Люксембур-
га, Голландии.

Сначала туристов по желез-
ной дороге везут от Петербурга 
до Мурманска. Далее автобусами 
до норвежского города Киркенес. 
Там часть гостей пересядет на 
круизные суда и продолжит пу-
тешествие по Норвегии, часть 
полетит на Шпицберген в Аркти-
ку, а третья часть туристов от-
правится в Осло. 

В ходе поездки пассажиры 
турпоезда смогут увидеть белые 
ночи Санкт-Петербурга, ознако-
миться с красотами северных ре-
гионов России, посетить объекты 
Всемирного наследия ЮНЕСКО. 
Причем не только в Северной 
столице России, но и в других ме-
стах нашей страны. Так, при оста-
новке в Петрозаводске предусмо-
трена экскурсия во всемирно из-
вестный музей-заповедник 
Кижи, а находясь в Кеми, тури-
сты смогут посетить Соловецкие 

острова. Собственно, экскурсии 
их начались еще до посадки в по-
езд: всем пассажирам «Царского 
золота» была устроена экскур-
сия в историко-мемориальный 
музей «Смольный». «Штаб рево-
люции» 1917 года — точка на кар-
те Санкт-Петербурга, которая по 
сей день волнует воображение 
зарубежных гостей.

Интересно, что кормить тури-
стов в поезде будут российские 
повара, подготовленные и об-
ученные в Швейцарии. К услугам 
гостей — гиды и переводчики, в 
«Лернидее Эрлебнисрайзен 
ГмбХ» работающие по 16—20 лет.

К слову, сервис туристиче-
ских вагонов отвечает самым вы-
соким требованиям. Помимо 
семи спальных вагонов в составе 
— два вагона-ресторана и один — 
технический. Купе оборудованы 
всем необходимым для длитель-
ного путешествия: по сути, это 
небольшие «квартиры на коле-

сах», в которых есть и санблоки, 
и душ.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» организаторы тура, цена 
его начинается от 3300 евро. В 
стоимость входят и проживание 
в отелях не ниже четырех звезд, и 
авиаперелеты, и экскурсионное 
обслуживание.

— В перспективе, мы надеемся 
выйти и на российский рынок, — 
подчеркнул Нурлан Мукаш. — 
Особенно в части фрахтования 
российских судов для путешест-
вия по Арктике. Есть планы сов-
местить этот железнодорожный 
тур с водным круизом к Северно-
му полюсу.

Спрос на подобные поездки 
очень высок. Уже сейчас на туры 
арктического поезда — множест-
во запросов от жителей Австра-
лии, США, Скандинавии и дру-
гих европейских стран, а также 
Японии, КНР и Тайваня.

— Проект вызвал огромный 
интерес и ожидается, что он бу-
дет содействовать расширению 
туристической инфраструктуры 
российского Севера, — отметил 
врио председателя комитета 
Санкт-Петербурга по делам Арк-
тики Андрей Лобанов. — Не слу-
чайно этот туристический поезд 
отправляется из Северной столи-
цы. Наш город был и остается зна-
чимой площадкой для продвиже-
ния арктических проектов. 

Кормить пассажиров «Царского золота» будут российские повара, подготовленные и обученные в Швейцарии.

ТОРГОВЛЯ 

В Москве 
стартовал 
сезон клубники

ЯГОДНЫЕ 
МЕСТА
Ангелина Зеленькова 

Клубнику в столице в эти дни 
можно уже купить не только в ги-
пермаркетах и на рынке — по все-
му городу вырастают торговые 
шатры с исключительно россий-
ской ягодой. Первые 80 точек 
продаж клубники и земляники 
уже открылись.

Всего же в городе этим летом 
будут работать 150 торговых 
шале. Их легко узнать по ярко-
красному дизайну и надписям 
«Клубника» и «Земляника». 
Пока на прилавках ягода из юж-
ных регионов: Кабардино-Балка-
рии, Карачаево-Черкесии и Да-
гестана, Ставропольского и Кра-
снодарского краев, Волгоград-
ской и Астраханской областей. А 
с 10 июня москвичи смогут ку-
пить ягоду из Подмосковья, от-
куда ее будут поставлять по мере 
созревания, рассказали «РГ» в 
департаменте торговли и услуг 
города. «Килограмм спелых ягод 
стоит в среднем 170—350 рублей, 
цены различаются в зависимо-
сти от сорта», — рассказал пресс-
секретарь департамента Тарас 
Белозеров. Но, скорее всего, по 
мере наступления клубничного 
сезона в Центральной России 
они будут снижаться.

Поставляют клубнику в Мо-
скву более 20 регионов. У каждо-
го фермера, по словам Белозеро-
ва, будет оборудованная палатка 
с прилавком. С середины июня, 
кстати, по многолетней тради-
ции откроет свои шатры подмо-
сковный совхоз имени Ленина, 
где зреют основные запасы сто-
личной ягоды. Московские влас-
ти под них отвели третью часть 
мест для торговли. Как и прежде, 
достались эти площадки ферме-
рам бесплатно, а цены везде уста-
навливают сами фермеры.

Одним из первых открылся 
развал у входа в сквер Девичьего 
поля. Фермер Денис Полевой 
рассказал «РГ»: в первый день 
привез из Чувашии 180 кг клуб-
ники сорта «Виктория». «В Мо-
скве этот бизнес гораздо выгод-
нее, чем в других регионах, — по-
делился он. — К концу дня с при-
лавков уходит все». Он расска-
зал, что возит ягоду в Москву уже 
второй год. Едет она в специаль-
ной фуре с кондиционером. 

А К Ц Е Н Т

Поезд пройдет по маршруту Санкт-
Петербург — Петрозаводск — Кемь — 
Мурманск — Никель — Киркенес 
(Норвегия) — Осло
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АКТУАЛЬНО Ученые из США и России 
договариваются о том, как спасти мир, 
обращаясь к общему прошлому

Диалог Форт Росс

 Алексей Панкин

Ч
то может сделать на-
ука для того, чтобы 
не доводить отноше-
ния между двумя ве-
ликими державами 
— Россией и США — 
до опасной черты и, 
напротив, объеди-
нить их усилия в по-

иске ответов на глобальные вы-
зовы человечеству: изменение 
климата, загрязнение окружаю-
щей среды, проблемы голода и 
болезней? Обо всем этом гово-
рилось на российско-американ-
ском «Диалоге Форт Росс» в Во-
логде.

Российская сторона была на-
строена на позитив. Красной ни-
тью в приветствии президента 
Российского географического 
общества С. Шойгу проходила 
мысль: история учит, что наши 
страны не обречены на кон-
фликт. «Когда министр обороны 
играет на скрипочке, можно 
спать спокойно. Форт Росс — это 
такая скрипочка», – прокоммен-
тировал его послание Михаил 
Швыдкой, специальный пред-
ставитель президента РФ по 
международному культурному 
сотрудничеству. Губернатор Во-
логодской области предложил 
учредить общий российско-аме-
риканский праздник — День рус-
ской Америки. 

А вот в выступлении предсе-
дателя американского Общест-
ва по сохранению Форта Росс 
Сары Свидлер преобладали тре-
вожные нотки: «С каждым го-
дом мы видим все меньше со-
трудничества между нашими 
странами, все меньше контак-
тов, все более враждебную ат-
мосферу. Сегодня нам работать 
труднее, чем 6 лет назад».

 Даже в трудные годы «холод-
ной войны» между учеными 
СССР и США существовала 
плотная сеть контактов, позво-
лявшая на неофициальном 
уровне отрабатывать решения 
по ключевым вопросам двусто-

ронних отношений, которые за-
тем ложились в основу государ-
ственных решений. Именно в 
экспертной среде в 1970—1980-
е годы находились развязки 
сложнейших проблем разору-
жения, которые приводили к за-
ключению договоров об ограни-
чении систем противоракетной 
обороны, сокращению страте-
гических вооружений и ракет 
средней дальности, обычных 
вооружений, вспоминали член 
дирекции Института мировой 

экономики и международных 
отношений РАН академик В. Ба-
рановский и научный руково-
дитель Института США и Кана-
ды РАН академик С. Рогов. В те 
времена они сами активно зани-
мались научной дипломатией и 
могут сравнить день нынешний 
и день минувший. А сегодняш-
няя реальность, по единодушно-
му мнению участников конфе-
ренции, заключается в том, что 
влияние ученых на принятие 
политических решений значи-
тельно ослабло в обеих странах.

«Есть ли надежда, что мы в 
обозримом будущем сможем на 
этом направлении вернуться 
хотя бы к тому уровню, который 
существовал в годы «холодной 
войны»? — задаю вопрос Мэтью 
Рожанскому, директору влия-
тельного Кеннановского инсти-
тута в Вашингтоне. «Надежда 
умирает последней», — дипло-
матично отвечает Рожанcкий. 
«Сегодня отношения идут по 
нисходящей. Я думаю, они на-
чнут выправляться только тог-
да, когда обе стороны психоло-

гически устанут от конфликта. 
Тем не менее есть некоторые 
частные сферы, где сотрудниче-
ство ученых может быть про-
дуктивным», — продолжает Ро-
жанский. — В частности, кибер-
безопасность. Это новая сфера, 
конфликт здесь еще не зашел да-
леко. Ученые и эксперты обеих 
сторон пока имеют окно воз-
можности убедить свои прави-
тельства, что в данном случае 
целесообразнее вовремя оста-
новиться».

«Нужно понимать, что есть 
целый круг глобальных про-
блем вроде чистой воды, устой-
чивого развития, энергетики, 
которые возникают вне зависи-
мости от политики и решение 
которых нельзя откладывать до 
той поры, пока государствен-
ные мужи договорятся», — опти-
мистично рассуждал американ-
ский ученый-химик и предпри-
ниматель русского происхожде-
ния Валерий Фокин. — Здравый 
смысл неизбежно подскажет 
политикам, что в такого рода 
вопросах им целесообразнее 
идти за научным знанием, а не 
руководствоваться идеологиче-

скими соображениями, тем бо-
лее что справиться с глобальны-
ми вызовами в принципе невоз-
можно в одностороннем поряд-
ке».

В этом году в работе «Диало-
га Форт Росс» в Вологде приняла 
участие целая делегация гавай-
ской общественности. Ее при-
везла Елена Брэнсон, председа-
тель Координационного совета 
организаций российских сооте-
чественников в США и большой 
энтузиаст превращения гавай-
ского Форта Элизабет в еще 
один яркий символ общей куль-
турной истории. В состав деле-
гации входила г-жа Куму-Каео 
Брэдфорд, потомок того самого 
короля Каумуалии, который 
просился в Россию. Одно из за-
седаний «Диалога Форт Росс» 
она огласила ритуальной пе-
сней, которой подпевали все его 
участники. 

Рассказывает член делега-
ции Фелисия Кауден: «В 2017 
году у нас прошел российско-
американский форум, посвя-
щенный роли русских в истории 
Гавайских островов. Мне пока-
залось неправильным, что га-
вайская общественность оста-
лась в стороне от его организа-
ции. Как член одного из выбор-
ных советов Кауаи, я решила 
предложить своим согражда-
нам активно включиться в это 
движение». 

Намеченный на октябрь это-
го года «Диалог Форт Росс» про-
должится уже в Сан-Францис-
ко, Калифорния. А в 2020 году 
российская часть «Диалога» 
пройдет в Санкт-Петербурге. 

А К Ц Е Н Т

Есть целый круг глобальных проблем, 
решение которых нельзя откладывать 
до той поры, пока государственные 
мужи договорятся

В кулуарах форума: заместитель председателя Совета Федерации Юрий Воробьев, губернатор Вологодской области Олег Кувшинников, вице-президент 
ПАО «Транснефть» Михаил Маргелов и спецпредставитель Президента РФ по международному культурному сотрудничеству Михаил Швыдкой.
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ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное Общество «Ургалуголь» (АО «Ургалу-
голь») совместно с Администрацией Верхнебуреинского му-
ниципального района уведомляет о начале проведения 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) и 
общественных обсуждений по объекту государствен-
ной экологической экспертизы: проектной документации 
«Строительство участка «Правобережный» с увеличением 
производственной мощности до 6 млн тонн угля в год».

Цель намечаемой деятельности: разработка месторож-
дения.

Месторасположение намечаемой деятельности: в 
8,5 км на север от административно-бытового комбината (АБК 
— Хабаровский край, Верхнебуреинский район, рп. Чегдомын, 
ул. Магистральная, д. 2).

Заявитель: Акционерное Общество «Ургалуголь» (АО «Ур-
галуголь») 682030, Хабаровский край, Верхнебуреинский 
район, рп. Чегдомын, ул. Магистральная, д. 2, АО «Ургалу-
голь», телефон: 8 (42149) 5-23-38, доб. 44-72.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Верхнебуреинского муници-
пального района, отдел по экономике и работе с малым бизне-
сом, телефон: 8 (42149) 5-21-52, доб. 141.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: июнь—август 2019 года.

Ознакомиться с материалами по объекту государс-
твенной экологической экспертизы можно с 6 июня 
2019 года по адресам: 

682030, Хабаровский край, Верхнебуреинский район, рп. 
Чегдомын, ул. Центральная 49, Администрация Верхнебу-
реинского муниципального района (кабинет 331), телефон: 
8 (42149) 5-21-52, доб. 141. Материалы для ознакомления до-
ступны 64 дня, понедельник—пятница, с 9.00 до 17.00;

682030, Хабаровский край, Верхнебуреинский район, 
рп.  Чегдомын, ул. Магистральная, 2, АО «Ургалуголь», теле-
фон: 8 (42149) 5-23-38, доб. 44-72 или на официальном сайте 
АО «Ургалуголь» по адресу: http://urgalugol.ru/. Материалы 
для ознакомления доступны 64 дня, понедельник—пятница, с 
9.00 до 18.00.

Замечания и предложения в письменном виде при-
нимаются с 06.06.19 г. по 09.08.19 г. по адресам: 682030, 
Хабаровский край, Верхнебуреинский район, рп. Чегдомын, 
ул. Центральная 49, Администрация Верхнебуреинского му-
ниципального района; 682030 Хабаровский край, Верхнебуре-
инский район, рп. Чегдомын, ул. Магистральная, 2, АО «Урга-
луголь».

Замечания и предложения будут учтены при подготовке 
окончательного варианта материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду.

Общественные обсуждения в форме слушаний по объекту 
государственной экологической экспертизы «Строительство 
участка «Правобережный» с увеличением производственной 
мощности до 6 млн тонн угля в год», включая материалы оцен-
ки воздействия, состоятся: 10.07.2019 г. в 11.00 в актовом 
зале Администрации Верхнебуреинского муниципально-
го района, ул. Центральная д. 49, рп. Чегдомын.
 Администрация АО «Ургалуголь»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

АО «ПАВЛИК» информирует о проведении обществен ных об-
суждений оценки воздействия на окружающую среду в форме слу-
шаний, а также форме представления замечаний и предложений, 
с целью подготовки материа лов для проведения экологической 
экспертизы проектной документации «Горнодобывающее пере-
рабатывающее предприятие на базе золоторудного месторожде-
ния Пав лик (Магаданская область, Тенькинский район). Расши-
рение до 10 млн т руды в год. Магаданская область».

Заказчик: АО «ПАВЛИК», адрес: 685000, г. Магадан, про спект 
Ленина, д. 3.

Разработчик проектной документации: ООО «Спецпроект 1», 
г. Новосибирск.

Общественные обсуждения будут проведены 9 июля 2019  года 
в 11.00 в актовом зале Администрации Тенькинского городского 
округа Магаданской области по ад ресу: 686050, Магаданская об-
ласть, Тенькинский городс кой округ, пос. Усть-Омчуг, ул. Гор-
няцкая, д. 37, каб. 18.

Орган, ответственный за проведение общественных об-
суждений — Администрация Тенькинского городского ок руга 
Магаданской области.

Все материалы доступны для рассмотрения, подготовки заме-
чаний и предложений по следующим адресам:

—  685000, г. Магадан, АТЦ «M-Сити», ул. Пролетарская, 
д. 11/13, офис 502, АО «ПАВЛИК»;

—  686050, Магаданская область, Тенькинский городской ок-
руг, пос. Усть-Омчуг, ул. Горняцкая, д. 41, читальный зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Акционерное общество «Связьтранснефть» совместно 
с Администрацией муниципального образования «Наход-
кинский городской округ» уведомляет организации, граж-
дан и всех заинтересованных лиц о начале общественных 
обсуждений материалов программы инженерных изысканий 
по объекту: «Строительство подводной волоконно-опти-
ческой линии передачи (ПВОЛП) Козьмино—Ниигата» 
(далее—Программа), включая материалы оценки воздей-
ствия на окружающую среду. Целью намечаемой деятельнос-
ти является проведение инженерных изысканий для получе-
ния исходных данных для проектирования и строительства 
подводной волоконно-оптической линии передачи (ПВОЛП) 
Козьмино—Ниигата на акватории территориального моря 
и исключительной экономической зоны Российской Федера-
ции в Японском море. Изыскания и в последующем кабель 
предполагается проложить по дну Японского моря с выхо-
дом кабеля на берег на территории Российской Федерации 
в районе поселка Козьмино (относится к территории Наход-
кинского городского округа Приморского края). 

Основное назначение проектируемой ПВОЛП — развитие 
магистрального направления «Европа-Азия» в связи с увели-
чением объема телекоммуникационного трафика, передавае-
мого между Европой и Азией.

Заказчик работ — Акционерное общество «Связьтра-
нснефть». Адрес: 117420, г. Москва, ул. Намёткина, д. 12, 
стр. 1.

Генеральный подрядчик — Акционерное общество  
«НЭК НЕВА Коммуникационные Системы». Адрес: 107061, 
Москва, Преображенская площадь, д. 8.

Разработчик Программы и тома ОВОС (оценка воздейс-
твия на окружающую среду) — Московский филиал Обще-
ства с ограниченной ответственностью «Связь Проект Кон-
салтинг Юг». Адрес: 125367, г. Москва, ул. Габричевского, 
д. 5, корп. 1. 

Проведение общественных обсуждений организовано  
Администрацией Находкинского городского округа. Форма 
общественных обсуждений — общественные слушания.

Техническое задание на ОВОС, Программа работ и пред-
варительные материалы тома «Оценки воздействия на ок-
ружающую среду» будут представлены для ознакомления 
с 07.06.2019 г. в общественной приемной по адресу: Примор-
ский край, г. Находка, ул. Сенявина, д. 13, в центральной го-
родской библиотеке МБУК ЦБС НГО. Время работы библио-
теки: с 11.00 до 19.00, выходной суббота.

Форма представления замечаний — письменная. Пред-
ложения и замечания граждан, заинтересованной обще-
ственности и организаций на представленные материалы 
будут приниматься в месте размещения материалов в те-
чение всего периода общественных обсуждений, в том 
числе в течение 30 дней после проведения общественных 
слушаний. Сроки представления замечаний и предложе-
ний с 08.07.2019 по 08.08.2019. Также их можно напра-
вить по электронной почте разработчикам Программы —  
voronin@spcyug.ru и в отдел экологии и природопользования 
администрации Находкинского городского округа (692904, 
г. Находка, ул. Школьная, 18, каб. 202).

Общественные слушания по программе инженерных 
изысканий по объекту: «Строительство подводной волокон-
но-оптической линии передачи (ПВОЛП) Козьмино—Ниига-
та, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, состоятся 08.07.2019 г. с 11.00 до 13.00 по адресу: При-
морский край, г. Находка, ул. Сенявина, д. 13, в центральной 
городской библиотеке Находки.

Контактные лица: Администрация муниципального об-
разования «Находкинский городской округ» — Мельников 
Максим Александрович — начальник отдела экологии и при-
родопользования администрации Находкинского городского 
округа 8(4236)69-27-51, разработчик программы — Воронин 
Константин Григорьевич, тел.: 8 (926) 295-00-78), разработчик 
ОВОС — Гордеев Вадим Борисович, тел.: 8 (915)247-63-43.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности о 
намечаемой хозяйственной деятельности

Администрация городского округа Краснотурьинск и ООО 
«Краснотурьинск-Полиметалл» уведомляют о проведении обще-
ственных обсуждений по материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду (далее — ОВОС) и проектной документации «Стро-
ительство обогатительного комплекса для переработки цинковых 
и медно-цинковых руд».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строитель-
ство и эксплуатация обогатительной фабрики для переработки зо-
лотосодержащих, цинковых и медно-цинковых руд с применением 
флотационной технологии.

Месторасположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Свердловская область, ГО Краснотурьинск, в 3,5 км на юго-
восток от п. Рудничный и 3,5 км на восток от п. Воронцовка. 

Наименование и адрес заказчика: ООО «Краснотурьинск-
Полиметалл», 624440, РФ, Свердловская область, г. Краснотурь-
инск, ул. Фрунзе, 51, оф. 205; тел: 8 (343) 356-50-55.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация городского округа Краснотурьинск.

Форма общественного обсуждения: сбор замечаний и пред-
ложений общественности к проектной документации и предвари-
тельному варианту материалов ОВОС, проведение общественных 
слушаний. 

Замечания и предложения принимаются в письменном виде в 
журнале учета замечаний и предложений.

Предварительный вариант материалов ОВОС, проектная доку-
ментация «Строительство обогатительного комплекса для перера-
ботки цинковых и медно-цинковых руд», журнал учета замечаний 
и предложений доступны с 10.06.2019 г. в здании администрации 
городского округа Краснотурьинск по адресу: РФ, Свердловская 
область, г. Краснотурьинск, ул. Молодёжная, 1, каб. 222 (Управле-
ние по архитектуре, градостроительству и землепользованию), в 
рабочие дни с 8.00 до 17.00, в пятницу — с 8.00 до 16.00.

Общественные слушания состоятся 12.07.2019 г., начало в 16.00,  
по адресу: РФ, Свердловская область, г. Краснотурьинск, ул. Мо-
лодёжная, 1, каб. 316.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МКУ «Управления капитального строительства и жилищно-комму-
нального комплекса Нефтеюганского района» извещает о проведении 
общественных обсуждений проектной документации по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Рекультивация несанкцио-
нированной свалки твердых коммунальных отходов в сп.Салым Не-
фтеюганского района», включая материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду.

Цели намечаемой деятельности: ликвидация воздействия на окру-
жающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нефтеюганский 
район, ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: МКУ «Уп-
равления капитального строительства и жилищно-коммунального 
комплекса Нефтеюганского района», ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, 
ул. Нефтяников, здание №10.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 7 июня 2019 года по 7 июля 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Комитет по делам народов Севера, охраны окружающей среды и вод-
ных ресурсов администрации Нефтеюганского района.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресу: МКУ «Управления капитального 
строительства и жилищно-коммунального комплекса Нефтеюганского 
района»: ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, здание №10, 
каб.103 (с 9.00 до 17.00), тел. 8(3463)25-02-15.

Общественные обсуждения состоятся 8 июля 2019 года в 16 час.00 
мин. по адресу: ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, здание 
№10, каб. 103.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: ХМАО—Югра, г. Не-
фтеюганск, ул. Нефтяников, здание №10, каб. 103.

Ответственные организаторы:
От заявителя: начальник отдела проектных работ и обеспечения те-

кущей застройки МКУ «УКС и ЖКК НР» Калита Е.В., тел. 8(3463)25-
03-08.

От разработчика проекта: директор ООО «Камэкопроект» Леонтьев 
Е.А., 8(342)202-02-35.

От администрации Нефтеюганского района: председатель комитета 
по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ресур-
сов Воронова О.Ю., тел. 8(3463)250-229.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МКУ «Управления капитального строительства и жилищно-комму-
нального комплекса Нефтеюганского района» извещает о проведении 
общественных обсуждений проектной документации по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы «Рекультивация несанкцио-
нированной свалки твердых коммунальных отходов в гп. Пойковский 
Нефтеюганского района», включая материалы оценки воздействия на 
окружающую среду.

Цели намечаемой деятельности: ликвидация воздействия на окру-
жающую среду.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нефтеюганский 
район, ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: МКУ «Уп-
равления капитального строительства и жилищно-коммунального 
комплекса Нефтеюганского района», ХМАО—Югра, г.Нефтеюганск, 
ул. Нефтяников, здание №10.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 7 июня 2019 года по 7 июля 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Комитет по делам народов Севера, охраны окружающей среды и вод-
ных ресурсов администрации Нефтеюганского района.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздействия на 

окружающую среду можно по адресу: МКУ «Управления капитального 
строительства и жилищно-коммунального комплекса Нефтеюганского 
района»: ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, здание №10, 
каб. 103 (с 9.00 до 17.00), тел. 8(3463)25-02-15.

Общественные обсуждения состоятся 8 июля 2019 года в 16час.30 
мин. по адресу: ХМАО—Югра, г. Нефтеюганск, ул. Нефтяников, здание 
№10, каб.103.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: ХМАО—Югра, г. Не-
фтеюганск, ул. Нефтяников, здание №10, каб.103.

Ответственные организаторы:
От заявителя: начальник отдела проектных работ и обеспечения те-

кущей застройки МКУ «УКС и ЖКК НР» Калита Е.В., тел. 8(3463)25-
03-08.

От разработчика проекта: директор ООО «Камэкопроект» Леонтьев 
Е.А., 8(342)202-02-35.

От администрации Нефтеюганского района: председатель комитета 
по делам народов Севера, охраны окружающей среды и водных ресур-
сов Воронова О.Ю., тел. 8(3463)250-229.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Муниципальное предприятие «Апшеронск» информирует о на-
чале проведения работ по Оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) намечаемой хозяйственной деятельности в рамках 
Проекта рекультивации земель общей площадью 21 600 кв. м, на-
рушенных в результате размещения несанкционированной свалки 
бытовых отходов в Апшеронском районе Краснодарского края. 
Цель деятельности: Рекультивация земель, нарушенных в резуль-
тате размещения несанкционированной свалки бытовых отходов. 
Место проведения деятельности: Краснодарский край, Апшерон-
ский район, г. Апшеронск. Заказчик работ МП «Апшеронск»,  
352690, Краснодарский край, Апшеронский район, г. Апшеронск, 
улица Ленина, 55.  Исполнитель работ ООО «МирЭко», 350051, 
г.  Краснодар, ул. Монтажников, дом № 1, литер Ж 1, помещение 4. 
Работы по ОВОС будут проводиться с 01.06.2019 г. по 01.11.2019 г. 
Общественные обсуждения будут организованы Администрацией 
Апшеронского района. Форма обсуждений – слушания.  Техничес-
кое задание доступно с 01.06.2019 г. на сайте: mir-eko.com. Замеча-
ния и предложения принимаются в письменном виде по адресу За-
казчика и Исполнителя или по факсам: 

Заказчика: 8 (86152) 2-79-66. Исполнителя: 8 (861) 200-16-86.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информация о существенных фактах, 
затрагивающих финансово-

хозяйственную деятельность Публичного  
акционерного общества РОСБАНК

О завершении реорганизации Публичного 
акционерного общества РОСБАНК

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное наи-
менование   кредитной орга-
низации

Публичное акционерное 
общество РОСБАНК

1.2. Сокращенное фирменное 
наименование   кредитной ор-
ганизации

ПАО РОСБАНК

1.3. Место нахождения  кре-
дитной организации

107078, г. Москва, 
ул. Маши Порываевой, д. 34

1.4. ОГРН  кредитной органи-
зации

1027739460737

1.5. ИНН кредитной органи-
зации

7730060164

1.6. Адрес страницы в сети Ин-
тернет, используемой  кредит-
ной организацией для раскры-
тия информации

http://www.rosbank.ru/ru/
about/disclosure/
http://www.e-disclosure.ru/
portal/company.aspx?id=2427

2. Содержание сообщения
2.1. Внесение в единый государственный реестр 

юридических лиц записи о завершении реорганизации 
ПАО РОСБАНК в форме присоединения  

к нему другого юридического лица
2.1.1. Кредитная организация, в отношении которой в еди-
ный государственный реестр юридических лиц внесена соот-
ветствующая запись: ПАО РОСБАНК.
2.1.2. Вид записи, внесенной в единый государственный ре-
естр юридических лиц: запись о завершении реорганиза-
ции юридического лица в форме присоединения к нему 
другого юридического лица.
2.1.3. Основание для внесения в единый государствен-
ный реестр юридических лиц соответствующей записи: Ре-
шение внеочередного Общего собрания акционеров  
ПАО РОСБАНК 19.03.2019, протокол № 54 от 20.03.2019.
2.1.4. Дата внесения соответствующей записи в единый госу-
дарственный реестр юридических лиц: 01.06.2019. 
2.1.5. Дата, в которую кредитная организация узнала о вне-
сении соответствующей записи в единый государственный 
реестр юридических лиц: 03.06.2019.

2.2. Внесение в единый государственный реестр 
юридических лиц записи о прекращении присоединен-
ной к ПАО РОСБАНК организации путем реорганиза-

ции в форме присоединения
2.2.1. Организация, в отношении которой в единый государс-
твенный реестр юридических лиц внесена соответствующая 
запись: Акционерное общество «Коммерческий банк 
ДельтаКредит» АО «КБ ДельтаКредит», место нахож-
дения: 125009, г. Москва, ул. Воздвиженка, 4/7, строе-
ние 2, ИНН 7705285534, ОГРН 1027739051988.
2.2.2. Вид записи, внесенной в единый государственный реестр 
юридических лиц: запись о прекращении юридического 
лица путем реорганизации в форме присоединения.
2.2.3. Основание для внесения в единый государственный 
реестр юридических лиц соответствующей записи: Ре-
шение внеочередного Общего собрания акционеров  
ПАО РОСБАНК 19.03.2019, протокол № 54 от 
20.03.2019, решение Единственного акционера  
АО «КБ ДельтаКредит» №1/2019 от 19.03.2019.
2.2.4. Дата внесения соответствующей записи в единый госу-
дарственный реестр юридических лиц: 01.06.2019. 
2.2.5. Дата, в которую кредитная организация узнала о вне-
сении соответствующей записи в единый государственный 
реестр юридических лиц: 03.06.2019.

Корпоративный секретарь
ПАО РОСБАНК

Дата: 06 июня 2019 года

Т.И. Ярошенко
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Ежегодный российско-американский «Диалог Форт Росс» старто-

вал при поддержке ПАО «Транснефть», а также ПАО «Совкомфлот» 

и «Шеврон Нефтегаз Инк» в Сан-Франциско в 2012 г. — в год 200-лет-

него юбилея Форта Росс. В 2017 году в Изборске и Пскове состоял-

ся первый диалог в России. В следующем году конференцию прини-

мал Великий Новгород. Девиз «Диалога»: «К новому пониманию 

двусторонних отношений через призму истории».
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ТУРНИР В Москве прошел  
розыгрыш престижного
баскетбольного трофея

Броски перед 
Универсиадой

Владимир Ильин

В Москве прошел розыгрыш традиционного мужского 
Международного студенческого баскетбольного Куб-
ка, в котором выступили 12 команд из 10 стран мира. 
Для большинства участников турнир стал важнейшим 
этапом подготовки к XXX летней Универсиаде, кото-
рая состоится 3—14 июля в итальянском Неаполе. В 
столичном зале «Игровой» на Ленинградке трофей за-
воевала Сербия (университет Ниша), победившая в 
финале Россию-1 — 86:74.

В матче за третье место Китайский Тайбэй переиг-
рал команду хорватского госуниверситета Копривни-
цы — 90:81. Встреча за пятую позицию оказалась самой 
результативной за всю историю турнира. Гости из Бо-
снии и Герцеговины («Игокеа», Лакташи) взяли верх 
над Россией-3 во втором овертайме со счетом 127:119. 
Россияне выступали сразу тремя составами с тем, что-
бы главный тренер студенческой сборной страны Анд-
рей Павленко смог увидеть в деле максимум кандида-
тов на поездку в Неаполь. Россия-2 стала девятой.

Самым ценным игроком турнира признан серб Да-
нило Тасич. Он в финале набрал 24 очка. Кубок и меда-
ли победителям вручили председатель наблюдательно-
го совета АСБ, министр юстиции РФ Александр Коно-
валов и почетный президент Единой лиги ВТБ Сергей 
Иванов. На матче присутствовали министр спорта Па-
вел Колобков, министр науки и высшего образования 
Михаил Котюков. Финал был показан в прямом эфире 
на федеральном спортивном телеканале «Матч! Стра-
на», его комментировал почетный посол турнира 
олимпийский чемпион Сеула-1988 Сергей Тараканов.

Вот как выглядит символическая сборная турнира, 
проведенного Ассоциацией студенческого баскетбола 
при поддержке Российской федерации баскетбола и 
Департамента спорта города Москвы: защитники — 
Патрик Ямбрович (Хорватия), Страхинья Стоячич 
(Сербия), форварды — Павел Афанасьев (Россия-1), 
Тинг Чиен Лин (Китайский Тайбэй), центровой — Дани-
ло Тасич (Сербия). 

В больших перерывах финала и матча за «бронзу» 
прошли конкурсы по броскам сверху и трехочковым. 
«Данк-контест» выиграл Роман Крюков, выступаю-
щий в чемпионате АСБ за «Стальные сердца» из Маг-
нитогорска. Лучшим «дальнобойщиком» оказался 
Дарко Талич из Боснии и Герцеговины. 

ТЕННИС Хачанов  
не фаворит на кортах 
Парижа, но будет бороться 

Если пройдет 
подача 

Анна Козина

Сегодня первая ракетка России и 11-й номер мирового 
рейтинга Карен Хачанов поборется за выход в полуфи-
нал «Ролан Гаррос». Матч против австрийца Доминика 
Тима стоял в расписании еще вчера, однако из-за про-
ливных дождей в Париже все встречи были перенесены.

Пойдет ли дополнительный день отдыха на пользу 
россиянину? Поможет ли ему мощная подача за 200 
км/ч? Ответы получим скоро. Но вне зависимости от ре-
зультата этого поединка Хачанов может быть собой до-
волен. Он впервые добрался до четвертьфинальной ста-
дии на турнире «Большого шлема», благодаря чему 
впервые в карьере обеспечил себе место в «десятке» 
сильнейших игроков в рейтинге ATP. 

Кстати, к встрече с Тимом Карен готовился в компа-
нии других наших топовых теннисистов — экс-первых 
ракеток мира Марата Сафина и Евгения Кафельникова, 
который побеждал на кортах Парижа в 1996 году. К тому 
же Хачанова поддерживает супруга Вероника. Она при-
сутствовала на трибунах, и всем стало ясно, что пара го-
товится стать родителями. Как рассказал сам тенни-
сист, пополнение в семье ожидается в сентябре.

Если же  говорить о теннисных  перспективах росси-
янина, то ему будет непросто справиться с Домиником 
Тимом. С одной стороны, в 2018—2019 годах Карен три-
жды «сделал» его на «харде» в Париже и Абу-Даби. Но 
грунт — совсем другое дело. На этом покрытии австриец 
смог одолеть самого Рафаэля Надаля, остановив фаво-
рита на пути к трофею в Барселоне.

Испанец, напомним, является действующим чемпи-
оном «Ролан Гаррос» и обладателем 11 титулов на грун-
товом «мэйджоре». В полуфинале, который, судя по все-
му, будет также перенесен, он сразится со своим давним 
соперником швейцарцем Роджером Федерером. Такого 
матча любители тенниса ждут даже больше, чем финала. 

Рафа и Роджер оказывались по разные стороны сетки 
38 раз, в 23 случаях победу праздновал Надаль. За ис-
панцем остались все пять их матчей на «Ролан Гаррос». 
На грунте он не проигрывал Федереру с турнира в Мад-
риде-2009. В том же году Роджер и взял свой единствен-
ный «Шлем» в Париже. И вообще Федерер считает, что 
шанс есть всегда.

— Если бы результат был известен заранее, никто не 
пришел бы на стадион, чтобы смотреть теннис, — приво-
дит слова швейцарца официальный сайт «Ролан Гар-
рос». — Я рад, что эта встреча состоится. Если ты хочешь 
добиться чего-то на грунте, неизбежно на каком-то эта-
пе тебе придется сразиться с Надалем. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Президент Федерации современного пятиборья России Вячеслав Аминов рассказал, 
за счет чего наши спортсмены снова вернулись на ведущие позиции в мире

Пятиборцы на коне
Илья Соболев

П
осле не самого удачного 
чемпионата мира-2018 
сборная России по совре-

менному пятиборью ожила. В 
нынешнем сезоне наши спор-
тсмены на престижных турни-
рах стабильно берут награды. 
Особенно успешным стал не-
давний этап Кубка мира в Пра-
ге, где Александр Лесун взял 
«золото», а Гульназ Губайдулли-
на — «серебро».

За счет чего удалось вернуть-
ся на лидирующие позиции в 
мировом пятиборье, рассказал 
президент Федерации совре-
менного пятиборья нашей стра-
ны Вячеслав Аминов.

Можно сказать, что успехи 
наших спортсменов на этапе 
Кубка мира в Праге — знаковое 
событие для отечественного 
пятиборья?

 ВЯЧЕСЛАВ АМИНОВ: Если честно, я 
немного скептически отношусь 
к результатам на этом этапе Куб-
ке мира. Считаю, что все впере-
ди. Но, как заметили наши вете-
раны, давно не было такого, что-
бы на международном соревно-
вании наши мужчины взяли «зо-
лото», а женщины — «серебро». 
Может, это случай, а может, нет, 
но мы будем цепляться. В любом 
случае я не переоцениваю ситуа-
цию. Пятиборье — сложный вид 
спорта. Можно быть в отличной 
форме, но попался не тот конь, 
пистолет дал осечку, не сработа-
ла мишень — и все.

С чем все-таки, на ваш взгляд, 
был связан спад в прошлом се-
зоне?

ВЯЧЕСЛАВ АМИНОВ: После Олимпиа-
ды-2016 мы очень серьезно пере-
осмыслили подходы в том, что 
касается тренерского штаба, 
сборной, регионального пятибо-
рья. Накопилось много проблем, 
которые нужно было решать. На-
пример, у нас исторически было 

слабо развито женское пятибо-
рье. В нем мы практически не за-
воевывали никаких наград. Раз-
умеется, ввиду того, что были по-
ставлены совершенно новые и 
оригинальные задачи перед тре-
нерским штабом, перед регио-
нальными руководителями, пе-
риод пробуксовки был неизбе-
жен. Я достаточно жестко крити-
ковал на нашей ежегодной кон-
ференции результаты работы за 
2018 год. Поверьте мне, делал это 
специально, понимая тот потен-
циал, который есть у тренерско-
го штаба и у сборной. Я считаю, 
что российское пятиборье явля-
ется не просто самым сильным в 
мире, но и самым развитым. Ко-
нечно, что-то сложилось еще в 
советское время, но мы со своей 

стороны привнесли многое. В 
том числе, и в уже упомянутое 
женское пятиборье. Мы стали за-
воевывать медали.

Когда Александр Лесун был в 
гостях у «РГ», он рассказывал, 
что, получая в 2014 году свою 
первую «Серебряную лань» — 
приз лучшему спортсмену 
года, по мнению журнали-
стов, испытал чувство радо-
сти. Мол, наконец-то пяти-
борье заметили… 

В Я Ч Е С Л А В  А М И Н О В : Должен при-
знать, когда я пришел в пятибо-
рье, российские средства массо-
вой информации не очень широ-
ко освещали его. Но это происхо-
дило как раз из-за старых пред-
ставлений о том, что пятиборье 

неинтересное. Мы со своей сто-
роны старались объяснить, что 
наш спорт меняется, и меняли 
его. Сократили время соревно-
ваний с пяти дней до пяти часов. 
У нас появились комбайны — бег 
со стрельбой и смешанная эста-
фета. К слову, многие вещи, кото-
рые я продвигал как вице-прези-
дент Международного союза пя-
тиборцев, были подсказаны ну-
ждами телевидения. Вносить но-
вые правила было нелегко. В пя-
тиборье сложилась весьма кон-
сервативная система. Все новое 
отрицается. Особенно старыми 
пятиборными школами: англий-
ской, французской, венгерской, 
немецкой. А какое противодей-
ствие было, когда решили заме-
нить в комбайне обычное ору-
жие на лазерное! Теперь же без 
него представить современное 
пятиборье невозможно.

Насколько массовым пятибо-
рье является в России?

ВЯЧЕСЛАВ АМИНОВ: Сейчас мы охва-
тываем 36 регионов России. Ког-
да я пришел в Федерацию совре-
менного пятиборья России, у нас 

их было в два раза меньше. При-
чем региональные федерации от-
крываются даже там, где пятибо-
рья никогда не было. И из этих 
регионов люди уже попадают в 
юниорскую и взрослую сборные. 
Например, на последнем юниор-
ском первенстве Европы участ-
вовал парень из Челябинска. Ни-
когда в Челябинске не было пяти-
борья. Надеюсь, в этом году при-
растем еще двумя регионами. 

Важной вехой в популяриза-
ции пятиборья стал создан-
ный вами Кубок Кремля…

ВЯЧЕСЛАВ АМИНОВ: Это междуна-
родный турнир, которым завер-
шается сезон. Он принимает 
только спортсменов наивысше-
го рейтинга. Его призовой фонд 
составляет 100 тысяч долларов 
США. Невиданная сумма для пя-
тиборья. Это серьезная матери-
альная поддержка для спор-
тсменов и тренеров. Соревнова-
ния проводятся на высочайшем 
уровне. Со всех стран приезжа-

ют специалисты, которые смо-
трят, как организован Кубок 
Кремля. Проходит он с широ-
чайшим освещением в прессе, 
причем, что приятно, не только 
российской. Залы всегда пол-
ные, это пять-шесть тысяч чело-
век. Именно на Кубке Кремля 
впервые появился формат сме-
шанной эстафеты, в которой 
принимают участие мужчины и 
женщины. Международный 
союз этот тренд подхватил и 
уже подал заявку на то, чтобы 
эстафета стала еще одной олим-
пийской дисциплиной. Короче, 
турнир такой, что о нем говорят 
весь сезон.

Вернемся к делам насущным. 
Финал Кубка мира, намечен-
ный на конец июня, пройдет в 
Токио. Это делает предстоя-
щий турнир особенным?

ВЯЧЕСЛАВ АМИНОВ: Да, это я доби-
вался в Международном союзе, 
чтобы мы провели соревнова-
ние такого масштаба. Я хотел 
повезти туда нашу команду по 
двум причинам. Во-первых, 
проверить конное поголовье. 
Сооружения-то везде примерно 
одинаковые, а лошади разные. 
Во-вторых, необходимо посмо-
треть, сколько времени понадо-
бится нашим спортсменам на 
адаптацию. Некоторые трене-
ры, к примеру, утверждают, что 
она вообще не нужна. Вот пое-
дем, узнаем.

В августе и в сентябре на чем-
пионатах Европы и мира бу-
дут разыграны олимпийские 
лицензии. Чего ждете от этих 
турниров?

ВЯЧЕСЛАВ АМИНОВ: Перед тренер-
ским штабом поставлены цели. 
Их нужно реализовать. В частно-
сти, завоевать максимальное ко-
личество лицензий. Надеюсь, 
что доверие будет оправдано. 

БАСКЕТБОЛ  ЦСКА выиграл у «Химок» со счетом 106:85 
в первом матче финальной серии Единой лиги

Армейская сотня
Илья Соболев 

В
чера в Москве старто-
вала финальная серия 
Единой лиги. В ее пер-
вом матче ЦСКА на 
паркете одноименно-
го Универсального 
спортивного комплек-
са обыграл «Химки» — 
106:85. Следующая 

встреча пройдет там же завтра.
По сути, свои основные зада-

чи на сезон обе команды уже ре-
шили. Подопечные Димитриса 
Итудиса спустя три года вернули 
себе титул чемпиона Евролиги, а 
«Химки», пробившись в финал 
Единой лиги, получили право 
принять участие в следующем 
розыгрыше главного клубного 
турнира Старого Света.

Впрочем, противостояние 
ЦСКА и «Химок» настолько ста-
ло классикой российского ба-
скетбола, что турнирный кон-
текст давно перестал быть в нем 
определяющим. Хотя во встречах 
этих соперников на кону зача-
стую стояло многое. Достаточно 
сказать, что армейцы и химчане 
пять раз, чаще чем кто-либо, 
встречались в финальных матчах 
или сериях Единой лиги. Более 
того, в сезоне 2010/11 «Химки» 
стали единственной командой, 
сумевшей нарушить армейскую 
гегемонию в турнире. Тогда побе-
дитель Единой лиги, а заодно 
чемпион России определялся в 
одной игре, которую подмосков-
ная команда выиграла со счетом 
66:64. И руководил в тот момент 
химчанами, как и сейчас, Римас 
Куртинайтис.

Повторить это достижение 
«Химкам» объективно будет 
сложно. Во-первых, ЦСКА за всю 
историю существования Единой 
лиги не проиграл ни одной серии. 
Во-вторых, подмосковный клуб 
обидным образом на всю серию 
лишился одного из своих ключе-
вых игроков: из-за травмы паль-
ца из строя выбыл Яннис Тимма.

Правда, и армейцы к первой 
игре подошли не в оптимальном 
составе. Так же из-за травмы в за-
явку на матч не попал америка-
нец Уилл Клайберн, который во-
шел в символическую пятерку 
Евролиги-2018/19 и был при-
знан самым ценным игроком 
«Финала четырех» турнира.

В отсутствии Клайберна роль 
первой скрипки у ЦСКА взял На-
ндо Де Коло, который, по слухам, 
почти наверняка покинет мо-
сковский клуб в межсезонье. Но 
мысли о будущем вчера вечером 
француза явно не отвлекали. В 
первой половине он реализовал 

все свои семь бросков с игры, в 
том числе четыре трехочковых, 
набрав уже к большому переры-
ву 19 очков. При этом нельзя ска-
зать, что ЦСКА полагался только 
на Де Коло. В двух четвертях ар-
мейцы сделали 14 передач, а оч-
ками не отметились только трое.

«Химки», по традиции, в 
основном полагались на талан-
ты своего главного снайпера 
Алексея Шведа. Но у того игра в 
первые 20 минут не пошла. Осо-
бенно в том, что касается попы-
ток из-за дуги. Из пяти он реали-
зовал лишь одну. Впрочем, вовсе 
не в промахах Шведа заключа-
лась ключевая проблема подо-
печных Куртинайтиса. В первой 
половине гости вчистую проиг-
рали сопернику подбор: всего 
12 против 20 у ЦСКА. Причем 
долгое время у «Химок» было 
лишь два подбора под чужим 
щитом. Будь в строю Яннис Тим-
ма, наверняка статистика вы-
глядела бы иначе. А обходиться 
имевшимися силами у «Химок» 
получалось не очень. К большо-
му перерыву счет был 53:35 в 
пользу ЦСКА.

К чести подмосковной ко-
манды, даже оказавшись в слож-
нейшей ситуации, заранее сда-
ваться она не собиралась. Да и 
армейцы, заручившись ком-
фортным преимуществом, как 
это нередко с ними уже бывало, 
позволили себе несколько осла-
бить концентрацию. Как итог, 
начали ошибаться и Нандо Де 
Коло, и другие игроки ЦСКА. А 
вот химчане, наоборот, нащупа-
ли свой бросок, что немедленно 
стало отражаться на счете. По-
сле очередной «трехи» Егора 
Вяльцева подопечные Курти-
найтиса подобрались к сопер-
нику на каких-то десять очков — 
58:68 .

Увы, во что-то большее этот 
химкинский всплеск так и не 
превратился. Еще в третьей чет-
верти ЦСКА вернул контроль над 
игрой, а в концовке даже устано-
вил историческое достижение, 
оказавшись первой командой, 
перемахнувшей в финале через 
100-очковую отметку.  Свой ре-
корд был и у химчан. Швед стал 
первым игроком, набравшим в 
финале Единой лиги 30 очков. 
Вот только его команде это помо-
гло не особо.  Армеец Семен Антонов, набравший 16 очков, был одним из самых заметных игроков в первом финальном матче.

Вячеслав Аминов привык ставить 
перед спортсменами только амби-
циозные задачи.

А К Ц Е Н Т

Давно не было такого, чтобы на между-
народном соревновании наши мужчины 
взяли «золото», а женщины — «серебро»

А К Ц Е Н Т

Лидер «Химок» Алексей Швед стал первым игроком, 
достигшим в финальном матче 30-очкового рубежа

— «Ролан Гаррос»-2019: все новости на сайте
rg.ru/sujet/6183 

На Открытом чемпионате Франции Карен Хачанов проводит 
свой лучший турнир «Большого шлема».

ПЕРСОНА 

Швейцарец
переизбран
главой ФИФА
до 2023 года

ИНФАНТИНО
ДОВЕРЯЮТ
Артур Нанян

Вчера в Париже состоялся кон-
гресс Международной федера-
ции футбола (ФИФА), на кото-
ром был рассмотрен ряд важ-
ных вопросов. Главный из них — 
переизбрание президента орга-
низации. 

Единственным претенден-
том на эту должность являлся 
Джанни Инфантино. ФИФА ре-
шила, что в случае участия в 
выборах одного кандидата его 
изберут не голосованием, а 
аплодисментами. В результате 
глава организации впервые был 
избран аплодисментами. 

Инфантино, возглавляю-
щий ФИФА с 2016 года, высту-
пил на конгрессе с большой ре-
чью. Ее основную часть он по-
святил чемпионату мира-2018. 
Джанни в очередной раз под-
черкнул: первенство планеты в 
России было лучшим в исто-
рии турнира. 

— Это был настоящий празд-
ник. Мы хотим сказать России 
огромное спасибо. Спасибо 
(это слово Инфантино произ-
нес по-русски) за то, что вы так 
потрясающе организовали чем-
пионат мира. Это было незабы-
ваемо и грандиозно, — сказал 
швейцарец.

По словам Инфантино, дохо-
ды ФИФА в прошлом году со-
ставили чуть больше 4,5 милли-
арда долларов. Их главным 
источником стало проведение 
ЧМ в России. Точных цифр гла-
ва ФИФА не назвал, но он отме-
тил, что чемпионат мира-2018 
стал самым прибыльным в 
истории соревнований.

Еще один важный момент — 
возможное увеличение числа 
команд-участниц первенства 
планеты. Ожидалось, что кон-
гресс обсудит этот вопрос, но 
сделано этого не было.

— Мы еще в мае решили 
обойтись без изменений. Да, 
был вариант увеличить количе-
ство сборных на турнире в Ка-
таре в 2022 году. Но после тща-
тельного анализа мы поняли: 
это невозможно. При этом в 
2026 году на чемпионате мира 
будет 48 команд, — уверяет Ин-
фантино.

Напоследок швейцарец до-
бавил, что, на его взгляд, самым 
большим успехом ФИФА за по-
следние десять лет стало введе-
ние системы видеоассистента 
рефери (VAR). 

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1699748
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

7 июня, пятница
«Матч ТВ»
19.30 ЦСКА — «Химки». 

Прямая трансляция.
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Москва +16...+29, перем. обл.

Санкт-Петербург +16...+29, ясно

Анадырь +4...+10, перем. обл.

Архангельск +7...+19, дождь

Астрахань +18...+29, перем. обл.

Благовещенск  +13...+26, дождь

Владивосток +12...+13, дождь

Волгоград +15...+29, перем. обл.

Воронеж +13...+28, ясно

Екатеринбург +8...+19, дождь

Иркутск +7...+21, дождь

Казань +15...+26, дождь

Калининград +17...+28, дождь

Краснодар +19...+30, дождь

Магнитогорск +7...+21, дождь

Мурманск +6...+17, дождь

Нижний Новгород +13...+27, перем. обл.

Новосибирск +15...+26, дождь

Омск +10...+19, дождь

Орел +12...+28, перем. обл.

Оренбург +11...+28, дождь

Пермь +10...+18, дождь

Ростов-на-Дону +20...+27, дождь

Севастополь +18...+31, дождь

Симферополь +18...+31, дождь

Сочи +20...+28, дождь

Тамбов +11...+28, ясно

Тюмень +10...+19, дождь

Уфа +8...+11, дождь

Хабаровск +13...+21, дождь

Челябинск +9...+20, дождь

Чита +6...+18, перем. обл.

Элиста +18...+29, перем. обл.

Южно-Сахалинск +6...+16, перем. обл.

Якутск +13...+25, перем. обл.

Ярославль +12...+29, ясно

НА УЛИЦЕ

Идея присвоить аэропортам 
имена наших выдающихся соо-
течественников неплохая 
(«РГ», 4-я полоса). Но сами по 
себе эти имена не заговорят.  

Ну, допустим, того же Пуш-

кина на Западе и на Востоке 
знают многие. А вот Покрыш-
кина и Чкалова, например, уже 
мало кто. Поэтому ограничи-
ваться одним лишь присвоени-
ем имен нельзя, если мы дейст-
вительно хотим добиться цели, 
озвученной министром культу-
ры Владимиром Мединским, а 
именно: популяризировать 
российскую историю и культу-
ру. 

Надо проводить в этих аэро-
портах какие-то мероприятия, 
рассказывающие о заслугах 
того или иного человека, чье 
имя носит воздушная гавань, о 
его вкладе в историю и культу-
ру нашей страны. Скажем, вы-
ставки устраивать, литератур-

ные чтения или мини-концер-
ты. Хотя на территории аэро-
порта это, наверное, не так-то 
просто сделать. Тем более на ре-
гулярной основе. Но все же кро-
ме имени должно быть что-то 
еще.

И не для иностранцев в пер-
вую очередь стоит постараться, 
а для наших же граждан, для 
россиян. 

К сожалению, современная 
молодежь плохо знает родную 
историю, а культуру и того 
хуже. Подростки гораздо бы-
стрее вспомнят имена десяти 
каких-нибудь рок- и поп-испол-
нителей, чем поэтов и писате-
лей. А уж не знать историю сво-
ей страны вообще стыдно. Еще 

Ломоносов говорил: народ, не 
знающий своего прошлого, не 
имеет будущего.

С самого первого класса 
школьникам нужно рассказы-
вать о наших великих литера-
турных деятелях, ученых, пол-
ководцах, о наших героях, коих 
в России было и есть не мало. 
Вот я на днях ездил в Лабинск — 
небольшой город в Краснодар-
ском крае, мне там подарили 
журнальчик под названием 
«Они сражались за Родину». 
Журнал этот посвящен ветера-
нам, принимавшим участие в 
Великой Отечественной войне. 
Местным героям, чьи имена 
помнят и чтут. И это правильно, 
так и должно быть. Подрастаю-

щее поколение должно знать, 
кому оно обязано своей 
жизнью и мирным небом над 
головой.     

А сильно уж надеяться на 
то, что присвоение аэропор-
там имен известных россиян 
пробудит хоть какой-то инте-
рес к нашей истории у ино-
странцев, я бы не стал. Я во-
семь лет был депутатом Евро-
парламента. Общался с пред-
ставителями разных стран и не 
замечал у них большого стрем-
ления и желания к изучению 
истории и культуры России. Ну 
да, может, кто-то, слетав в Но-
восибирск, и почитает потом 
информацию о военачальнике 
Александре Покрышкине. Но 

это точно не будет массовым 
явлением.

 Многие ли из нас, побывав в 
Турции, впоследствии заинте-
ресовались вопросом, кто та-
кой Ататюрк? Думаю, что нет. 
Меж тем это национальный ге-
рой Турции, чье имя носит 
крупнейший аэропорт страны. 
Поэтому, еще раз повторю, 
идея неплохая, но не стоит в ее 
реализации ориентироваться 
исключительно на иностран-
цев. 

Гораздо важнее, чтобы наши 
собственные граждане лучше 
знали свою историю и культу-
ру. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ЧЕТВЕРГ
В столице будет ясно и 
жарко. Атмосферное 
давление — 753 мм ртут-
ного столба.

ПЯТНИЦА
День обещает быть сол-
нечным. Давление — 
754 мм ртутного столба.

СУББОТА
Погода будет безоблач-
ная. Давление — 754 мм 
ртутного столба.
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Сын лени 
вдохновенный
Ирина Невинная  •  rg.ru/art/1699061
Проблема лишнего веса и ожирения в наше время — 
бич развитых стран. Ведь это не только эстетическая 
проблема, как думают многие. Люди, страдающие ожи-
рением, имеют факторы риска болезней сердца и сосу-
дов. А ведь именно эти заболевания, как известно, сто-
ят на первом месте по количеству смертельных исхо-
дов. При этом ученые уже неоднократно заявляли, что 
в абсолютном большинстве случаев проблемы с лиш-
ним весом, а потом и ожирением закладываются в дет-
стве. И причина тому ошибки родителей, бабушек и де-
душек, которые «распускают» и себя, и детей. Для 
меня удивительно, что в нашем обществе все еще, как и 
раньше, когда многие люди недоедали в силу тех или 
иных причин, когда деликатесы и сладости были ред-
костью на столе, когда конфеты и торты можно было 
попробовать только на празднике, а детский конфет-
ный подарок на новогодней елке был настоящей радо-
стью и сокровищем, сильны традиции перекармливать 
детей, заставлять их доедать через «не хочу», прихо-
дить в гости к семьям с детьми обязательно с конфета-
ми и шоколадками. Из-за этого количество сладостей и 
другой неполезной еды в рационе детей порой зашка-
ливает. Но, несмотря на это, сердобольные бабушки 
продолжают при каждой встрече протягивать ребенку 
конфетку, а мамы и папы заставляют съедать все, что 
лежит в тарелке, даже если ребенок не голоден. Кроме 
того, неправильные пищевые привычки закладывают-
ся у ребенка и тогда, когда вкусная еда становится для 
него поощрением за хорошее поведение, хорошие 
оценки и т.д. Во взрослой жизни такие люди приучают-
ся заедать стресс, а это, опять-таки, прямой путь к 
ожирению. Взрослым людям уже очень нелегко изме-
нить свои пищевые привычки, предпочтения в еде, 
определенный режим дня. Поэтому о здоровье буду-
щих взрослых, на мой взгляд, должны подумать имен-
но родители сегодняшних детей. Научить их питаться 
правильно, прежде всего на своем примере. Ведь дети 
повторяют все за взрослыми. А малышам, которые еще 
не ходят в школу и для которых главный авторитет — 
родители, неоткуда узнать о том, какие «вкусные» кон-
феты, чипсы и газировка, если родители сами не дадут 
им эту еду в столь нежном возрасте, когда пищевые 
пристрастия только формируются. Считаю, что каж-
дый родитель должен задуматься над этим.

Ильмас

Инженер с флейтой
Михаил Швыдкой  •  rg.ru/art/1667465
Все будет зря в вашей жизни, если следующее поколе-
ние не будет лучше вас. Игра на музыкальных инстру-
ментах — это развитие координации, памяти, органи-
зации ребенка, развитие его творческой составляю-
щей. Где бы он потом ни работал, музыкальное образо-
вание — это плюс, спорить об этом смешно.

Юрий Коротков

Опасная цифра
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1698884
Мошенники начали использовать поддельные элек-
тронные подписи и документы. С помощью цифровых 
фальшивок они похищают деньги со счетов, продают 
предприятия и прочее. Эксперты заговорили о новом 
явлении: цифровом рейдерстве. Что делать? Выдача 
цифровых подписей — это бизнес. При этом цифровая 
подпись может заменить паспорт. Следовательно, циф-
ровые подписи должна выдавать только государствен-
ная организация с регистрацией в единой базе данных, 
как это делается с паспортами гражданина РФ.

Ильдус Камалов
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ЗДОРОВЬЕ Чем грозит употребление белого мяса
rg.ru/art/1699403
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rg.ru/art/1699015
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КНР впервые в истории страны осуществила успешный космический пуск с морской платформы, сообщает Центральное телевидение Китая. В 12.06 по местному времени 
с платформы, расположенной в Желтом море, стартовала ракета-носитель «Чанчжэн-11» (CZ-11) с семью космическими аппаратами. По данным национального космическо-
го управления Китая, отработавшие ступени должны упасть в международные воды в северной части Тихого океана. «Чанчжэн-11» — четырехступенчатая космическая раке-
та. Она предназначена для вывода на солнечно-синхронную орбиту легких спутников. С 2015 по 2019 год прошли шесть ее успешных пусков. «Чанчжэн-11» является твер-
дотопливной ракетой без опасных веществ. Ее обломки не будут подвергать опасности близлежащие морские районы.
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Николай Харитонов
депутат 
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